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EDITORIAL 
Más allá de filias o fobias al gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, lo cierto es que, ante la impericia de 

varios de sus colaboradores, la seria problemática del país los 

rebasó en algunos casos, no obstante, en unos se ha controlado y 

empieza a revertir la situación, mientras en otros continúa el 

riesgo, no obstante, la adopción de políticas públicas dirigidas a 

mejorar las condiciones del país y sus habitantes. 

Por ejemplo, la emergencia sanitaria provocada por la 

pandemia del Covid-19, ha venido disminuyendo los riesgos, 

aunque aún no se ha eliminado, hay visos de tener controlado el 

tema. Esperamos que así sea y que no se dispare en los últimos 

meses de 2022 y primeros de 2023. 

Por otra parte, la sorprendente reactivación de la 

economía mexicana en el pasado mes de octubre es, sin duda, 

una buena señal respecto al potencial que tiene el país en sus 

diferentes sectores productivos. Fueron dos los factores 

determinantes para que presentara ese crecimiento, el primero es 

el relacionado con las remesas que mandan los paisanos desde 

los Estados Unidos, y el segundo es el gran volumen de 

exportaciones que realiza México hacia ese mismo país, las 

cuales repuntaron considerablemente en el mes de septiembre 

alcanzando un récord, en gran medida gracias a la reactivación 

del sector automotriz. Estas exportaciones han sido ampliamente 

favorecidas por el tratado comercial firmado en 2018 conocido 

como T-MEC. Sin embargo, el gran riesgo son las negociaciones 

entre México y EU por las reclamaciones de este último país que 

alega violaciones a los acuerdos firmados por México a causa de 

las políticas energéticas emprendidas por el gobierno actual, 

tema en el que difícilmente se podrá evitar el establecimiento de 

un panel que solicitará EU para dirimir las controversias. 

Esperemos que los datos económicos dados a conocer 

por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 

constituyan una señal de que las previsiones negativas para el 

2023 se puedan neutralizar, al menos en nuestro país. Tendremos 

un final de año caracterizado por presión inflacionaria, a pesar de 

lo que afirma el INEGI, pues son las políticas de control de la 

inflación las que están moviendo a las economías desarrolladas 

hacia una recesión. 

El Banco de México, ha actuado con una política de 

alzas en las tasas de interés que, más que paliar la inflación, ha 

servido para que exista un diferencial importante respecto a los 

intereses que paga EU: es decir, para la defensa del tipo de 

cambio.  

El avance de precios en los alimentos, que no fue 

contrarrestado a gran escala por un primer Paquete Contra la 

Inflación y la Carestía (Pacic) presentado en mayo, llevó a que 

el gobierno lanzara nuevas medidas amalgamadas en el 

Apacic. El acuerdo se centra en licencias a 15 empresas para 

eximirlas de trámites regulatorios y logísticos, así como de 

tarifas de importación. 

Precisamente, existe un rezago en el combate a la 

pobreza, índice que amenaza con aumentar en los próximos años 

pues los programas sociales de transferencias monetarias -la 

política pública más empleada para administrar la pobreza- no 

alcanzan a reducirla, máxime que la pobreza conculca el 

ejercicio de otros derechos sociales básicos: la educación, la 

salud, la vivienda digna, la alimentación suficiente y nutritiva. 

Los bajos salarios -a pesar de los incrementos 

registrados en el lopezobradorismo, que rebasan con mucho a sus 

predecesores en el cargo- son la principal causa de la pobreza en 

México: 35 millones 582 mil personas trabajan pero carecen de 

ingreso suficiente para adquirir dos canastas básicas, lo 

indispensable para superar el umbral de pobreza de una familia 

de dos personas. Siete de cada 10 personas que trabajan no ganan 

lo suficiente para comprar dos canastas básicas. 

Esperamos y deseamos que el gobierno de la auto 

llamada Cuarta Transformación (4T) y los que le sigan puedan 

abatir a la pobreza o, cuando menos establecer las bases para 

lograrlo en el mediano y largo plazo. Erradicar la pobreza, 

comienza por erradicar el hambre (uno de sus más duros y 

crueles componentes), así como por erradicar los determinantes 

sociales de las enfermedades en exceso evitables, 

emblemáticamente las infecto-contagiosas, que, a su vez, 

determinan los impresentables niveles de mortalidad infantil que 

persisten en el país. 

En tanto, la violencia y la inseguridad en la mayor parte 

del país no da tregua a pesar de los discursos y acciones 

gubernamentales para enfrentarlas, urge la construcción de una 

estrategia efectiva que involucre a los diversos sectores que 

trabajan en este tema. Y entre todo lo anterior, además de los 

debates legislativos para aprobar el paquete económico, destaca 

la batalla por el Instituto Nacional Electoral (INE), entre el 

lopezobradorismo y sus adversarios o enemigos que son 

descalificados cotidianamente por el presidente de la República. 

El 3 de noviembre, luego de la multitudinaria manifestación en 

defensa del INE José Woldenberg, expresidente del 

IFE, antecesor del INE, fue el encargado de ofrecer un 

discurso en el Monumento a la Revolución. El académico 

pidió a la ciudadanía defender el sistema electoral que se ha 

consolidado a lo largo de los años. Lo cierto es que la disputa 

al respecto puede ser memorable 

Finalmente, en el vigesimotercer aniversario de 

nuestra Revista, agradecemos a nuestros queridos compañeros, 

amigos y hermanos por el apoyo recibido a lo largo ya de 23 

años. Sin embargo, les comentamos que cada vez es más 

difícil mantener nuestra publicación mensual por diversas 

cuestiones, situación que obliga a revisar la posibilidad de que 

se edite, cuando la situación lo amerité: ante importantes 

sucesos del acontecer nacional e internacional, Ya veremos 

que determinación tomamos. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
El movimiento ferrocarrilero y otros temas. Precisiones 

a Amado Tame 
Gerardo Peláez Ramos 

El compañero Amado Tame, que ha 

escrito en este suplemento diversos 

textos bien documentados y de gran 

interés, en su entrega del 7 de enero 

pasado hace ciertas afirmaciones 

sobre el Partido Comunista 

Mexicano que es menester precisar. 

Con el objeto de centrar la discusión, 

se hace abstracción en estas líneas de 

las explicaciones dadas por Tame 

acerca de las causas que originaron 

los errores del PCM. 

En referencia a la lucha ferrocarrilera 

de 1959, Amado Tame sostiene que 

“en pleno aplastamiento del 

movimiento el PCM llegó a publicar 

algunos documentos en los que se 

afirmaba que éste había sido una 

‘gran victoria’, porque la represión 

desenmascaraba al gobierno de 

López Mateos como enemigo del 

pueblo”. Esta afirmación es gratuita. 

En realidad, la discusión entre el 

Comité del Distrito Federal del PCM 

y la célula Carlos Marx con la 

dirección central del partido, entre la 

corriente de Valentín Campa y el 

Comité Directivo Nacional del 

Partido Obrero-Campesino 

Mexicano y entre el PCM y Vicente 

Lombardo Toledano, giraba en torno 

a los siguientes puntos: 

1) El carácter del movimiento 

ferrocarrilero, esto es, si era un 

movimiento económico o un 

movimiento político. 

2) El carácter del gobierno de Adolfo 

López Mateos, es decir, si era un 

gobierno burgués pro-imperialista, 

un gobierno nacionalista o un 

gobierno democrático burgués que 

hacía concesiones al imperialismo y 

la reacción. 

3) La táctica de la dirección del 

sindicato ferrocarrilero, o sea, si era 

correcto o incorrecto utilizar las 

huelgas y paros como medidas de 

presión en marzo-abril de 1959. 

Ésos eran los puntos a debate en las 

filas del PCM, el POCM, el Partido 

Popular y la intelectualidad de 

izquierda, no otros. Es más, en honor 

a la verdad histórica, ni siquiera el 

Frente Obrero llegó a caracterizar de 

“gran victoria” la derrota de marzo 

de 1959. (1) 

En cuanto al aserto de que el PCM 

supuso “socialista” al gobierno de 

Cárdenas, es una afirmación 

difundida por Edelmiro Maldonado 

en su libro Historia del movimiento 

obrero, pero que no tiene sustento ni 

en los periódicos y revistas 

comunistas de México y el 

extranjero ni en los folletos de 

Hernán Laborde, Miguel Ángel 

Velasco y Valentín Campa. 

Ciertamente, en un número de La 

Voz de México apareció un artículo 

en que se deslizaba una idea 

parecida, que naturalmente jamás 

prevaleció en el seno del partido. Las 

caracterizaciones del PCM sobre el 

gobierno cardenista fueron: nacional-

reformista, nacional-revolucionario, 

progresista y revolucionario a secas, 

nunca “socialista”. (2) 

Finalmente, dice Tame que en la 

gestión de Miguel Alemán “el 

partido colocó nuevamente, como 

objetivo inmediato, a la revolución 

socialista”. Este es un aserto carente 

de toda base, pues es de sobra sabido 

que el PCM, desde la década de los 

años 20 hasta sus últimos días, nunca 

caracterizó a la revolución que se 

proponía como socialista, sino como 

revolución democrático-burguesa, de 

liberación nacional, popular 

antimperialista y democrática y 

socialista, y, a mayor abundamiento, 

durante el período de Dionisio 

Encina se habló de llevar la 

Revolución mexicana a sus últimas 

consecuencias, no de realizar una 

nueva revolución y mucho menos de 

carácter socialista. (3) 

Con la intención de coadyuvar a la 

mejor comprensión del desarrollo de 

la izquierda mexicana y en especial 

del Partido Comunista, es que el 

autor de estas líneas se permite hacer 

las anteriores precisiones. 

Notas 

(1) La lucha ferroviaria de marzo-

abril, la agresión gubernamental y la 

perspectiva del movimiento obrero 

mexicano, México, Ed. del Com. del 

DF, 1959; Acerca de la lucha interior 

en el partido, México, Ed. Del CC, 

1959, y La lucha ferrocarrilera y el 

justo camino revolucionario, 

México, La Verdad Obrera, 1959. 

(2) De los años 1934-1940 pueden 

consultarse en el Centro de Estudios 

del Movimiento Obrero y Socialista 

El Machete, La Voz de México, El 

Comunista, La Correspondencia 

Internacional, La Internacional 

Comunista y otras publicaciones del 

PCM y la Komintern, informes de 

Laborde, Campa, Velasco, Mario 

Pavón Flores, Jorge Dimítrov, Earl 

Browder, Blas Roca y otros 

dirigentes comunistas mexicanos y 

de otros países, documentos del 

partido y material de archivo. 

(3) De los años 1940-1959 pueden 

consultarse en el CEMOS los 

informes de Dionisio Encina, Blas 

Manrique, J. Encarnación Valdez, 

Prisciliano Almaguer, Abel Cabrera, 

Manuel Terrazas y J. Encarnación 

Pérez, muchos números o 

colecciones completas de La Voz de 

México, Teoría, Liberación y ¡Por 

una paz duradera, por una 

democracia popular!, resoluciones de 

congresos, conferencias y plenos de 

los comunistas mexicanos y otros 

materiales del PCM. 

El Sol en la política, núm. 43, 28-I-

92 

 

*Tomado de la página de Facebook de Gerardo Peláez Ramos, 
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Mientras la seria problemática que afecta al país en lo 

económico y social no termina de resolverse, la batalla 

política por el INE está en todo su apogeo 
México aceleró su crecimiento económico durante el tercer 

trimestre de 2022, debido a la fortaleza generalizada de los 

tres principales sectores productivos (agricultura, industria 

y servicios), y se aproxima a niveles prepandemia. 

 Ello, a pesar de que la inflación se mantiene 

desafiante y golpeando severamente el poder adquisitivo de 

las familias de más escasos recursos, no obstante, el plan 

antiinflacionario instrumentado por el gobierno federal y 

empresarios. En este sentido, la Alianza Nacional de 

Pequeños Comerciantes ANPEC, aseguró que el nuevo 

paquete anti inflacionario no ha logrado contener la espiral 

inflacionaria en el país, pues hay artículos y alimentos que 

han registrado aumentos del 140 hasta 200 % lo que hace 

prever un cierre de año con incremento de precios 

generalizado que se prolongará hasta inicios del 2023. 

En tanto, en el Congreso de la Unión, se aprobaron la 

ley de Ingresos y el 

Presupuesto de Egresos de 

la federación, con el voto 

mayoritario del partido 

Movimiento de 

Regeneración Nacional 

(Morena) y sus aliados de 

los Partidos del Trabajo 

(PT) y Verde Ecologista de 

México, sin aceptar 

propuestas de sus 

opositores, como estos 

hacían antes, cuando eran 

gobierno, con las propuestas 

de sus adversarios. 

 Por otra parte, la emergencia sanitaria, si bien no se 

ha erradicado el Covid-19, se ha contenido y está bajo control 

según las autoridades de salud del país. Sin embargo, las bajas 

temperaturas de fin de año y principios del siguiente, exigen 

la máxima atención para evitar rebrotes. 

Respecto a la creciente inseguridad y violencia en el 

país, lo cierto es que la presencia de bandas del crimen 

organizado agobia a estados de la República gobernados por 

personajes emanados de diferentes partidos políticos. Es falso 

que los estados gobernados por el Partido Acción Nacional 

(PAN) o Movimiento Ciudadano (MC), tengan más 

problemas de seguridad que los gobernados por Morena, 

como si alguien pudiera hacer realmente una distinción entre 

el panista Guanajuato o el morenista Zacatecas. Hay otros 

ejemplos. Se trata de un debate estéril que responde a una 

rupestre lógica de lucha política, que por más que le busquen 

no se ajusta a la realidad. Si existe la intención de real de bajar 

los índices delictivos, los actores políticos tienen que dejar de 

lado la grilla y trabajar en la mejor estrategia de seguridad. 

Sobre el mismo tema, como era de esperar, por el 

número de estados que administra el partido del gobierno, la 

propuesta de extender hasta el 2028 el plazo para que las 

fuerzas armadas sigan en las calles en tareas de seguridad 

pública, consiguió el respaldo necesario de los Congresos 

locales para proceder. Concluyó el proceso legal pero la 

contienda política continúa. El gobierno federal quiere 

exhibir, para hacerles pagar el precio de su rebeldía, a los 

congresos estatales que no secunden la iniciativa del 

gobierno.  

Por cierto, aún no se conoce el alcance real del 

hackeo a los archivos de la Secretaría de la Defensa Nacional, 

asunto que no debe reducirse a una minimización 

argumentando que no afecta. 

Respecto al libro El Rey del Cash, de reciente 

publicación, obra de Elena Chávez ex pareja de uno de los 

colaboradores más 

cercanos del presidente 

Andrés Manuel López 

Obrador golpea en el centro 

del mito obradorista. Se 

trata de un testimonio 

personal, que carece de 

documentos probatorios. 

La trama de acopio 

financiero que relata es, al 

mismo tiempo, la coartada 

del libro para esa ausencia 

de respaldo documental. De 

acuerdo con esa versión, 

López Obrador articuló una 

red de fidelidades y complicidades que incluía la entrega de 

dinero que podía alcanzar sumas enormes pero, siempre, sin 

registros formales. No había recibos de ese dinero. 

Gobernadores y presidentes municipales, así como 

legisladores y aspirantes a ocupar cargos públicos, entregaban 

cuotas de acuerdo con la relevancia de sus posiciones o 

ambiciones. Tales aportaciones no las recibía directamente 

sino algunos de sus colaboradores cercanos. 

Los métodos coinciden, de manera no casual, con 

distintos momentos en los que sí hay elementos probatorios: 

los videoescándalos de 2004, los sobres amarillos que 

recibieron los hermanos de López Obrador, el comprobado 

descuento a los empleados de Texcoco, etcétera. 

En otro importante asunto, el gobierno de la 

autodenominada 4T no ha podido construir una narrativa 

sólida sobre el caso Ayotzinapa, que tome el sitio de la 

colapsada “Verdad Histórica” de la anterior administración. 

Los familiares de los normalistas desaparecidos están 

desconcertados e indignados. Y es que el gobierno da un paso  
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……..adelante y dos atrás. Dice y se desdice. El presidente 

sostiene que desde la Fiscalía Especializada se trató de 

dinamitar la investigación. ¿Luego entonces por qué no hay 

nadie detenido por ese delito? Todo esto le abre brecha a la 

impunidad que avanza sin mayores obstáculos. La señal es 

que los asesinos se pueden salir con la suya. La oferta de la 

4T sobre el caso Ayotzinapa sigue sin cumplirse. 

En el plano político, si es que la batalla por el 

Instituto Nacional Electoral (INE) se resuelve en el presente 

año, en 2023 habrá tres elecciones que sacarán chispas. La 4T 

quiere irrumpir en sitios donde todavía no gobierna. Su 

acometida será feroz. Esos lugares son las gubernaturas del 

Estado de México y Coahuila, además de la Rectoría de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La 

estrategia en la universidad es descalificar el método de 

selección del rector, eliminar a la Junta de Gobierno y 

sustituirla por un grupo de personas elegidas a mano alzada, 

de manera que, siguiendo su peculiar estilo, Morena pueda 

proponer una encuesta para elegir al rector.  

De siempre, la Universidad Nacional Autónoma de 

México es vista como un botín político para grupos internos y 

externos. Incluso, se especula que los antiguos Ceuistas -

desde el gobierno de la Ciudad de México- quieren retomar el 

control de la UNAM en la búsqueda de imponer un rector o 

rectora a modo del gobierno de la 4T. El campo es fértil, pues 

hay una serie de demandas estudiantiles que no han podido 

ser resueltas y de las que se montan los diversos grupos. 

Cuestiones de género, de abuso, de inseguridad y hasta de 

movilidad han surgido en los pliegos petitorios. 

Sobre el Estado de México y Coahuila, entidades 

todavía gobernadas por el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), ya se alistan los candidatos, enmascarados 

como defensores de diversas causas y los priístas intentando 

construir alianzas para 

contrarestar la fuerza de 

Morena, sus aliados y del 

gobierno federal. 

El secretario de 

Gobernación enfrenta un dilema 

derivado de su propio éxito 

como titular de la oficina 

principal del Palacio de Cobián. 

Como arrancó su gestión con el 

pie derecho, su jefe le vio 

espolones para gallo y lo ubicó 

pronto como una de las tres 

corcholatas de Morena con posibilidades de ser destapadas 

para la grande. Ahora es a la vez secretario de Gobernación y 

precandidato y conservar el equilibrio le está costando 

trabajo. Se quiere mostrar como enjundioso defensor de la 4T, 

para ganar puntos como aspirante, y eso lo hace enfrentarse 

con actores políticos de la oposición. 

Lo que parece es que López Obrador quiere darle un 

perfil diferente a cada corcholata, como quien diseña un grupo 

pop. Claudia es la única con formación progresista que puede 

darle una vuelta de tuerca a la 4T. Adán Augusto es el 

hermano en quien se puede confiar y que será un dique contra 

cualquier ataque en contra de AMLO y su familia. Marcelo es 

político pragmático, que le saca provecho a cualquier 

situación, y que tiene un diálogo fluido con los centros de 

poder real dentro y fuera del país. 

En relación a la batalla por el INE entre los dos 

bloques: Morena y sus aliados por un lado, y por el otro sus 

opositores y diversos sectores empresariales y de otros cortes 

también; los tres puntos que Morena considera no negociables 

en relación y como parte de su propuesta de Reforma 

Electoral (RE). A saber: Que no sea costoso, que sus 

integrantes sean electos democráticamente y que se 

profundice en la ciudadanización de los consejeros. 

El jueves 13 de octubre, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, envió su iniciativa de reforma electoral a la 

Cámara de Diputados. Esta propuesta contempla convertir al 

INE en Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC); 

disminuir el número de consejeros electorales de 11, que 

ahora son, a siete; eliminar el financiamiento a partidos 

políticos para actividades ordinarias, así como desaparecer los 

llamados legisladores plurinominales. 

En la conferencia mañanera de ese mismo día, el jefe 

del Ejecutivo sostuvo que su intención de modificar el marco 

electoral busca abaratar los costos de la democracia, por lo 

que, de aprobarse los cambios que propone, se alcanzarían 

ahorros por más de 20 mil millones de pesos. 

La manera de designar a los miembros del Consejo 

General del INEC cambiaría por completo: hasta ahora esos 

consejeros han sido designados por la Cámara de Diputados a 

propuesta de los partidos políticos. La transformación sería 

radical: la propuesta de reforma de López Obrador señala que 

ahora serían las Cámara de Diputados y Senadores, la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación y el titular del 

Ejecutivo Federal quienes propondrían una lista de personas 

quienes se elegirían mediante el 

voto popular. Eso mismo, 

surtiría efecto para el caso de los 

miembros de la Sala Superior, 

del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación 

(TEPJF). 

Con el mismo criterio 

de abaratar los costos de los 

órganos electorales, la propuesta 

de reforma electoral de López 

Obrador propone que el INEC 

sea el único órgano encargado 

de organizar las elecciones. En consecuencia, absorbería las 

funciones de los Organismos Públicos Locales (OPLEs) que 

hoy organizan las elecciones en los estados y municipios. 

Dicho de otro modo: el INEC se haría cargo de las elecciones 

en los tres órdenes de gobierno, federal, estatal y municipal. 

Si hoy la Cámara de Diputados tiene 500 

representantes populares, 300 de mayoría y 200 de 

representación proporcional. La idea es que esos 200 de 

representación proporcional desaparezcan. El Senado de la 

República está compuesto por 128 senadores, 32 de ellos son 

de representación proporcional. También esas curules  
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……..desaparecerían. En consecuencia, ambas cámaras 

senadores se integrarían a partir de listas en cada estado: todos 

serían plurinominales y no habría diputados por distrito, en un 

diseño concebido para beneficiar a los partidos más grandes, 

comenzando por Morena. 

La Comisión Europea para la Democracia por el 

Derecho, conocida como la Comisión de Venecia, órgano del 

Consejo de Europa integrado por especialistas independientes 

de 61 países, analizó esta iniciativa electoral e instó al 

gobierno federal a tomar en cuenta que cambiar un sistema 

que “funciona bien en 

general y que goza de 

la confianza” conlleva 

riesgos inherentes de 

“socavar dicha 

confianza”. Entre los 

señalamientos 

emitidos, el organismo 

europeo aseguró que 

las modificaciones 

propuestas a la 

Constitución “no 

proporcionan 

suficientes garantías de 

la independencia e 

imparcialidad del 

organismo electoral y de los jueces del Tribunal Electoral.” 

Pero bueno, la propuesta morenista, por lo que se 

sabe, pretende que cada uno de los Poderes federales -

Ejecutivo, Legislativo y Judicial- proponga 20 candidatos; en 

total serían 60 para que de ahí salgan siete o nueve consejeros. 

¿Cuál es la garantía de que cada candidato sea institucional, 

apartidista, preparados y con una reputación a toda prueba? 

Tal procedimiento no tendría nada que ver con la 

ciudadanización, sino con los intereses de cada Poder. 

Dos preguntas: quién se aliará con quién y cuál será 

el destino final del INE. Para realizar cambios 

constitucionales Morena necesita votos del PRI, que puede 

pactar con el oficialismo siempre y cuando sus dirigentes 

obtengan alguna ganancia. 

La mejor manera de combatir el financiamiento ilegal 

para actividades políticas es la existencia una autoridad 

electoral independiente, con suficientes capacidades de 

fiscalización y sanción.  

El INE cayó en la trampa de las encuestas y 

confundió la forma con el fondo; la herramienta con sus 

componentes y los fines de su aplicación con el pretexto 

oculto y le ha dado la razón al presidente de la República, o al 

menos un argumento retórico imbatible y definitivo, para 

avanzar en la demolición del Instituto mismo. La encuesta 

divulgada el 2 de noviembre, elaborada por iniciativa del INE 

y cuya forma simple de presentación es un respaldo 

mayoritariamente abrumador en favor de la idea presidencial 

de modificar todo el sistema electoral para asegurar la victoria 

del 2024, deja sin argumentos a los críticos. 

Y ya en las recientes sesiones de las comisiones 

correspondientes en la Cámara de Diputados e incluso en la 

discusión del paquete económico recién aprobado se dio una 

muestra de lo duro que será la pelea por la reforme electoral 

que proponen unos y la defensa del INE que respaldan otros. 

Independientemente de lo que arroje la batalla por el 

INE, a partir del escenario político vigente, en las elecciones 

presidenciales de 2024 se presentarán al electorado dos 

grandes propuestas. Por un lado, Morena y sus aliados 

plantearán a los votantes la continuación de la 

autodenominada Cuarta Transformación, en tanto que del otro 

estarán, de forma individual, en coalición o ambas, el PAN, el 

PRI, el PRD y 

Movimiento Ciudadano. 

Antes de que todo esto 

suceda y la competencia 

electoral comience, los 

partidos tendrán que 

realizar diversos procesos 

internos para designar a 

quienes serán sus 

candidatas o candidatos. 

Además, más que 

pensar en ganar la 

presidencia, la oposición 

debe pensar en ganar o 

cuando menos equilibrar 

las fuerzas en el 

Congreso de la Unión. Por eso deben hacer labor para 

acercarse a la ciudadanía y ganar diputados locales y 

federales; senadores, si se puede hasta alguna de las 

gubernaturas en disputa en junio de 2024 junto a la elección 

presidencial. 

También es importante precisar que los diputados no 

legislan en función de las necesidades e intereses populares, 

desde la perspectiva ciudadana trabajan para los intereses de 

sus partidos o de particulares.  

Desde luego como todo, el INE es perfectible, pero 

hasta hoy ha resguardado la democracia en México sobre todo 

a partir de la llegada de José Woldenberg en 1996 como 

presidente del IFE. Y después con los siguientes encargados 

de la presidencia del Instituto desde Luis Carlos Ugalde hasta 

Lorenzo Córdova. 

Y sin importar la espectacular y multitudinaria 

manifestación en defensa del INE -a pesar de las intimidantes 

descalificaciones y adjetivaciones contra sus opositores y 

quienes piensan diferente- en la capital del país y en varias 

ciudades del interior de México, a partir de hoy de nada 

servirán las quejas, las advertencias, las marchas callejeras, 

los reclamos del clero o los empresarios; las rabietas de la 

sociedad civil y sus organizaciones, la reforma electoral será 

legislada en ambas cámaras del Congreso de la Unión. 

Y en la guerra de cifras, mientras los organizadores 

de la marcha afirmaron que 200 mil personas se 

movilizaron a favor del INE en la Ciudad de México, la 

Secretaría de Gobierno y la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana de la capital del país sostienen que apenas 10 

mil personas participaron en la protesta contra la Reforma  



El Activista Regional 260                                                                    8                                                                                Noviembre de 2022 

 

…….Electoral. A propósito, flaco favor, hacen al presidente 

los responsables de la seguridad en Ciudad de México, 

intentando reducir a 10 mil o 12 mil los asistentes a la 

manifestación. Ya les pasó en las elecciones de 2021, donde 

Morena y aliados perdieron casi la mitad de las posiciones de 

elección popular a manos de sus adversarios. 

Lo anterior, sin importar también que el Tribunal 

Electoral de Costa Rica tuvo la osadía de reconocer la 

contribución del INE a la democracia en América Latina. 

Justo cuando el gobierno carga sobre el instituto que organiza 

las elecciones en México, fuera del país comienzan los 

reconocimientos a su aportación.  

Incluso, el ex candidato presidencial Cuauhtémoc 

Cárdenas y el ex secretario general de la Organización de 

Estados Americanos (OEA), Miguel Insulza, expresaron 

su preocupación por la iniciativa de reforma electoral que 

impulsa el presidente López Obrador que a su juicio pone en 

riesgo la autonomía e imparcialidad de las autoridades 

electorales en México. 

Pero, más allá de las probabilidades de que pase la 

reforma, la ofensiva contra el INE tiene la intención de 

pavimentar el camino para apretar al INE por vías diferentes a 

las de la reforma constitucional. Si no se logra el objetivo 

máximo, entonces al menos se crean condiciones para intentar 

reducir el financiamiento del Instituto, obligarlo a fusionar 

áreas sustantivas y quitarle todos los dientes posibles en 

materia de vigilancia, sobre todo en lo relativo al 

financiamiento de partidos y campañas. Además, está el 

asunto de la renovación de cuatro miembros de su Consejo 

General, incluida la presidencia del mismo. La norma dice 

que los consejeros tienen que surgir por consenso entre los 

partidos representados en el Congreso, pero no debemos 

descartar la posibilidad de que se intente forzar una 

composición desequilibrada. 

Respecto a la marcha-manifestación de la Columna 

de la Independencia al Monumento a la Revolución, que 

concitó la asistencia de miles de ciudadanos que atiborraron la 

emblemática avenida Reforma, el hecho de que el doctor José 

Woldenberg fue orador único en el evento en defensa del 

INE, supone un cambio cualitativo en la naturaleza del 

evento. Su voz, más allá de la opinión de sus detractores, es la 

más autorizada en la materia. Es un hombre de acción y de 

pensamiento que es, en la actualidad, uno de los académicos 

más distinguidos de la UNAM. Fue presidente consejero del 

IFE en el momento crucial de la transición democrática del 

año dos mil, de modo que sabe de lo que habla. Es un 

personaje apartidista, lo que sin duda lo fortalece. 

En su discurso Woldenberg, se pronunció a 

resguardar los organismos electorales que varias 

generaciones de mexicanos construyeron, la cual, ha 

permitido la convivencia y competencia de la pluralidad y 

la estabilidad políticas, la trasmisión pacífica de los poderes 

públicos y la ampliación de las libertades. "El día de hoy 

refrendamos nuestro profundo compromiso con la 

democracia y por ello defendemos un sistema electoral que 

nos cobija a todos y que permite la coexistencia de la 

diversidad y la substitución de los gobiernos por vías 

pacíficas y participativas. Ese es el México que queremos: 

un México para todos, un México cuya diversidad cuente 

con un formato para su convivencia y competencia". 

Woldenberg advirtió que México no merece una 

reforma electoral "impulsada por una sola voluntad", 

además, llamó a los grupos parlamentarios que conforman 

las Cámaras del Congreso federal y en los estados "a 

defender lo edificado en materia electoral" y les pidió no 

ceder ante el autoritarismo. "Dejamos atrás el país de un 

solo hombre, para abrir paso a elecciones libres, disputables 

y creíbles", para lograrlo dijo, se requirieron marchas y la 

capacidad de formar órganos electorales a partir de ocho 

reformas entre 1988 y 2014 "los resultados están a la vista".  

Pero bueno, la democracia no se agota en el tema 

electoral, se extiende a un combate directo a la desigualdad 

social y a la protección del Estado de Derecho. En México la 

democracia se lacera por la violación sistemática de la ley. 

En suma, el golpeteo político sube de intensidad, 

aunque todavía falta mucho para ver lo más duro de la 

contienda por el INE. 
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No a la reforma del INE 
Discurso íntegro que José Woldenberg ofreció en defensa del INE desde el Monumento a la Revolución el 13 de 

noviembre de 2022. 

 
Este es un día de fiesta. Estamos aquí reunidos con un solo 

objetivo claro y trascendente: defender el sistema electoral 

que varias generaciones de mexicanos construyeron, que ha 

permitido la convivencia y competencia de la pluralidad y 

la estabilidad política, la trasmisión pacífica de los poderes 

públicos y la ampliación de las libertades. 

Todo eso constituye un patrimonio común y por 

ello estamos aquí, ciudadanos de muy diferentes 

orientaciones políticas y extracciones sociales, militantes de 

partidos, integrantes de organizaciones sociales y personas 

sin filiación política que deseamos que México sea la casa 

que nos cobije a todos. 

Estamos aquí ejerciendo nuestros derechos. El 

derecho a manifestarnos, a opinar, a reunirnos de manera 

pacífica para expresar nuestras preocupaciones y 

aspiraciones. Somos parte de una marea de opinión que 

aprecia y defiende la democracia. 

Como país fuimos capaces de edificar una germinal 

democracia. Dejamos atrás el país de un solo partido, de un 

presidencialismo opresivo, de elecciones sin competencia ni 

opciones auténticas, de poderes constitucionales que 

funcionaban como apéndices del Ejecutivo, de medios de 

comunicación mayoritariamente oficialistas, para abrirle 

paso a la expresión y recreación de la diversidad política, a 

elecciones libres, disputadas y creíbles, a Congresos 

plurales, gobiernos de diferente orientación, pesos y 

contrapesos en el entramado estatal y sin duda, una espiral 

virtuosa que amplió el ejercicio de las libertades. 

Y para que ello fuera posible, se requirió de 

movilizaciones, luchas, denuncias, acuerdos, muchos 

acuerdos, y sobre todo conformar normas e instituciones 

electorales capaces de ofrecer garantías de imparcialidad y 

equidad a la diversidad de fuerzas políticas que modelan al 

país. 

Ocho reformas electorales se llevaron a cabo entre 

1988 y 2014 y los resultados están a la vista. 

Fue necesario edificar autoridades electorales 

autónomas, tribunales capaces de desahogar la aguda 

conflictividad, construir condiciones equitativas de la 

competencia, puertas de entrada y salida para las distintas 

corrientes políticas que cristalizaron en partidos, y de 

manera paulatina, pero sistemática nos acostumbramos a la 

diversidad, a las contiendas competidas, a la alternancia en 

el Ejecutivo, a los congresos plurales y a los mecanismos de 

diálogo, negociación y acuerdo que los mismos reclamaban. 

Quiero llamar su atención sobre un solo hecho: la 

alternancia constitucional y pacífica, subrayo, pacífica, del 

poder presidencial, ocurrió por primera vez en México, 

gracias a ese proceso democratizador. 

En casi doscientos años de vida independiente, 

nuestro país nunca lo había logrado. 

Esa democracia se construyó con el trabajo de 

millones, de varias generaciones de mexicanos y  
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……mexicanas, cuyo edificio culminante fue el del 

Instituto Nacional Electoral. Ese gran cambio histórico no 

puede ser explicado sin la existencia de nuestro sistema 

electoral. 

La titularidad del Poder Ejecutivo ha cambiado y lo 

ha conquistado el partido A, el partido B y el partido C. El 

Poder Legislativo ha recogido los cambios en las 

preferencias políticas de millones de mexicanos; las 

minorías de ayer son las mayorías de hoy; y en todo el país, 

ese proceso se repite y se ha naturalizado a lo largo de casi 

tres décadas. 

No llegamos a una estación final. Tampoco a un 

paraíso. Apenas a una germinal democracia, pero que nos 

ha permitido asentar la pluralidad política y que la misma 

pueda coexistir y competir de manera pacífica. 

El problema mayúsculo, el que nos ha traído aquí, 

el que nos obliga a salir a las calles, el que se encuentra en 

el centro de la atención pública, es que buena parte de lo 

edificado se quiere destruir desde el gobierno. 

Es necesario insistir en eso, porque significa no solo 

una agresión a las instituciones existentes, sino a la 

posibilidad de procesar nuestra vida política en un formato 

democrático. 

México no puede volver a una institución electoral 

alineada con el gobierno, incapaz de garantizar la necesaria 

imparcialidad en todo el proceso electoral. Nuestro país no 

merece regresar al pasado porque lo construido permite 

elecciones auténticas, piedra angular de todo sistema 

democrático. 

México no puede destruir las destrezas 

profesionales, los conocimientos adquiridos y el 

compromiso de los funcionarios que integran los servicios 

civiles de carrera. 

México no puede centralizar todos los procesos 

electorales en dos instituciones descomunales, no solo 

porque somos-según la Constitución- una república federal, 

sino porque ni el INE ni un solo Tribunal podrán con 

eficiencia lo que hoy encuentra cauce y solución en 32 

entidades soberanas. 

Otra vez intento ilustrar lo que digo con evidencias. 

Desde la última reforma electoral, en 2014, se han 

disputado en los estados y la Ciudad de México, 55, 336 

cargos de elección popular, entre ellos 55 gubernaturas, 93 

legislaturas y 5,932 ayuntamientos. 

Tan solo el año pasado, los institutos estatales 

registraron 275, 424 candidaturas locales. Con tales 

números, ¿es deseable y posible concentrar, centralizar y 

administrar ese universo político en una sola institución? 

Por eso, México no puede deshacerse sin 

contemplaciones del entramado federalista en materia 

electoral sin perder en eficacia y confianza. Tampoco de los 

tribunales en materia electoral porque siguen siendo 

necesarios para desahogar el permanente litigio que 

acompaña nuestras elecciones. 

México no merece una reforma constitucional en 

materia electoral impulsada por una sola voluntad por más 

relevante que sea. Hay importantes lecciones en el pasado: 

las reformas que fueron fruto de voluntades colectivas 

forjadas con los métodos probados y comprobados del 

diálogo y el acuerdo. 

México no puede ni debe trasladar el padrón electoral a otra 

institución porque el INE ha cumplido con creces en la 

elaboración de un listado confiable, cuyas credenciales se 

han convertido de facto en cédulas de identidad ciudadana. 

México viviría conflictos evitables, innecesarios, 

interminables y costosos si las normas electorales no son 

producto del consenso de las principales fuerzas políticas 

del país. 

Quienes estamos hoy aquí, ciudadanos, todos en el 

ejercicio de nuestros derechos, sabemos, porque lo vivimos, 

que en nuestro país laten diferentes formas de pensar, 

distintos intereses y cuerpos valorativos, diversas 

plataformas políticas e ideológicas y que solo desde el 

autoritarismo más ciego se puede aspirar a homogeneizar 

esa riqueza de expresiones. 

Por el contrario, nosotros valoramos esa diversidad 

porque creemos que en ella radica parte de la riqueza de 

nuestra nación y por eso estamos obligados, sí, obligados, a 

garantizar su expresión, coexistencia y competencia 

civilizada. 

Y es en ese horizonte en el cual elecciones 

auténticas, libres, equilibradas, resultan insustituibles. 

Nuestro futuro no puede ser resultado de la seducción por 

un pasado que en buena hora fue desterrado. 

Las próximas citas electorales deben contar con las 

mismas garantías que las del pasado inmediato: padrón 

confiable, equidad en las condiciones de la competencia, 

imparcialidad de los funcionarios profesionales, conteo 

pulcro de los votos, resultados preliminares en la noche de 

la elección. 

Hacemos un llamado a todos los grupos 

parlamentarios, sí a todos sin exclusiones ni excepciones, 

los que conforman las Cámaras del Congreso Federal y de 

los 32 congresos en las entidades, a que defiendan lo 

edificado en materia democrática y no conduzcan a nuestro 

país a una etapa venturosamente superada: la del 

autoritarismo que se auxiliaba de autoridades electorales a 

modo. 

El día de hoy refrendamos nuestro profundo 

compromiso con la democracia y con  ello defendemos un 

sistema electoral que nos cobija a todos y que permite la 

coexistencia de la diversidad y la substitución de los 

gobiernos por vías pacíficas y participativas. 

Ese es el México que queremos: un México para 

todos, un México cuya diversidad cuente con un formato 

para su convivencia y competencia. 
Por ello decimos: 

¡No a la destrucción del INE! 

¡No a la destrucción de los institutos locales! 

¡No a la destrucción de los tribunales locales! 

¡No a la pretensión de alinear a los órganos electorales a la 

voluntad del gobierno! 

¡No al autoritarismo! 

¡Sí a la democracia! 

¡Sí a un México democrático! 



El Activista Regional 260                                                                   11                                                                               Noviembre de 2022 
 

 

El Pueblo de México se manifestó en contra de la 
Reforma Electoral de AMLO 

13/11/2022 

Por J.L. Palacios Islas 

El Sistema de Transporte Colectivo (Metro) fue el medio de 

transporte más utilizada por los asistentes a la Marcha en 

Defensa del Instituto Federal Electoral (INE). Las 

estaciones Sevilla e Insurgentes fueron las utilizadas para 

llegar a la Ángela «Nike», mejor conocida como el Ángel 

de la Independencia, sitio al que fueron convocadas y 

convocados los ciudadanos para realizar una marcha a las 

10:30 horas hacia la Plaza de la República. 

Antes de las 10 horas, las y los ciudadanos iniciaron la 

marcha, sin que ninguna «personalidad» la encabezara, eran 

mujeres y hombres libres iniciaron el recorrido de, 

aproximadamente, 45 minutos. Que encontraron en el 

Monumento a Cuitláhuac, pasando Avenida Insurgentes, 

casi frente al Senado de la República a cinco simpatizantes 

o militantes de Morena, que con manta y un megáfono 

recibieron a los manifestantes para «denunciar» un INE 

corrupto y pronunciarse a favor de la reforma electoral 

promovida por el presidente de Morena, Andrés Manuel 

López Obrador. Un adulto mayor se acercó e intento 

arrebatarles la manta, no pudo y se enfrentó con un 

simpatizante, solo palabras. 

Luego del único incidente. Elementos de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana estableció grupos de los no 

granaderos, pero que se parecen mucho a los granaderos del 

pasado, se mantuvieron expectantes, para incursionar en 

cualquier momento. Pero no fue necesario. 

Después de unos 35 minutos, la marcha seguía. Una 

segunda oleada, pero ésta ocupada los dos carriles 

principales, es decir, toda la avenida Reforma era ocupada 

por manifestantes. En la primera marcha solo ocupo la vía 

principal de Poniente a Oriente. en la Segunda se ocupa la 

otra vía que va de Oriente a Poniente. Impresionante. 

Ya no había espacio en la Plaza de la república. Los 

organizadores aseguran que fue un saldo blanco con una 

asistencia de más de 200 mil, pero la verdad, no hay cifra 

exacta porque fue una magna marcha. Plaza, avenidas y 

Reforma llenas. No alcanzó el espacio. 

El Pueblo se manifestó y mostró el músculo de la 

ciudadanía. Puño en alto o con la mano de la «V» de la 

victoria. Todas y todos entonaron el Himno Nacional, al 

finalizar el acto. 
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El INE trabaja para fortalecer la democracia 

 
Por CARLA HUMPHREY JORDAN (OPINIÓN, en la Silla Rota del 6/11/2022) 

En los últimos días se ha intensificado el debate sobre el papel 

que ha jugado el Instituto Nacional Electoral (INE), como 

garante de los procesos electorales en nuestro país, 

principalmente a través de diversas iniciativas presentadas por 

varios partidos políticos, así como por el Presidente de la 

República en las que se delinean reformas sustanciales para 

nuestro sistema político y electoral. 

Al respecto, vale la pena analizar los alcances del INE a la luz 

de las atribuciones que el propio Legislativo le otorgó desde su 

creación en 2014. De entrada, ahora la autoridad nacional 

electoral no sólo organiza los procesos electorales federales, 

sino que coordina con los 32 Organismos Públicos Locales 

Electorales (OPLE) de las entidades federativas del país, la 

realización de los procesos electorales locales y lleva a cabo 

la fiscalización de todas las elecciones en el país. 

Tan sólo con esta atribución, en los poco más de ocho años de 

su creación, el INE ha organizado con éxito 330 elecciones a 

lo largo y ancho del país, entre procesos federales y locales, 

ejercicios de participación ciudadana y procesos partidistas. 

El IFE, en su momento, organizó menos de 20 ejercicios 

electivos. Además, gracias al sistema normativo electoral, 

los actores políticos que se han llegado a inconformar siempre 

han tenido sus derechos a salvo para impugnar las 

determinaciones del INE ante los organismos electorales 

jurisdiccionales correspondientes. 

Bajo este contexto, más que proponer la desaparición del INE, 

de quitarle la atribución de conformar el padrón electoral, 

elemento fundamental para la celebración de los procesos 

electorales y de democracia directa que tiene como 

fundamento central, una vez más, la confianza de la 

ciudadanía; concentrar las elecciones en una 

sola institución desapareciendo los OPLEs, así como 

los tribunales electorales locales; ampliar la propaganda 

electoral gubernamental justo durante los procesos 

electorales, entre otros, son aspectos que deben debatirse, de 

manera seria, de cara a una reforma electoral. 

Solo para apuntar algunos rubros que deben considerarse 

importantes ante una eventual reforma electoral me gustaría 

señalar, entre otros, los siguientes: 

• La utilización de urnas electrónicas, así como el 

mecanismo de votación por internet al interior de la República 

mexicana (mismo que ya es usado para recibir la votación de 

las y los mexicanos en el exterior), junto con un esquema de 

voto anticipado que permitiría, al menos tres aspectos 
fundamentales: reducir los costos de las elecciones en un 

mediano plazo así como los tiempos de organización de 

los procesos electorales, incentivar una mayor participación 

ciudadana -particularmente de las y jóvenes- en los 

procesos electorales y de participación ciudadana, así como la 

certeza y rapidez en los resultados electorales. 

• Considerar modificar la legislación electoral para 

permitir que el mismo día de la jornada electoral y a la 

conclusión de ésta, se realice el cómputo de las elecciones lo 

que lograría contar con resultados oportunos y, si son 

utilizados sistemas electrónicos, se evitarían errores 

aritméticos y largos procesos de escrutinio y cómputo, por 

ejemplo. 

• Crear la causal expresa de nulidad electoral por 

violencia política contra las mujeres en razón de género y que 

las personas a las que se acredite que cometieron violencia 

política de género, no puedan participar en los procesos 

electorales extraordinarios. 

• Legislar en materia de acciones afirmativas para 

grupos en situación de discriminación en las candidaturas 

federales, locales y municipales. 

• Incorporar el deber de que la Presidenta o Presidente 

del Consejo General del INE comparezca ante el pleno o 

comisiones de la Cámara de Diputadas y Diputados para rendir 

un informe anual de su gestión, lo que permitiría un esquema 

efectivo de transparencia y rendición de cuentas. 

Regular normas y principios en materia de reelección 

legislativa, cuidando el resguardo de las normas de paridad, de 

acciones afirmativas y equidad en las contiendas electorales. 

Eficientar y modernizar los mecanismos de fiscalización para 

detectar empresas fachada, factureras, personas beneficiarias 

finales, flujo de recursos del crimen organizado a 

las campañas electorales, uso de dinero en efectivo, entre 

otras. 

Para el INE, sería conveniente un proceso de reingeniería 

institucional que permita el adelgazamiento de su estructura, 

como por ejemplo, la desaparición de su Junta General 

Ejecutiva, así como el rediseño de los controles de mando para 

áreas como:  Secretaría Ejecutiva, Coordinación de Asuntos 

Internacionales, Coordinación Nacional de Comunicación 

Social, Unidad de Igualdad de Género y No Discriminación, 

entre otras. 

Incorporar la credencialización de las personas en prisión 

preventiva con la finalidad de garantizar su derecho al voto, 

etcétera. 

Como puede observarse, más que conformar 

nuevas instituciones con atribuciones no precisas, existen 

muchos temas que, de reformarse en las leyes en materia 

electoral, permitirían dotar a nuestro sistema electoral de 

mayor certeza, elevar la participación ciudadana, aumentar la 

eficiencia, abatir plazos, e incluso, de reducir los costos de 

operación en la organización de las elecciones federales 

y locales. 

No obstante, quedan en manos del Legislativo estas 

consideraciones y otras propuestas que he presentado en 

distintos foros institucionales, académicos y periodísticos. 
*Artículo de la autora, tomado de la Silla Rota del 6 de noviembre de 2022. 
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En defensa de la autonomía del INE 
La “reforma electoral” propuesta por el presidente López Obrador es un intento de regresión hacia el pasado priista, mediante 

el cual el gobierno busca el control del órgano electoral. 

Defender las conquistas logradas –como lo es la independencia del INE– es fundamental para avanzar hacia nuevos logros. 

La iniciativa presentada por el presidente López Obrador debe ser rechazada 

Declaración de la Liga de Unidad Socialista (LUS) 
De acuerdo a un video que está circulando ampliamente en redes y en diversos medios de difusión, Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) celebró entusiastamente la autonomía que la reforma electoral de 1996 le otorgó al entonces Instituto Federal 

Electoral (IFE). En palabras del que en esa época era miembro de la oposición al gobierno priista, y que hoy es el Presidente de 

la República, el “logro más importante es el de la autonomía del consejo del IFE” (Aristegui Noticias, 8 de noviembre, 2022). 

Adicionalmente, AMLO expresó su agrado sobre el hecho que los consejeros del mencionado instituto hayan sido elegidos 

“tomando en consideración la opinión de los partidos de oposición”. En efecto, no cabe duda que la autonomía del organismo 

que hoy es el Instituto Nacional Electoral (INE) fue un paso decisivo que abrió el camino al respeto a triunfos en las urnas, 

como el que obtuvieron el mismo AMLO y su partido, MORENA, en las elecciones de 2018.  

Quizás se deba a que la silla presidencial está embrujada, como dijo alguna vez el General Emiliano Zapata; o quizás se deba a 

que AMLO realmente nunca ha estado convencido de respetar los procesos democráticos. El hecho es que la iniciativa de 

“reforma electoral” que presentó el Poder Ejecutivo ante la Cámara de Diputados el pasado 28 de abril propone algo 

diametralmente distinto a lo que dijo en la recién citada entrevista videograbada. Lo que está intentando es cambiar el método de 

elección del Consejo General del INE, por otro procedimiento que no garantiza la autonomía del órgano que plantea la 

pretendida reforma para sustituir al INE, y que se llamaría Instituto Nacional Electoral y de Consultas (INEC). Los consejeros 

de este nuevo órgano, así como los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) serán 

propuestos por los tres poderes de la Unión y elegidos por medio del voto popular (véase el documento titulado Reforma 

Electoral: Análisis del texto vigente y texto propuesto, publicado por la Cámara de Diputados). El procedimiento que plantea el 

Poder Ejecutivo estaría entregando el control del Consejo General del órgano electoral al partido político en el poder, ya que 

carece de un mecanismo que permita a las fuerzas políticas mayoritarias, así como como a las opositoras, asegurar la 

neutralidad, integridad y capacidad de quienes pasen a formar parte del Consejo General.  

El método empleado desde que se aprobó la reforma electoral de 1996, y que AMLO quiere sustituir, está especificado en el 

Artículo 41 de la Constitución: las personas que aspiren a formar parte del Consejo General del INE requieren someterse a un 

proceso de selección que culmina cuando obtienen los votos de cuando menos dos terceras partes de una sesión de la Cámara de 

Diputados. El requisito de contar con los votos de dos terceras partes de la mencionada sesión tiene la característica de que 

prácticamente asegura la participación y el acuerdo de una parte substancial de la oposición, y no sólo protege la voluntad de las 

fuerzas que controlan el gobierno.   

Por supuesto, el mencionado método contenido en el Artículo 41 –y, de hecho, el conjunto del proceso electoral– podría ser 

mejorado, o bien superado, de múltiples formas; sin embargo, hoy la tarea urgente consiste en defender a un organismo 

autónomo que está siendo amenazado. Desafortunadamente, el autoproclamado gobierno de la Cuarta Transformación (4T) ya 

ha dejado una estela de intervenciones que han acabado –o bien han minado– a diversos organismos constitucionalmente 

autónomos. Tal es el caso de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), cuya presidenta hoy sirve de manera 

incondicional al gobierno de AMLO, como lo demostró con su apoyo a la Reforma Electoral que venimos discutiendo. Por su 

mismo carácter de defensor de la población contra las arbitrariedades gubernamentales y las violaciones a los derechos 

humanos, la CNDH debería ser independiente y autónoma; sin embargo, se ha convertido en un dócil instrumento del poder 

presidencial.  

Además de las modificaciones al Artículo 41 de la Constitución, la “reforma electoral” de AMLO contiene otras propuestas, 

como es el caso de la reducción a la cantidad de curules en las cámaras de senadores y de diputados, así como la 

instrumentación del voto electrónico, o la desaparición de los órganos electorales locales. Sin negar la importancia de éstas, 

queremos poner el énfasis en la defensa de la autonomía del INE y del TEPJF, ya que se trata del problema medular para 

defender un importantísimo logro democrático en México, indispensable para la defensa día a día de las libertades y los 

intereses de la población trabajadora, de las mujeres, los pueblos originarios, o de las personas discriminadas por su orientación 

o sus preferencias sexuales, así como de tantos otros sectores sociales que sufren la opresión y el olvido.  

No permitamos que el INE se transforme en un mero apéndice de la presidencia o de la Secretaría de Gobernación. La población 

de México ya conoce las consecuencias de un régimen como el del PRI, que se mantuvo décadas en el poder a costa de controlar 

y manipular los procesos electorales.  

Saludamos la manifestación en defensa del INE convocada para el 13 de noviembre, y hacemos el más amplio llamado a la 

población de México a unirse a esta lucha.  

 

Ciudad de México, Noviembre de 2022 
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Utopía 

Revelaciones de la encuesta del INE 
Eduardo Ibarra Aguirre (4-11-2022) 
En la encuesta ordenada por el 

Instituto Nacional Electoral y que fue 

aplicada entre el 9 y el 10 de 

septiembre pasado, solicitada por el 

partido gobernante (Morena) desde 

el 17 de octubre pero entregada por 

el funcionario de origen salinista 

Rubén Álvarez Mendiola “por una 

confusión” hasta el 1 de noviembre, 

se revelan resultados que ni el más 

optimista observador crítico o 

partidario de la Cuarta 

Transformación fue capaz de prever. 

A saber: 87% de los 

encuestados están a favor de reducir 

el número de los legisladores 

federales; 78% apoyan que los 

consejeros del INE y los magistrados 

del Tribunal Electoral sean elegidos 

por voto ciudadano; 74% respaldan 

reducir el presupuesto del INE y de 

ellos 85% consideran que no 

afectaría su derecho al sufragio. Por 

si no fuera suficiente, 72% opina que 

los partidos reciben mucho dinero y 

96% solicitan entregarles menos 

recursos del erario. 

Dicho de otra manera, la 

iniciativa de ley del presidente 

Andrés Manuel en materia electoral 

tiene un abrumador respaldo popular. 

Y en dos puntos del proyecto 

legislativo que se debate, la 

preferencia ciudadana es menor pero 

mayoritaria: la sustitución del INE 

por el Instituto Nacional de 

Elecciones y Consultas tiene 52% de 

opiniones favorables frente al 40% 

en contra. Y la  desaparición de los 

institutos y tribunales electorales 

estatales dispone de 53% de apoyo 

frente a 43% en contra. 

Son estos porcentajes lo que 

explican la conducta de Álvarez 

Mendiola para satisfacer a su jefe 

Lorenzo Córdova, y la abierta 

beligerancia con la que el presunto 

árbitro exigía el domingo 30 que una 

reforma político-electoral requiere 

del máximo consenso, justo cuando 

tenía en su poder los resultados de la 

muestra que revela, entre otras cosas, 

la existencia de un sólido consenso 

ciudadano. Mas por lo visto y hecho 

hasta ahora, Córdova Vianello 

trabaja febrilmente para imponer su 

propio “consenso” con base en 

negociaciones entre los partidos que 

favorece desde el Consejo General, 

coaligados con élites empresariales y 

mediáticas, con la bendición de la 

Comisión de Venecia, de la Unión 

Europea, a la que invitó a intervenir 

en asuntos que competen 

exclusivamente a la ciudadanía 

mexicana. 

No quiere entender el doctor 

Córdova que su función principal 

como consejero presidente del INE 

consiste organizar elecciones junto al 

Consejo General, no en trabajar para 

imponer al Legislativo los 

contenidos de una iniciativa de 

reforma ni los procedimientos para 

procesarla. Tampoco estriba en 

impulsar su muy particular 

concepción de la democracia 

electoral. Una que ignora el principio 

de que la soberanía dimana del 

pueblo, no de los acuerdos entre los 

partidos que dieron forma a los 

consejos del INE, a fin de asignarse 

prebendas insultantes y convertir los 

procesos electorales en negocios para 

encuestadoras, asesores, despachos 

de imagen, publicidad y 

mercadotecnia orientadas a reducir el 

voto a una simple mercancía y 

suplantar al pueblo con una 

tecnocracia neoliberal succionadora 

de presupuestos y repelente al sentir 

de las mayorías. 

            Lorenzo Córdova Vianello 

está asumiendo atribuciones que no 

le corresponden, ahora mismo niega 

con vulgares mentiras el valor y 

alcance de la encuesta comentada, 

ostenta un afán más que militante en 

la defensa de las prebendas de que 

goza y puja por convertir los 

procesos electorales en jugosos 

negocios en demérito del sufragio 

reducido a una simple mercancía y 

suplantar al pueblo con una 

tecnocracia frívola, devoradora de 

recursos públicos, repelente al sentir 

popular y que busca volver a Palacio 

Nacional. 

Acuse de recibo 

Primera parte del comentario de la 

doctora Elba Pérez Villalba: 

“¡Felicidades a la maestra Alba 

Martínez Olivé por su cumpleaños 

número 70!, hija de Natura Olivé 

Olivé y Arnoldo Martínez Verdugo. 

Esto me lleva a recordar a la 

historiadora, camarada Natura, quien 

escribió varios libros: Los niños de 

Morelia, como ella, llegados a 

México a causa de la Guerra Civil 

Española; Asalto a la casa de 

Trotsky. Testimonio, sueño y 

realidad; La mujer en la 

historia; Mujeres comunistas en 

México en los años treinta. La 

también historiadora Verónica 

Oikión Solano publicó una reseña de 

este último, en la Revista de 

Pensamiento Crítico 

Latinoamericano, ‘Pacarina del Sur’ 

(buscar en Google). La primera 

edición de Mujeres comunistas en 

México... tiene varias fotografías de 

ellas, la segunda ya no. Para la 

primera, Natura me pidió una foto de 

mi mamá, Amelia Villalba Alvarado, 

igual le proporcioné la de Águeda 

Serna Moral (Mura), y tuvimos 

conversaciones telefónicas, 

recordándolas. Mura fue del Partido 

Comunista de España y del Partido 

Comunista Mexicano, participó en la 

Guerra Civil, era enfermera, y se 

decía que fue personaje de la novela 

de Ernesto Hemingway, Por quién 

doblan las campanas” (…). Estados 

Unidos mantiene más de 250 mil 

soldados en 800 bases militares en el 

extranjero, una parte de ellas en 

América Latina y el Caribe, para 

“defender los derechos humanos y la 

democracia”, por supuesto. 

 
http://www.forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.forumenlinea.com/
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Combate a la inflación; el presente deteriorando el futuro 
Por JORGE FALJO  (29/10/2022  

El viraje hacia un estilo de globalización fincado en salarios 

insuficientes, apertura mercantil indiscriminada, 

desindustrialización y achicamiento del Estado, nos dejó una 

herencia de población, urbana y rural, empobrecida. 

Empobrecida y con serios problemas de salud originados en 

una mala nutrición, con secuelas de obesidad, diabetes y otras 

enfermedades crónicas no transmisibles. 

Con un medio rural semidestruido y una población urbana a la 

que el nuevo remedo de industrialización de ensamblaje de 

importaciones no le ofrece empleos dignos. La situación es tan 

grave que el 40 por ciento de los empleados formales no gana 

lo suficiente para pagar la canasta alimentaria de una familia. 

Y eso que entre los países de la OCDE México ocupa el 

primer lugar en cuanto a las horas laborales desempeñadas por 

sus trabajadores. 

Tras la lenta catástrofe propiciada por la peor estrategia 

de globalización subordinada posible, llegó la pandemia con 

nuevas oleadas de empobrecimiento, con deterioro nutricional 

y de salud de la población. 

Recuerdo de mi infancia a una monja muy querida que decía 

“de que Dios dice a fregar, del cielo llueven escobetas”. Pues 

bien, ahora nos llega la inflación. El aumento generalizado de 

los precios en todo el mundo. A México, país que abandonó al 

campo por modernizarse, sobreexplotó hasta destruir su 

riqueza energética y remató, en favor de los cuates, 

las empresas del Estado, ahora nos llega el golpe 

inflacionario por donde más 

duele: energía, fertilizantes y alimentos. 

Afrontar la inflación procurando contrarrestar, o por lo menos 

minimizar nuevos daños contra la población, es un reto 

enorme. 

El 3 de octubre en Palacio Nacional el presidente López 

Obrador firmó el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la 

Carestía un acuerdo con 15 empresas (APECIC). Este acuerdo 

reforzaría las acciones del anterior Paquete contra 

la Inflación y la Carestía (PACIC) que no logró su objetivo de 

estabilizar los precios de una canasta de 24 productos clave 

de la alimentación popular. 

Se planteó como objetivo del APECIC reducir el costo de la 

misma canasta básica de mil 129 a mil 39 pesos, un ocho por 

ciento menos, en tiendas departamentales y hasta el 28 de 

febrero de 2023. 

La estrategia sería otorgar a 15 empresas comercializadoras, 

en particular de artículos de importación, encabezadas por Wal 

Mart, una Licencia Única Universal que las exime de todo 

trámite o permiso incluyendo los del servicio Nacional de 

Sanidad, Inocuidad y Calidad (SENASICA) y de la Comisión 

Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios 

(COFEPRIS), así como del Impuesto General de Importación. 

Además, el gobierno se compromete a suspender la revisión de 

toda regulación que encarezca la importación de alimentos y 
la movilidad de estos dentro del país. 

Es decir, que la responsabilidad de asegurar que las 

mercancías cumplen las normas sanitarias y de calidad recae 

en las propias empresas importadoras. El gobierno 

simplemente se hace a un lado. 

Las cúpulas empresariales reaccionaron rechazando el 

APECIC. Sus principales críticas fueron que solo participaban 

15 empresas y eso propiciaría una competencia desleal que 

perjudicaría a muchas otras que son también importadoras 

de alimentos. Una de las mayores preocupaciones fue que al 

abandonar el gobierno la responsabilidad de garantizar la 

inocuidad de las importaciones, establecida en tratados 

internacionales, otros países podrían desconfiar de la 

inocuidad de nuestras exportaciones agroalimentarias. 

El caso es que el APECIC fue, de inicio, rechazado y la 

Secretaría de Hacienda entró en una renegociación con el 

Consejo Coordinador Empresarial, la Confederación de 

Cámaras de Comercio y el Consejo Nacional Agropecuario, 

entre otros. 

A dos semanas de la firma del acuerdo, el 17 de octubre, la 

Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 

Departamentales declaró que no serían irresponsables ni 

pondrían en riesgo al consumidor mexicano con sus 

importaciones. También señalaron que las reglas del acuerdo 

no habían sido publicadas en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF). 

El 19 de octubre se publicó en el DOF un decreto que exenta 

el pago de aranceles y facilita las importaciones 

de alimentos para un padrón de importadores que debe 

registrarse ante el SAT. Es claro que no 

cualquier empresa podrá obtener el registro, pero, ya sin 

llamarlo por su nombre original se decretó esencialmente lo 

mismo. Sin que se renovaran las protestas de las cúpulas 

empresariales. 

Combatir la inflación es fundamental para el bienestar de la 

población y, en la perspectiva política, para evitar en lo posible 

movimientos y protestas sociales, como ya ocurren en muchos 

otros países. 

Sin embargo, no cualquier combate a la inflación es positivo, 

sobre todo si pone en riesgo la construcción de soluciones de 

fondo. El presente no debe actuar en contra del futuro. 

Liberalizar el mercado alimentario puede traer algún alivio 

inmediato a costa de una aún mayor concentración de los 

canales de comercialización que operaria en contra de la 

comercialización convencional, e incluso posiblemente en 

contra de la producción nacional. Estos posibles impactos 

deben ser vigilados muy de cerca. 
Sobre todo, porque es inevitable pensar que esta liberalización 

substituye la promesa de autosuficiencia alimentaria planteada 

al principio de la actual administración. Un camino sobre el cual 

no solo no se avanzó, sino que se retrocedió fuertemente. Basta 

decir SEGALMEX, para recordar como los programas clave de 

impulso a la producción y al bienestar alimentario quedaron en 

malas manos, a pesar de las oportunas protestas de las 

organizaciones de base. 

No solo se destruyó a SEGALMEX y DICONSA, sino que se 

rompieron acuerdos y se persiguió a la representación campesina 

dentro de estas entidades. 

Liberalizar el comercio sin un planteamiento de rescate del 

campo, de las instituciones del Estado, y de las organizaciones de 

productores, profundizará la dependencia alimentaria del país y 

avanzará en la destrucción del campo y de las cadenas de 

producción, distribución y consumo populares. 
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Espionaje y hackeo en México 
Por Onel Ortiz Fragoso (octubre 6, 2022) 
El espionaje, junto con la prostitución, son dos de las 

profesiones más antiguas de la Humanidad. En los códigos 

egipcios y babilónicos existen referencias a ambas, por lo 

general simpre están ligadas e interrelacionadas. Lo mismo 

sucede en el viejo y en el nuevo testamento.  

Hablemos de espionaje. Las culturas mesoamericanas tuvieron 

sistemas de información y espionaje muy efectivos. Los 

señores mexicas sabían con detalles los acontecimientos 

ocurridos  en sus vastos territorios, lo mismo los señores 

mayas o incas. 

Moctezuma conoció rápidamente del desembarco de Hernán 

Cortez y de su avance hacia la Gran Tenochtitlán gracias a su 

red de informantes, que lo mismo le traían pescados frescos 

del Golfo de México que noticias de los recien llegados en 

naves enormes y sobre bestias formidables nunca antes vistas 

en estas tierras. También hubo contraespionaje. Malitzin fue la 

primera contraespía en la guerra de conquista. Fue ella quien 

informó a Cortez de los temores, tácticas de lucha y 

debilidades de los aztecas. Por ejemplo, sugirió a Cortez que 

durmiera con su armadura puesta, para que los espías 

chulutecas y tlaxcaltecas no informaran  a Moctezuma que 

abajo de ese brillante material solo había un hombre normal. 

En los tres siglos de Colonia hubo espías de todos los bandos. 

Existían los que estaban a las ordenes del virrey; otros a 

disposición de los obispos; los más temidos, los espías e 

informantes al servicio de la Santa Inquisición. Las 

conspiraciones de 1808 y 1809 fueron descubiertas por los 

espías del Virrey y el clero. La propia conspiración de 1810, 

de Miguel Hidalgo e Ignacio Allende  fue descubierta y la 

insurrección adelantada gracias a Josefa Ortíz de Domínguez 

que alertó a los conspiradores. Lo que siguió es de todos 

conocido. 

Ignacia Rodríguez de Velazco, La Güera Rodríguez y Leona 

Vicario fueron espías de José María Morelos y Pavón. La 

Güera, joven, culta, bella, fue la poseedora de los más altos 

secretos de insurgentes y realistas. Antes de ser descubierta, 

Leona Vicario logró enviarle a Morelos armas, suministros y 

hasta una imprenta. 

México fue el primer país que Estados Unidos invadió. Con 

todos los asegunes, Antonio López de Santa Anna contuvo el 

avance estadunidense en las batallas de Monterrey y la 

Angostura.  Mientras esto ocurrió en el Norte, 10 mil soldados 

estadunidenses desembarcaron en Veracruz y marcharon hacia 

la Ciudad de México. 
¿Por qué tan sólo diez mil soldados pudieron avanzar y tomar la 

capital del país? Los estadunidenses crearon la Mexican spy 

Company. Fue la empresa encabezada por el salteador de caminos 

Manuel El Chato Domínguez y organizada por el ejército de 

Estados Unidos por iniciativa del general Winfield Scott con el 

fin de delatar y hostilizar a las guerrillas y elementos del ejército 

mexicano que atacaban a sus filas de abastecimiento a la Ciudad 

de México. El Chato Domínguez y su gente fueron los guías de 

los estadunidenses por caminos y senderos para evadir a las tropas 

mexicanas y llegar por el Sur hasta la toma del Castillo de 

Chapultepec y después el Palacio Nacional. 

Durante el porfiriato hubo espías y contra espías. Francisco I. 

Madero desestimó toda la información que le advertía del 

alzamiento de Félix Díaz y Manuel Mondragón y de la traición de 

Victoriano Huerta, incluidas las advertencias de su hermano 

Gustavo A. Madero. Francisco Villa y Emiliano Zapata tuvieron 

sus espías. Cuando dejaron de tener estos medios de información 

fueron asesinados en sendas emboscadas en Chinameca y Parral, 

respectivamente. 

Durante la primera y segunda guerra mundial, México, por su 

situación geográfica estratégica y su vecindad con Estados 

Unidos, fue un avispero de espías de todos los bandos. Durante  la 

Guerra Fría y los gobiernos postrevolucionarios, el espionaje fue 

habitual. En 1947, México creó la Dirección Federal de 

Seguridad, dicen que a semejanza del FBI estadunidense, pero al 

final se convirtió en una de las instancias más corruptas y dañinas 

para el Estado Mexicano. 

Manuel Buendía documentó y publicó la operación de la CIA en 

México y sus nexos con el poder político y los narcotraficantes; 

así como, sus operaciones clandestinas para derrocar gobiernos en 

América Latina. 

Con la desaparición de la DFS, la inteligencia pasó al CISEN, a la 

SEDENA y a la Marina. No sirvieron para anticipar el alzamiento 

zapatista, mucho menos los asesinatos de Luis Donaldo Colosio y 

José Francisco Ruiz Massieu. 

Con la llegada de Internet cambio todo el mundo de la 

información. Facilitó su almacenamiento, sistematización y 

consulta, pero también la volvió vulnerable a las personas y 

grupos con la suficiente capacidad tecnológica y humana. 

Cuenta la leyenda,  que el término hacker surgió de los 

programadores del instituto tecnológico de Massachussets (MIT) 

en los años 60 del Siglo XX por usar hacks. Se llamaron a sí 

mismos hackers para indicar que podían hacer programas mejores 

y más eficaces. 

Los hackers son la pesadilla de bancos, gobiernos y empresas. Las 

motivaciones de estos personajes son variadas. Pueden ser de 

orden económico, personal, político o criminal. Se trata de un 

universo paralelo. 

En el gobierno de AMLO la inteligencia está a cargo de los 

militares y los marinos. Se pensaba que podrían garantizar la 

seguridad de sus sistemas, pero no fue así. El grupo de hackers 

guacamaya penetró y extrajo 6 tera bites de información que 

compartió con algunos periodistas y medios de información. 

La beligerancia y el sensacionalismo con la que los periodistas y 

medios de información trataron el robo de información facilitó 

que el gobierno lo minimizara. El presidente dio por terminado el 

tema y dijo que no se iniciará ninguna investigación al respecto. 

Si el hackeo fue real, se trata de una grave violación a la 

seguridad nacional que no puede pasarse por alto. 

El Estado mexicano necesita de un verdadero sistema de 

inteligencia, particularmente, el referente al sistema financiero, la 

UIF de SHCP no es suficiente; así como robustecer los sistemas 

de seguridad nacional. Ejército y Marina tienen sus aparatos de 

inteligencia, pero la inteligencia debe ser civil. Por cierto, hasta el 

momento no existe en México un solo procesado por espionaje. 

Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce. 

@onelortiz 
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Rugido de ratón 
Francisco Martín Moreno 

en EL NORTE 

18 Oct. 2022 
He escrito 25 novelas, la mayoría 

en relación a México, además de 

ensayos y de miles de artículos 

publicados en diarios nacionales y 

extranjeros. 

Esta tarea, lo afirmo sin 

presunción alguna, me permitió 

comprobar el esfuerzo de muchas 

generaciones de mexicanos 

dedicados a luchar por el bienestar 

y la superación de la nación. 

Baste decir que en el siglo 

19 padecimos durante 11 años la 

Guerra de Independencia con la 

consecuente destrucción de la 

economía nacional. Fuimos 

víctimas de la invasión española de 

1829 orientada a recuperar la 

Nueva España. 

Además de traiciones, 

asesinatos y luchas intestinas, en 

1838 nos invadieron los franceses 

en el contexto de la Guerra de los 

Pasteles y en 1846, los 

estadounidenses nos arrebataron la 

mitad del territorio nacional por 

medio una guerra alevosa. 

Los yanquis abandonaron 

México en 1848, sí, pero 10 años 

después, en 1858, estallaría la 

Guerra de Reforma provocada por 

el clero católico inconforme con la 

Constitución de 1857. 

La nueva guerra entre 

hermanos concluyó en 1861, sin 

imaginar que en 1862 los franceses 

nos volverían a invadir para 

imponer el II Imperio mexicano 

que terminó cuando Juárez fusiló a 

Maximiliano en 1867. 

Mientras tanto Santa Anna 

había regresado 11 veces al poder y 

México continuaba sepultado en el 

caos luchando por la separación de 

poderes, por la construcción de una 

democracia y de un Estado de 

Derecho. Imposible lograrlo hasta 

hoy. 

Juárez, dedicado a la 

restauración de la República, 

falleció en 1872 para ser sustituido 

constitucionalmente por Lerdo de 

Tejada, solo para que en 1876 éste 

fuera derrocado por Porfirio Díaz 

opuesto, según decía, a la 

reelección. Sin embargo, el tirano 

golpista sería depuesto hasta 1911 

con el estallido de una nueva 

revolución y su estela de desastres. 

¡Cuánta sangre derramada y 

destrucción! 

Cabe decir que de 1913 a 

1928, tan sólo en 15 años, 

asesinaron a tres Presidentes 

mexicanos: Madero, Carranza y 

Obregón, explotó, como dije, el 

movimiento armado, fue 

promulgada la Constitución, sin 

olvidar que en 1926 explotaría otra 

vez la violencia por medio de la 

rebelión cristera, una nueva 

matazón. 

¿Ya nos habíamos ganado 

el derecho a la democracia y al 

Estado de Derecho? Sí, sin duda, 

pero la diarquía Obregón-Calles lo 

impidió con crímenes de diversa 

naturaleza. Cárdenas instaló la 

"Dictadura Perfecta" para negar 

toda evolución democrática, 

regresión que se consolidó con una 

enorme cadena de fraudes 

electorales priistas que concluyeron 

cuando Zedillo perdió el control del 

Congreso en 1997. 

Con la alternancia de Fox y 

de Calderón en la Presidencia, y 

con la instalación de poderosos 

organismos autónomos garantes de 

nuestra democracia y de nuestra 

prosperidad, empezó a construirse 

la democracia con sus enormes 

ventajas, sólo para que Peña Nieto, 

un traidor a la patria comparable a 

Santa Anna, volviera a convertir a 

México en el Gobierno de un solo 

hombre, como si la historia no 

hubiera existido, a partir de la 

suscripción de un pacto de 

impunidad, una imperdonable 

felonía política, con tal de no pisar 

la cárcel, pavimentándole a AMLO 

el acceso al poder total. 

El apretado resumen 

histórico planteado anteriormente 

es útil para demostrar cómo lo 

logrado por nuestros ancestros con 

sangre, sudor y lágrimas en los 

últimos 200 años, López Obrador 

lo está destruyendo en apenas 

cuatro años, ante una sociedad 

anestesiada y apática que asiste 

indolente a la devastación nacional 

sin protestar ante los trágicos 

peligros de una nueva 

militarización, terrible amenaza 

que ya habíamos superado. 

La presente columna no 

pasa de ser un sonoro rugido de 

ratón ante el poder mediático de 

AMLO, en razón de sus poderosas 

conferencias matutinas que 

establecen la agenda política, 

además del poder de sus redes 

sociales integradas por millones de 

seguidores, sin olvidar a sus miles 

de bots, sus robots, dedicados a 

combatir a sus opositores con el 

poder económico financiado por 

los contribuyentes, además de 

utilizar la máxima tribuna de la 

nación para atacar pusilánimemente 

a una ciudadanía indefensa, 

amante, en su mayoría, de la 

libertad. 

¡Cuánta impotencia de un 

columnista, cuya voz de alarma se 

reduce a un grito de ratón! 

www.franciscomartinmoreno.com 
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La censura a John Ackerman 
Martes, Octubre 18, 2022 

Carlos Figueroa Ibarra 

A quien menos afecta la ominosa censura que ha 

sufrido, es al propio John Ackerman 

Sociólogo, profesor investigador BUAP, especializado en 

sociología de la violencia y política. Doctor Honoris Causa 

por la Universidad de San Carlos de Guatemala. Integrante 

del Comité Ejecutivo Nacional de Morena 

El pasado 10 de mayo, Canal 11 transmitió 

el último programa de la tercera temporada de la serie 

conducida por John Ackerman que llevaba el nombre 

de “De todos modos John te llamas”. Ese último programa 

fue una interesante entrevista con el escritor Paco Ignacio 

Taibo II, en el cual el escritor -con su estilo irreverente de 

siempre-, contó a la audiencia la muy meritoria labor que ha 

estado haciendo el Fondo de Cultura Económica. 

También expresó su opinión con respecto a la derecha que 

dentro y fuera del país bombardea a Andrés Manuel López 

Obrador y a la 4T. 

Entre los tópicos abordados por entrevistado y 

entrevistador, estuvo el de las alianzas que Morena tuvo 

que hacer para ganar en el 2018 y los efectos negativos que 

tal política ha tenido en el partido. De manera premonitoria, 

el novelista y ensayista además habló sobre las bondades de 

la libertad de prensa y expresión en el contexto del actual 

gobierno. 

Tres estudiantes participaron en el segmento final 

del programa con preguntas interesantes al director del 

Fondo de Cultura Económica. Al término de estas 

preguntas, John Ackerman anunció que con el programa 

de ese día terminaba la tercera temporada de la serie 

conducida por él. “Los esperamos en la cuarta temporada, 

porque siempre hay una cuarta”, dijo John a los estudiantes 

en un evidente juego de palabras que aludía a la 4T. No fue 

así, pues los directivos de Canal 11 sin decirle nada, nunca 

llamaron a John Ackerman para la cuarta temporada que él 

daba por segura. 

Dos meses después, el lunes 11 de julio, La 

Jornada publicó el último artículo de Ackerman en ese 

diario. Se titulaba “¿Avala AMLO las trapacerías de 

Delgado?”. En dicho artículo, el autor ponía en duda la 

versión de que AMLO avalaba todo lo que estaba 

haciendo Mario Delgado y su grupo: derroche de recursos, 

fraudes electorales internos, otorgamiento de candidaturas a 

familiares de la Comisión Nacional de Elecciones y la 

Comisión Nacional de Encuestas, ilegal reelección de 

candidatos plurinominales, exclusión de militantes 

fundadores, apertura de puertas a grupos corporativos del 

PRI y el PRD etc., etc., Concluía el articulista, que algo 

así no podía ser apoyado por López Obrador. 

Días después, John Ackerman envío al diario su 

siguiente columna. Fue sorpresivo para él advertir que no 

fue publicada. Ni esa semana ni las que le siguieron. Al 

igual que en el Canal 11, la dirección del diario no le 

dio ninguna explicación oficial. John  había sido objeto de 

censuras similares en la época de los gobiernos 

neoliberales. Al inaugurar su programa en 2019, tenía once 

años de haber sido vetado por la radio y la televisión. 

También fue defenestrado del semanario Proceso como 

una muestra más del giro a la derecha de dicho medio. 

Cómo el mismo lo expresó: “Jamás imaginé que 

algo similar podría ocurrir dentro del marco de una Cuarta 

Transformación a la cual he entregado literalmente la vida 

durante las últimas décadas”. Como el mismo Taibo 

II mencionó en el último programa de Ackerman, la 

conducta del gobierno de López Obrador con respecto a la 

libertad de expresión y de prensa ha sido ejemplar. 

Coincido en que nunca antes, salvo Francisco I. Madero, 

un presidente había sido tan insultado, vilipendiado y 

calumniado como Andrés Manuel. No ha habido vengativa 

represión a columnistas, conductore/as, comentócratas, 

programas y medios que difunden ese veneno. 

Por lo anterior, llama poderosamente la atención el 

caso de John Ackerman. ¿Acaso la 4T puede ser más 

tolerante con sus adversarios desde la derecha que con sus 

críticos desde la izquierda? Utilizando la clasificación 

de Isaac Deutscher en Herejes y Renegados (Akal, Madrid 

1970), los integrantes de la disidencia de Morena agrupada 

en la Convención Nacional Morenista que John Ackerman 

encabeza, no somos renegados de la 4T. Acaso 

seamos herejes con respecto a las concepciones y prácticas 

que se han vuelto dominantes en Morena en su transición de 

partido movimiento a partido de Estado. 

A quien menos afecta la ominosa censura que ha 

sufrido, es al propio John Ackerman. Cuando 

una revolución o una transformación empieza a observar 

de manera impune actos que traicionan a sus propios 

principios, comienza a negarse a sí misma. Siendo el 

cambio esencial de una sociedad, una negación de lo que 

existía antes, la negación de dicho cambio, abre el camino 

a la restauración abierta o vergonzante de lo viejo. He aquí 

lo que implica no solamente la censura a John Ackerman, 

sino todo lo que él y los convencionistas han denunciado. 
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«No somos oposición, somos disidencia» 

 
Por Oscar Ochoa, Resumen Latinoamericano, 5 de noviembre de 2022. 

Desde las redes socio digitales hasta la tribuna presidencial 

de todos los días, se habla de la oposición para referirse a 

los partidos políticos que no están en el gobierno, y se les 

tacha a quienes no están en la frecuencia liberal, neoliberal 

o posneoliberal de conservadores. Pero haciendo uso del 

mismo léxico oficialista, podemos decir que “tenemos otros 

datos” porque el silencio que el poder guarda en torno a los 

colectivos que el mismo ejército considera como peligrosos 

acusa cierta importancia, a pesar de que el ejecutivo repita 

hasta la saciedad que no hay daño para el Estado con la 

filtración a los medios de los miles de documentos. 

Lo importante es que muchos de los colectivos, 

colectivas, organizaciones políticas, sociales y culturales de 

filiación libertaria, de izquierda independiente, 

altermundista, antisistémica o como mejor se defina cada 

una, están construyendo otro país, uno alejado de las viejas 

fórmulas partidistas de izquierda, centro o derecha porque 

la gran mayoría de la población se ha cansado de las 

mismas promesas y de las mismas traiciones. 

No resulta extraño que las elecciones no convoquen 

a más de la mitad del electorado, algo así como una cuarta 

parte del total de la población nacional. Y la democracia 

que tanto cacarea el sistema es la que le permite continuar 

con una lógica de sometimiento y explotación por parte de 

los patrones locales y foráneos. Por ello el silencio que 

gobierno y medios oficiales guardan en torno a los grupos 

que la Sedena etiqueta de “peligrosos” es tan significativo, 

porque estos grupos trabajan, resisten y construyen 

sociabilidades distintas. El peligro para este sistema radica 

en que el movimiento articulado de esos grupos puede 

demostrar que es posible salir de la miseria material, social 

y cultural que representa el capitalismo. No son grupos 

peligrosos porque tengan una gran capacidad de fuego, que 

quizás algunos la tengan, sino en la capacidad de organizar 

a la gente en formas distintas a la capitalista en todas sus 

expresiones. 

Lo anterior refuerza la idea del porqué este 

gobierno que se asume progresista ha logrado redistribuir 

algunos beneficios y canonjías, pero no ha tocado en lo 

sustancial las condiciones de explotación y despojo que 

realizan corporaciones nacionales y trasnacionales en el 

territorio mexicano. El sistema económico y político 

mexicano es capitalista, no importa que el gobierno en 

turno se presente como de izquierda, centro o derecha, la 

economía política queda excluida del discurso del cambio y 

ella sirve a los poderosos de siempre. 

Lo implícito en el discurso de cualquier político es 

el capitalismo como telón de fondo, como entorno “natural” 

en el cual se desarrolla el quehacer humano, pero el capital 

no tiene nada de natural y sí mucho de ideológico. Este 

efecto ideológico de naturalización del capital es el que los 

grupos disidentes están desmontando en la práctica, así aún 

sea con formas de resistencia y rebeldía. 

Por eso decimos junto con muchos más que no 

somos oposición; la oposición es partidista y sólo busca el 

cambio de un capataz por otro, pero los disidentes 

queremos un cambio de sistema, queremos desmontar el 

capitalismo desde las relaciones que nos han impuesto para 

producir la vida tanto en lo material como lo espiritual. Las 

oposiciones al interior del sistema de partidos y medios de 

paga son un simulacro a pesar de sus aspavientos; no 

acuden a la lucha histórica entre despojados y despojadores, 

entre opresores y oprimidos y por eso les somos peligrosos, 

por eso somos disidencia. 
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La CDMX perdida y la sucesión en todo 
A diferencia de la sucesión presidencial, la de la CDMX está todavía más soterrada y se maneja aún a nivel de comentarios, 

grillas y especulaciones 

 
Salvador García Soto 

La pieza clave para cualquier partido que aspire a ganar la 

Presidencia de la República, sin duda es la Ciudad de 

México; no sólo porque con su padrón de casi 8 millones de 

votantes es una de las cinco entidades estratégicas que 

pueden definir una elección nacional, sino porque el 

impacto de ganar o perder la capital del país tiene una fuerte 

resonancia en toda la República. 

Hoy, a dos años de la elección presidencial y local 

para renovar la Jefatura de Gobierno, las 16 alcaldías y el 

Congreso local, la llamada CDMX ha dejado de ser 

mayoritariamente de Morena y sus votantes se han dividido 

entre la izquierda oficialista, que hoy la gobierna y que 

tiene 25 años dominándola políticamente, y una oposición 

que con la alianza PRI-PAN-PRD capitalizó el cansancio y 

el hartazgo de los capitalinos hacia la demagogia y el 

populismo izquierdista que se enraizaron en la ciudad, con 

la inocultable simbiosis entre el Palacio del Ayuntamiento y 

el Palacio Nacional. 

Entre las mismas cúpulas de Morena y de la 4T se 

habla de encuestas internas que se atribuyen a la dirigencia 

nacional del partido, que encabeza Mario Rodríguez, en las 

que los números no favorecen al partido gobernante y 

arrojan un dato que enciende las alarmas del oficialismo: si 

las elecciones para Jefe de Gobierno fueran hoy, el 

morenismo perdería las votaciones y las intenciones del 

voto favorecen a una alianza opositora similar a la que le 

arrebató 9 alcaldías y la mayoría del Congreso local a 

Morena en los comicios intermedios del 2021. 

A partir del dato de esas encuestas que dentro de la 

4T le atribuyen a Mario Delgado, las especulaciones sobre 

quiénes pueden ser los candidatos o candidatas a la Ciudad 

de México en el 2024 han arreciado. De entrada, la sucesión 

capitalina está intrínsicamente ligada a la sucesión 

presidencial que adelantó el presidente López Obrador. El 

papel de Claudia Sheinbaum como la aspirante o 

“corcholata” más visible y favorita del Presidente, además 

de la intensa y costosa campaña que ya realiza a nivel 

nacional la Jefa de Gobierno, hacen que también en la 

CDMX ya comiencen a manejarse nombres sobre quiénes 

pueden ser los candidatos o candidatas a sucederla. 

Tras descartarse nombres que se mencionan como 

favoritos de la Jefa de Gobierno —como la secretaria del 

Trabajo, Luisa María Alcalde—, hoy sólo se ven muy 

claros dos perfiles para la candidatura de Morena al 

gobierno de la ciudad: de un lado la secretaria de Seguridad 

y Protección Ciudadana del gabinete federal, Rosa Icela 

Rodríguez, y del otro el secretario de Seguridad Ciudadana 

de la capital, Omar García Harfuch. 

De la primera se dice que, tras haber sido secretaria 

de Gobierno de Sheinbaum, hoy se ha distanciado de la Jefa 

y su candidatura se ve mucho más cercana al secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López. Del jefe policiaco 

García Harfuch se le ubica como “el candidato de Claudia” 

por su cercana relación con la doctora, de quien se ha 

convertido en su hombre de confianza, a partir de los 

resultados positivos de su estrategia de seguridad y de la 

buena imagen mediática que ha construido el titular de 

la SSC. 

Rosa Icela fue vista en un principio como la 

“candidata del Presidente” por su cercanía personal 

con López Obrador, quien la ha impulsado como opción 

para la capital; eso hizo que Claudia Sheinbaum la aceptara 

también como su candidata y la apoyara en algún momento. 

Pero ocurrió que la secretaria de Seguridad se definió a 

favor del secretario Adán Augusto como su candidato al 

2024 y eso la distanció de la Jefa de Gobierno, quien 

decidió apostar ahora por su secretario de seguridad, que 

tiene toda su confianza, aunque no necesariamente la del 

Presidente. 

García Harfuch, por su parte, declara 

públicamente que él sólo está interesado “en hacer bien mi 

trabajo y cuidar la seguridad de los capitalinos”, aunque el 

cuidado y la proyección de su imagen, a partir también de 

sus resultados, además de los elogios que le dedicaron 

algunos diputados afines a Sheinbaum en su reciente 

comparecencia —como el coordinador del PVEM, Jesús 

Sesma que lo comparó con Batman—, apuntan a que el 

mediático secretario de la seguridad en la capital del país no 

se descarta como aspirante a Jefe de Gobierno. 

A diferencia de la sucesión presidencial, la de la 

CDMX está todavía más soterrada y se maneja aún a nivel 

de comentarios, grillas y especulaciones, pero es un hecho 

que, conforme se defina con claridad la candidatura de 

Morena al 2024, también se verá quién puede contender 

para la nada fácil tarea de mantener el principal bastión de 

Morena en los comicios locales dentro de dos años. Sea 

quien sea, enfrentará a una oposición crecida y en alianza 

que, aunque no tiene todavía un candidato claro, sí tiene ya 

aspirantes declarados como el alcalde panista de Benito 

Juárez, Santiago Taboada, un perfil fresco y efectivo que 

ven con preocupación en el Palacio del Ayuntamiento, 

además de otros panistas que despuntan como la alcaldesa  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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…..de Álvaro Obregón, Lía Limón, y el complicado alcalde 

de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, cuyo padre le abolló 

su imagen pública. 

Pero la gran incógnita es si habrá otros posibles 

candidatos que cohesionen a la alianza opositora en la 

CDMX que hoy ganaría las elecciones. Y ahí surgen 

nombres como el de Ricardo Monreal, a quien están 

volteando a ver el PAN, PRI y PRD como una opción que 

pudiera resultar ganadora en la capital de la República. 

Falta saber si el zacatecano, que ya está totalmente 

confrontado con Sheinbaum, romperá con Morena y si 

cambiaría su aspiración presidencial por volver a intentar ir 

por un cargo que ya buscó sin éxito en 2018. 

NOTAS INDISCRETAS… 

Es un hecho que Coahuila está en la mira del 

presidente López Obrador y que desde la 4T apostarán 

fuerte para tratar de arrebatar el último bastión priista del 

norte del país. Si bien el Estado de México resulta más 

atractivo y estratégico para Palacio Nacional, el Presidente 

se ha metido personalmente a operar la designación del 

candidato de Morena en Coahuila, al mandar a su 

subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, como 

su candidato a los comicios por la gubernatura 

coahuilense. Mejía Berdeja, que ya se inscribió como 

aspirante a la gubernatura, que se elegirá este mes a través 

de una encuesta y bajo la figura de “Coordinador estatal de 

Defensa de la 4T”, lleva no sólo la bendición y los elogios 

públicos que le dedicó López Obrador esta semana en su 

mañanera, sino también el apoyo de la dupla política que 

han formado el secretario Adán Augusto y la 

secretaria Rosa Icela Rodríguez. Y mientras el senador 

Armando Guadiana sigue cuestionando el proceso y 

vociferando porque sabe que el presidente López Obrador 

ya se olvidó de que fue el primero que lo apoyó en 

Coahuila, Mejía Berdeja no la tiene nada fácil en su 

aspiración. Primero porque el Presidente, si bien lo mandó 

ya públicamente a registrarse y a la guerra electoral, no lo 

dejó renunciar aún a su cargo y tendrá que hacer una 

especie de “campaña sin candidato” o aprovechar solo los 

días inhábiles, si no quiere que lo acusen de hacer campaña 

aprovechando su cargo y los recursos públicos. El segundo 

problema del subsecretario federal será convencer a los 

coahuilenses de que tiene arraigo y conocimiento del 

estado, luego de que desde hace años se distanciara de su 

natal Torreón e hiciera carrera política en Guerrero. Y el 

tercer y más fuerte problema que enfrentará Ricardo 

Mejía es el senador Guadiana, que aunque ya debió 

entender que no es el favorito del Presidente, tratará de 

hacerle la vida de cuadritos al subsecretario, a quien se ha 

dedicado a cuestionar y a atacar. Y si se toma en cuenta que 

Guadiana tiene una enorme fortuna económica, producto de 

sus negocios de toda la vida como empresario coahuilense, 

y que además es amigo personal del gobernador priista, 

Miguel Riquelme, el senador morenista se puede volver un 

dolor de cabeza no sólo para Mejía Berdeja, sino para la 

misma 4T. Decía un político experimentado que en las 

campañas hay que cuidarse de personajes que “no ayudan a 

ganar, pero te pueden hacer perder”. Y Guadiana está a 

punto de convertirse en uno de esos en Coahuila…Los 

dados cierran con Escalera Doble. Semana redonda. 

 
*Artículo del autor, tomado del periódico El Universal del 5 de noviembre de 2022. 
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¡El retorno de los brujos “Rebelión”! 
Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 
La ciencia política de los números cuantitativos y cualitativos.  El 

programa de la fuerza reales es el indicador quien representa el 

poder mismo “paralelogramo”. Esta balanza a igual a la 

democracia directa. Y sus contrapesos “Balanza”. 

Todo está en esa nebulosa de ficción a la fantasía social 

democrática; nada se mueve a las hojas del árbol sin la fuerza del 

viento real. Este parelograma de las fuerzas cuánticas de la 

ciencia política. La democracia el medio de la relación a través de 

la política en relación a la participación social u organizaciones 

civiles.  

El poder real es determinar ese viento a que permita virar 

la balanza del paralelogramo indica esa fuerza física real 

endógeno hacia las masas en la búsqueda de la fantasía Social. 

¿Quién representa el poder real a la voluntad de permitir 

esa balanza de sus contrapesos y a su inducción social. La fuerza 

mayor pone las reglas y dependerán de sus circunstancias ¿’? SI, 

Ortega y Gasset, ¡Yo creo mi circunstancia, todo es pro persona y 

al hijo de ese ejercicio subjetivo, el arbitrio regional de esa masa 

de argamasas es real de englobar a los fines. 

Cada instrumento de poder tiene sus vaivenes el diputado 

Plurinominal Enrique Vargas del Villar presenta a 11 diputados y 

su recinto de los Bravo Boy en Huixquilucan, convocó al sector 

empresarial del Edomex para que se sumen a la coalición “Va por 

el Estado de México”. La coalición de agenda de gobierno 

orgánico de los partidos PAN, PRI (1 millón 700 mil votos en la 

elección intermedia 2021) y PRD, en la etapa de conflictos 

endógenos de representación. El fin de impedir que Morena (dos 

millones 200 mil votos y ) llegue a gobernar la entidad 

mexiquense con una Población de 18 millones de habitantes ,una 

lista nominal de 12 millones 700 mil electores ,con 125 

municipios polarizados y regionalizados .  

El PAN representa 800 mil votos y a una figura de poder 

circular que les permite ser parte del poder público con espacios 

de mutuo acuerdo. “en política, la forma es fondo”.   

El gobernador Alfredo del Mazo Maza se reunirá con ex 

gobernadores a cerrar la circunstancia de su coordinadora 

Alejandra Del Moral su candidata, aprovechando a las lagunas de 

la ley a los actos anticipados de campaña y a la utilización de 

medios públicos de poder consolidar a su candidata. El ejecutivo 

Local será quien tome la decisión. La fórmula de Eruviel Ávila y 

Arturo Montiel a la confirmación, César Camacho, Emilio 

Chuayffet y Alfredo Baranda a la decisión desea fuerza y al coctel 

de poder consolidar a los Golden Boy del gobernador de 

burócratas y apoderarse del PRI y la otra fracción Montielistas. 

EL violentar los tiempos o avanzada a la toma de decisión de 

bloque en despertar su clientela liquida.  

Tema pendiente las coaliciones del espectro de este 

acuerdo hasta Noviembre e inicio en Enero el proceso electoral. 

La ausencia del Líder del congreso federal Miguel Sámano y la 

diputada Ana Lilia Herrera, aun bloque emergido desde el CDE-

PRI “Desdén y exclusión”. 

 La etapa de Unidad como discurso pero de hecho de 

simulación del bloque de poder circular, Creo que se acomodaran 

saliendo las coaliciones y la avanzada esta del PRI. No levanta la 

candidata oficial y puede ser una acción de poder levantar las 

bases. La pinza reitero noviembre.  

Los amagos y acciones seguirán a la construcción de 

estructura política- electoral. Se abre la brecha a favor de Morena 

siempre y cuando se haga esa argamasa de liderazgos locales y a 

la argumentación del lenguaje de comunicación. Sólo falta el 

consenso, el sumar voluntades e inteligencia a las reglas, 

estructura y operación tipológicas. La unidad de Morena del líder 

Senador Higinio Martínez en determinar su tarea de sacar a 

Delfina Gómez con el triunfo en el 2023 (el camino es largo como 

el Ave del pantano con su naturaleza) y a la cascada de 

migraciones y percepciones de una sociedad liquida.  ¡El 

palatograma de las fuerzas tales, todo está amarrado, no se las 

hojas del árbol, sin la fuerza del viento, el horizonte de la 

democracia Directa. 

Sus contrapesos, pero el sentimentalismo, no es 

cualquier "chola". La ciencia política de los números cuantitativos 

y cualitativos.  

El programa de la fuerza reales es el indicador quien 

representa el poder mismo.  Esta balanza a igual al paralelograma 

de voluntad. Y sus contrapesos.  Saliendo las coaliciones y la 

avanzada esta del PRI en la cosecha. No levanta la candidata 

oficial y puede ser una acción de poder levantar las bases. 

La pinza de la inteligencia social, los amagos y acciones 

seguir.  ¡El paralelograma de las fuerzas tales, todo estará 

amarrado conforme a sus contrapesos. ¡Las hojas del árbol no se 

mueven, sin la fuerza del viento!  

El horizonte de la democracia a la validez de la 

participación ciudadana del 40% y aun abstencionismo.   

El sentimentalismo, no es cualquier "charola ".  La 

ciencia política de los números cuantitativos y cualitativos.   

El programa de la fuerza reales es el indicador quien 

representa el poder mismo. Esta balanza y sus contrapesos. El 

formalismo de causa efecto desde la mano invisible de no ser 

parte  del juego de los espejos y encargar su línea de poder de 

fuerza de una estructura de la burocracia endógena. 
El gobernador mexiquense decidió no participar (DESTAPE 

O MADRUGUETE) porque antes espera presentar el resultado 

electoral del 2023 de poder ejercer la balanza y acciones de poder. 

Sus aspiraciones a ser abanderado a la presidencia   como su 

padre en 1988 y asegurar la dominancia del PRI en el Estado de 

México. En 1987, cuando Miguel de la Madrid simuló una 

postulación democrática con seis seleccionados, un desfile excitante 

a los presidenciales. “Va por el Estado de México”, que integrarán 

PAN, PRI y PRD, e impedir que Morena llegue a gobernar la entidad 

mexiquense que representa el mayor presupuestó de egreses del país 

y un último reducto del PRI –atomizado.  

La empresa Polls que se encarga de analizar y revisar las 

encuestas publicadas, el mandatario mexiquense se encuentra en un 

nivel muy bajo de aprobación al inicio del último trimestre del año. 

 Los dos gobernadores que tendrán elección en sus estados 

en el 2023, Coahuila y Estado de México, el mexiquense es el peor 

evaluado.    

Más de una tercera parte de los mexicanos en edad de votar 

no cree en los partidos políticos y se ha ausentado de las urnas 

principalmente los jóvenes de 19 a 29 años, ya que no existe un 

compromiso ético de los políticos, que permita tenerles confianza 

“políticos montados en el poder por más de 30 años y viciados” de 

que van a respetar el compromiso.  Dañan una identidad social.  

Nuestra democracia directa con la voluntad social de su 

acción del voto de esperanza, capaz de romper esquemas 

enquistados, y compartiendo ideas, principios de acción de su 

entorno con conocimiento, esperanza y fe de actitud propositiva, 

constructiva.  México necesita personas no comprometidas y sin cola 

que les pisen para crear un gobierno eficiente, legitimo, responsable. 

Sí, las clases políticas de las aves del pantano cohabitan en esquemas 

viciados de corrupción e impunidad a cambio de poder.  
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“Nos quitaron tanto, que hasta el miedo se llevaron”, 
otro libro testimonial 

16/10/2022 

Por J.L. Palacios Islas* 

 
 “Nos quitaron tanto, que hasta el miedo se llevaron”, se 

titula el libro que escribió Marcela Zazueta, para dejar 

testimonio de la represión y acciones punitivas que 

aplicaron con la Reforma Educativa del entonces presidente 

Enrique Peña Nieto, así como un reconocimiento a Andrés 

Manuel López Obrador que le devuelve el valor a las y los 

maestros de México, porque el magisterio es el futuro del 

país. 

 
Así, Marcela Guadalupe Zazueta Pillado, licenciada en 

Ciencias de la Educación, con Maestría en Administración 

Educativa y grado de Doctor en Administración Educativa, 

así como cinta negra en Taekwondo 2 Dan. Con 20 años 

como maestra de primaria, escribió su libro, el cual fue 

editado de manera independiente para dejar constancia la 

lucha del magisterio en contra de la Reforma Educativa de 

Peña Nieto y, a la vez, un reconocimiento a López Obrador, 

Presidente de México, por regresarle el valor a los maestros 

después de la represión que sufrieron por la citada reforma. 

El libro en sus 140 hojas busca dejar como aporte la 

vivencia que experimentaron las y los maestros de México, 

por la aplicación de la Reforma Educativa de Peña Nieto. 

586 maestras y maestros se opusieron a la Reforma 

Educativa y, por su lucha, y fueron cesados, tan sólo en 

Sonora, de donde es oriunda, “fuimos 53 cesados”, recordó. 

Insistió en que la reforma educativa represento una 

represión muy fuerte al magisterio y padres de familia, los 

alumnos vieron como fueron golpeados y retirados de las 

escuelas como delincuentes, de los más peligrosos. Una 

narrativa durante la administración de Peña de Nieto de la 

aplicación de su Reforma Educativa. 

 
Marcela Zazueta durante cuatro años fue la vocera de las y 

los maestros cesados a nivel nacional. Ello, le permitió 

reunirse con el Presidente Andrés Manuel López Obrador y 

alcanzar un acuerdo para la reinstalación de las y los 

profesores despedidos. 

Por ello, dijo, es necesario dejar testimonio de la represión 

que se ejerció con la aplicación de la Reforma Educativa de 

Peña Nieto, así como la reivindicación que hace el 

presidente López Obrador al magisterio, y darle el 

reconocimiento de ser el futuro del país. 

Mencionó que durante la presentación de su obra el pasado 

día 3 del presente, mes, fue invitada por maestras y 

maestros de Honduras, Ecuador y Chicago para también 

presentar su libro y ofrecer conferencias de esta parte de la 

historia del magisterio y la lucha porque: Nos quitaron 

tanto, que hasta el miedo se llevaron”. No hay miedo para 

dar testimonio del daño que causó la Reforma Educativa de 

Peña Nieto. 

*Cédula Profesional: 1234024; 6162299 y 12209052 
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Utopía 

Percepciones, realidades y discursos rijosos 
Eduardo Ibarra Aguirre (21-10-2022) 
La percepción ciudadana sobre la 

inseguridad pública entre la 

población del México 

urbano descendió a su nivel más bajo 

desde 2013, cuando el Instituto 

Nacional de Estadística, Geografía e 

Informática empezó el registro. (La 

percepción es el “Primer 

conocimiento de una cosa por medio 

de las impresiones que comunican 

los sentidos”. Lo que nada tiene que 

ver con la simpleza de que 

“percepción mata realidad”). 

Si nos atenemos a la 

Encuesta Nacional de Seguridad 

Pública Urbana, elaborada por el 

INEGI del 29 de agosto al 15 de 

septiembre de 2022, el 64.4% de la 

población de 18 años y más, 

residente en 75 ciudades de interés, 

consideró que es inseguro vivir en su 

demarcación. Esto representa un 

cambio significativo en relación con 

junio pasado, que fue de 67.4%. Pero 

los porcentajes del tercer trimestre no 

representa un cambio importante 

respecto a septiembre de 2021 y que 

fue 64.5%. 

En la Encuesta Nacional, 24 

ciudades tuvieron cambios 

significativos frente a junio pasado: 

21 presentaron reducciones, en tanto 

que subió en tres demarcaciones. En 

septiembre pasado, 70.5% de las 

mujeres y 57.2% de los hombres 

consideraron que vivir en su ciudad 

es inseguro. En junio de 2022 el 

porcentaje de las que se sintieron 

inseguras fue de 72.9 y el de ellos 

fue de 60.9. En el caso de los 

hombres el porcentaje de inseguridad 

es el más bajo desde que el INEGI 

hace registro. 

Al cierre de septiembre subió 

la percepción ciudadana sobre la 

efectividad de todas las autoridades 

de seguridad pública, pero el mayor 

incremento fue para los cuerpos 

policiacos estatales, que pasaron de 

48.5 a 52.5% en su valoración como 

“algo o muy efectivos”; en tanto que 

el Ejército tiene 82.3% y la Guardia 

Nacional 71.9%. 

Porcentajes altísimos en la 

valoración ciudadana que contrasta 

con los juicios temerarios y las 

campañas de las burocracias 

partidistas opositoras y de sus 

legisladores, como los senadores 

Germán Martínez y Lilly Téllez que 

denostaron al secretario Luis 

Cresencio Sandoval, pues no asumen 

que la coordinadora del gabinete de 

seguridad es Rosa Icela Rodríguez, 

como titular de la Secretaría de 

Seguridad que es, y el divisionario 

como invitado a la comparecencia en 

el Senado no podía responder a los 

insultos del expresidente de Acción 

Nacional, quien lambiscón como era 

con el entonces presidente Vicente 

Fox, le pidió “Guanajuatizar a 

México”. Por fortuna Fox no le hizo 

caso. ¡Imagínese usted la tragedia 

que padecería hoy el país! 

Para Ricardo Monreal, 

presidente de la Junta de 

Coordinación Política, fue un 

“despropósito de una oposición que 

en pos del aplauso fácil utiliza un 

lenguaje de odio y rencor contra las 

fuerzas armadas. Es una estrategia 

equivocada, pero allá ustedes…” 

Cambios en percepciones y 

realidades en seguridad pública 

insuficientes por cierto, pero que 

indican avances irrebatibles con 

27.2% de disminución en los delitos 

del fuero federal; en homicidios 

dolosos de 10.2% y en feminicidios 

de 22.8%, delitos ambos del fuero 

común, en comparación con 

diciembre de 2018. 

Son frutos de la Estrategia 

Nacional de Seguridad Pública que 

establece que la pacificación de 

México se busca principalmente 

restando base social a la delincuencia 

mediante un abanico de programas 

sociales, dirigidos de manera central 

a la juventud trabajadora y 

estudiantil. Y la conformación de la 

Guardia Nacional y su adscripción a 

la Secretaría de la Defensa Nacional 

es sólo uno de ocho puntos de una 

estrategia que tiene como norte el 

combate a las causas de la violencia 

y la delincuencia, de las estructuras 

del crimen organizado y el de cuello 

blanco. 

Acuse de recibo 

Un comentario del periodista Arturo 

Sandoval que localicé hasta hoy: 

“1968 y su genocida. La muerte de 

Echeverría me trae una especie de 

indecisión de qué sentir. Veo las 

notas en Facebook y no acierto qué 

emoción poner: ¿Me gusta, carita 

enojada, carita sonriente, carita con 

carcajada? No lo sé porque quizás se 

fue impune. Quizás debió irse como 

(Augusto) Pinochet o como otros 

genocidas en la cárcel. En realidad es 

un vacío, una insatisfacción con 

emociones reprimidas que jamás 

saldrán en los que fuimos testigos del 

68 y del Jueves de Corpus. Pero 

sobre todo de los compañeros que no 

vivieron para sentir ni siquiera esto. 

Dejaron familia, novios y novias, 

quizás hijos en la tristeza 

eterna”… Del activista Andrés Ruiz 

Furlong: “Ver Arnoldo Martínez 

Verdugo. Obra de un dirigente 

comunista. Pablo Gómez, Marta 

Lamas y Alejandro Encinas 

(Rodríguez) en 

YouTube. https://youtu.be/kPf4dsEq

zbY” (...) “Queridos amigos y 

lectores. Tengo una versión nueva de 

mi libro (con 24 historias curiosas) 

llamado Sonrío, luego existo, que 

tuvo ediciones en 1983, 1993 y 2003. 

(…) Pueden encontrar éste y muchos 

otros libros míos en Amazon. 

Saludos afectuosos de Manou 

Dornbierer (librosdemanu@gmail.co

m / http://manudornbierer.blogspot.

mx/ (…) Del maestro de la 

cinematografía: “La televisión es el 

espejo donde se refleja la derrota de 

todo nuestro sistema cultural”: 

Federico Fellini. 
 

http://www.forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 
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La JFCA reafirma la legalidad y legitimidad de la 
dirección del SME y su vida democrática 

Del 30 junio al 6 julio de 2020, se realizó el proceso electoral para el periodo 2020-2025 para la elección democrática de medio 

Comité Central del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), encabezado por nuestro compañero Secretario General, el C. 

Martín Esparza Flores, quien resultó electo a través del voto personal, libre, directo y secreto de miles de trabajadores y 

trabajadoras electricistas.  

Al ver que el resultado de la elección no favoreció a los candidatos de la Planilla 2 “Dignidad y Democracia”, estos alegaron un 

supuesto fraude e inconsistencias en el proceso, por lo que comenzaron una campaña de guerra sucia a través de los medios de 

comunicación, e interpusieron, junto a personajes ajenos a nuestra organización sindical, ocho demandas ante la Junta Federal 

de Conciliación y Arbitraje (JFCA) bajo los expedientes: IV-126/2020, IV 128/2020, IV-129/2020, IV-132/2020, IV-

133/2020, IV-134/2020, IV135/2020 y IV 136/2020, con la idea de presionar a la autoridad laboral.  

En cada uno de los expedientes los demandantes exigían la nulidad del proceso electoral para el periodo 2020-2025 y la 

reposición de la elección, para ello argumentaron supuestas violaciones a los estatutos sindicales e inconsistencias, entre las que 

sobresalen:  

• Que el proceso electoral se llevó a cabo en fechas distintas a las estipuladas en el estatuto.  

• Que la Comisión Electoral les impidió ejercer su derecho al voto.  

• Que el SME realizó un proceso de credencialización a modo para impedirles votar.  

• Que no se les dio a conocer el Padrón de Miembros activos con derecho a voto.  

Ante las pruebas ofrecidas por el SME la autoridad argumentó:  

• El SME acreditó en términos del Estatuto Sindical vigente, haber convocado a una Asamblea General Extraordinaria para la 

elección de la Comisión Electoral en tiempo y forma, sin embargo, por la Contingencia Sanitaria por la pandemia de 

Covid-19 esta fue pospuesta hasta en tanto no hubiera condiciones para llevarla a cabo. Los demandantes no acreditaron la 

violación estatutaria a razón del cúmulo probatorio ofrecido por el SME.  

• El SME acreditó haber convocado a todos los miembros activos a la renovación de la credencial en cumplimiento al 

estatuto, los demandantes no se presentaron a realizar este trámite por decisiones propias, sin responsabilidad para el Sindicato.  

• El SME demostró que la Comisión Electoral publicó el Padrón de Miembros en los términos del Estatuto Sindical y de la Ley 

Federal del Trabajo. 

Con las pruebas entregadas por las partes y los argumentos realizados por la autoridad, la JFCA resolvió que las demandas 

resultaron infundadas, inoperantes e improcedentes, por lo que se absuelve al Sindicato Mexicano de Electricistas de 

todas y cada una de las prestaciones reclamadas por los actores.  

Este fallo de la JFCA reafirma la voluntad mayoritaria de la base trabajadora, la libertad y democracia sindical del SME, 

dejando en firme la personalidad jurídica de la dirección sindical reconocida a través de la llamada Toma de Nota.  

El SME refrenda su histórica herencia democrática y cierra el paso a quienes de forma externa quieren imponer una dirección 

sindical ajena a los intereses de las y los trabajadores.  

¡Que viva el Sindicato Mexicano de Electricistas! 

¡SOLUCIÓN YA, al conflicto del SME! 

 

FRATERNALMENTE. 

“Por el Derecho y la Justicia del Trabajador”. 

Comité Central y Comisiones Autónomas. 

 

Sindicato Mexicano de Electricistas. 

Ciudad de México a 29 de octubre de 2022 
 



El Activista Regional 260                                                                    26                                                                              Noviembre de 2022 
 

A quienes desde la izquierda en México y desde MORENA aún 
respaldan a Martín Esparza 

COMPAÑEROS: 

No pueden más ignorar la evidencia. 

Fustigar la corrupción en todos lados y mirar hacia otro lado en el caso del SME es una terrible incongruencia. Bajo ningún 

considerando se puede avalar lo que ha hecho Martín Esparza y su grupo con el movimiento electricista, surgido en contra del decreto 

liquidador de Luz y Fuerza. 

En la larga lucha, desarrollada desde aquel 11 de octubre de 2009, contamos con el apoyo de vastos sectores del movimiento social y 

de una gran diversidad de organizaciones del pueblo. En aquel entonces, apoyar a la dirección del SME era sinónimo de apoyar a la 

base electricista. Pero eso ya no es así. Desde hace varios años ya no es lo mismo dirección y base. 

Han sucedido una serie de acontecimientos que deben llevar a una profunda reflexión, sobre el mantener un apoyo a Esparza como si 

todo siguiera igual que al principio. Esa especie de apoyo inercial debe cuidadosamente meditarse. Ya hay un abismo de diferencia 

entre la dirección del SME y la base. 

Ni siquiera es posible reducir todo a que son dos bloques riñendo, como suele ocurrir en muchos movimientos, por la conducción de 

un sindicato. No compañeros. No estamos en presencia de una contienda al seno de una lucha obrera. Nada de eso. 

Se trata de una lucha contra una dirección corrupta y desleal a la base. Se está en presencia de un movimiento traicionado que, después 

de varios años de esfuerzo, por fin comienza a levantarse masivamente en contra de una dirigencia, enviciada y pervertida por todo el 

poder que fueron 1adquiriendo durante la batalla, materializado en sus empresas familiares e insultantes ingresos, mientras miles de 

electricistas nada tienen. 

Se trata de un movimiento que crece día a día y que se apresta a recuperar la organización sindical, para que retome su cauce y vele 

por los derechos de todos los trabajadores miembros del SME. Esto es de un lado.  

Y por el otro lado, está el colaboracionismo de clase en proceso irreversible de debilitamiento. Está el dinero a manos llenas de 26 

apellidos y su reducidísimo círculo cercano. Está la defensa y conserva de sus empresas adquiridas por obra y gracia de la lucha 

electricista. Está una transnacional portuguesa y un sucio pacto, signado por esos mismos 26 apellidos con funcionarios del gobierno 

de Enrique Peña Nieto.  

El avance del movimiento de la base es notorio, como notorio es el debilitamiento de Esparza y su grupo. Son esas las dos expresiones 

que hoy existen en el SME. Hay que tomar medidas extremas de reflexión y análisis para la toma de partido. El respaldo que se da 

desde 2009 a la dirección sindical no puede más sostenerse solo por inercia. 

Solapar la corrupción y traición, no es una conducta de izquierda. No es moral ni es ético. 

Están comprobados, se ha demostrado e incluso certificado, los millones de pesos de liquidación que se embolsaron ilegalmente todos 

los miembros del Comité y sus familiares, de entre 4 y hasta más de 7 millones de pesos para cada uno de ellos. Incluso liquidaciones 

de 1 a 3 millones de pesos para sus hijos o “secretarias”, con tan sólo uno o tres años de antigüedad. Mientras la liquidación promedio 

de todos los demás electricistas, apenas alcanzó 250 mil pesos, con una antigüedad promedio de 14 años. 

¿Debe la izquierda guardar silencio ante esta canallada para “no debilitar” el prestigio del SME, más bien, el de Martín? 

Se ha puesto a la vista de la opinión pública las empresas que formó Martín Esparza con su cártel, aprovechando la tragedia del 

decreto liquidador de Luz y Fuerza y usando la lucha de todos, como palanca de presión para sus fines empresariales. 

Mientras todos perdimos la empresa pública, los miembros del club de Esparza y sus hijos ganaron empresas privadas: FÉNIX, 

GIRNET, ÁXIMO, POSEIDÓN, COREL GROUP, BENNU, PERICOS DE PUEBLA, etc. 

Se han publicado los puestos que, sin trabajar un solo día, ocupan por ejemplo en Fénix los del Comité y sus amigos, percibiendo los 

más altos salarios de hasta 2,500 pesos diarios. Mientras, por otra parte, apenas alrededor de 540 trabajadores de base encontraron una 

fuente de empleo ahí, con salarios muy por debajo del de ellos. Para otros compañeros que siguen sin opción laboral, cerca de 14 mil 

trabajadores, sólo hay 14 pesos diarios de “dividendos”. 

Dirigentes millonarios, con base empobrecida. ¿Debe la izquierda “hacerse de la vista gorda” ante tal vileza? 

Lo mismo con las Rentas Vitalicias de 60 mil pesos al mes para una veintena de ellos. Los hermanos, choferes y compadres del 

Comité son los beneficiados. Monto pactado con el gobierno de Peña Nieto, exclusivamente para ellos y sin sustento legal ni laboral, 

mientras el promedio de la Renta Vitalicia para más de 900 compañeros, ronda los 15 mil pesos mensuales. 

Nos dijeron “traidores” por difundir esta información. ¿O debimos taparla? ¿Ocultarla para no “desprestigiar” la lucha? ¿Callar para 

no sentir pena ante quienes apoyan el movimiento por esta acción de vergüenza? 

Hemos documentado cómo han hecho, de todos los bienes del SME, negocios y otras empresas para provecho exclusivo de ellos. 

Bodegas, estacionamientos, pensiones, venta de autos, molinos, recicladoras, etc. Además, han privatizado los deportivos, albercas, 

salones y otros bienes inmuebles sindicales. Todo lo que ingresa por estas ilegales actividades se lo quedan ellos y nadie más que 

ellos. 

Hemos demostrado, con el Acta Constitutiva en la mano, cómo Martín Esparza pasó a ser miembro del Consejo de Administración de 
Fénix, empresa en sociedad con Mota-Engil de origen portugués y cómo desde ese Consejo han salido los amparos, en contra de la 

política energética del gobierno de AMLO en pro de la soberanía y autosuficiencia eléctrica. Amparos elaborados y tramitados por los 

tristemente célebres jueces Rodrigo de la Peza y Juan Pablo Gómez Fierro, protectores de Iberdrola, Enel, Transcanada y otras 

saqueadoras de la electricidad de los pueblos. 

Desde ese mismo Consejo se han tomado los acuerdos para mantener bajo presión al gobierno de AMLO, no solo con los amparos, 

sino con la exigencia de obtener un contrato de compra-venta, para fortuna de Mota-Engil, por 1,700 MV y por 30 años, además del  
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…..permiso de una comercializadora privada. ¿El argumento? Aquí lo tienen: Peña Nieto se comprometió a eso y AMLO debe 

cumplirlo. En eso consiste la exigencia de que se les cumpla un “Memorándum de Entendimiento”, por el que “luchan” para la 

“solución del conflicto”. O sea, más dinero y negocios para ellos y la transnacional portuguesa. A eso le llaman “solución del 

conflicto”. 

Y hay más, mucho más que decir de lo que el grupo de Martín Esparza, llamado 11 de Octubre, ha hecho traicionando la lucha de los 

trabajadores y la política energética de AMLO. 

COMPAÑEROS: 

Después de 13 años de incansable esfuerzo, Martín y compañía son los únicos que han sacado provecho del movimiento. 

Ya son muchos medios de información los que han dado a conocer lo que por años llevamos denunciando: La Jornada, El Universal, 

El Economista, El Financiero, El Metro, La Prensa, Basta, Contralínea, Milenio, Proceso, Nexos, Forbes, Unomásuno, Excélsior, etc. 

También medios alternativos como Puntos Suspensivos, El Chapucero, Sin Embargo, Sin Censura, Radio Educación, La Opinión de 

Morelos, Radio Numancia, Expresión México, Oro Sólido, Regeneración, Rebelión, El Charro Político, etc. 

Y HASTA EN LAS CONFERENCIAS MAÑANERAS HAN SALIDO A RELUCIR LAS LIQUIDACIONES MILLONARIAS DEL 

COMITÉ Y SUS FAMILIARES, LOS AMPAROS DE FÉNIX CONTRA LAS INICIATIVAS DE AMLO, LA PRIVATIZACIÓN 

DEL PARQUE DE GENERACIÓN DE LUZ Y FUERZA CON LA COMPLICIDAD DE ESPARZA, SUS PRÁCTICAS 

ANTIDEMOCRÁTICAS, ETC. 

Y TENIENDO UNA RADIO POR INTERNET, UN CANAL EN YOUTUBE, FACEBOOK, UNA REVISTA ELECTRÓNICA Y 

POSIBILIDADES ECONÓMICAS PARA PAGAR CIENTOS DE DESPLEGADOS, MARTÍN Y CÓMPLICES ¡NADA HAN 

PODIDO DESMENTIR! 

Incluso los hemos emplazado a un debate público para que nos repliquen y nos exhiban como mentirosos. Y nada. 

En lugar de una explicación de cara a la base y a todo el movimiento, su único alegato es decir que somos “traidores”, “liquidados”, 

“desertores”, “esquiroles”, “cobardes”, y demás injurias por el estilo. Ese es su dedo con el que pretenden tapar el enorme sol que 

alumbra toda su corrupción. Nada dicen de su indescifrable riqueza millonaria, ni del origen misterioso de sus empresas.  

Por lo demás, nadie de los más de 40 mil electricistas avaló ni aplaudió el decreto de Calderón. Ninguno se quedó conforme, aun 

cobrando las primeras liquidaciones todos llevan en su conciencia una cuenta pendiente por cobrar, una herida por sanar, y una 

exigencia por justicia, trabajo, democracia y libertad sindical. Poniendo eso por delante, se ha superado el canibalismo entre hermanos 

de clase. Ha quedado atrás la guerra fratricida y falsa entre los electricistas “valientes” y los “no valientes”. Se ha avanzado en la 

unidad por y para todos. 

Ninguno de los más de 40 mil electricistas, salvo el Comité y allegados, se hicieron de empresas y millones de pesos. Todos los demás 

estamos como hace 13 años, con los manos vacías y hambrientos de justicia, y eso también nos ha hermanado. Los verdaderos 

traidores, esquiroles y cobardes, están en la cúspide sindical y no en la base. 

COMPAÑEROS: 

Nadie puede engañar a la realidad y no se puede seguir ignorando la evidencia. 

Una defensa legítima de los trabajadores electricistas, sería apoyar a los de abajo y no a los de arriba. Sería exigir cuentas a Esparza y 

compañía. Sería abogar por el trabajo para todos los afectados por el decreto liquidador, SIN DISTINCIÓN. Eso es lo que corresponde 

hacer. 

La izquierda, por principio, debe defender los derechos de los trabajadores, no los privilegios de sus dirigentes. Pero cuando sectores 

de izquierda se solidarizan con Martín Esparza, lo que hacen es avalar su conducta de traición y corrupción. Y lo peor: le dan la 

espalda a la base. 

MIEMBROS DE MORENA QUE AÚN APOYAN A ESPARZA: 

¿Les dice algo que Andrés Manuel, durante sus cuatro años de gobierno, no haya aceptado la interlocución con Martín Esparza? 

¿Notan que ni siquiera por error lo menciona cuando habla de hacer justicia al SME? 

¿Qué les indica que no haya consentido su intermediación para otorgar 9 mil jubilaciones para los electricistas? 

¿Por qué será que no presenta a Martín Esparza en “la mañanera” y sí en cambio presenta a Rosendo Flores, ex Secretario General del 

SME? 

¿Qué les dice que sea a través del diálogo y acuerdo con Rosendo Flores, y no con Esparza, el otorgamiento de las jubilaciones? 

Sin tener de intermediario a los corruptos del SME, el gobierno actual ya está en tratos para el regreso al trabajo, pero con el SME 

democrático, representado por el FRENTE AMPLIO DE UNIDAD. ¿Por qué será? ¿Cuál creen ustedes que sea la explicación? 

¿Acaso se requiere de descifrar la respuesta? 

NINGÚN SECTOR DE IZQUIERDA DEBE SER COMPARSA DE CORRUPTOS Y TRAIDORES. 

No se puede ni siquiera cortejar sacándose fotos con los que ofenden, abusan, insultan, humillan y se enriquecen a costa de los 

trabajadores, porque eso lo usan para seguir haciendo de las suyas. 

Si el lema de muchos de ustedes es “Por el bien de México primero los pobres”, aplíquenlo también con los “líderes sindicales”: “Por 

el bien de los sindicatos, primero los trabajadores”. 
Reflexión compañeros, reflexión. 

¡VIVA EL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS! 

¡VIVA EL FRENTE AMPLIO DE UNIDAD! 

¡JUBILACIONES Y TRABAJO PARA TODOS LOS ELECTRICISTAS DEL SME! 

Por el Derecho y la Justicia del Trabajador. 

¡HASTA VENCER! 
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Ratifican continuidad de investigación sobre 
caso Ayotzinapa 

 
Resumen Latinoamericano, 28 de octubre de 2022. 

El presidente López Obrador enfatizó que no habrá impunidad en el caso Ayotzinapa. | Foto: EFE / Presidencia de México 

El mandatario mexicano destacó que poco a poco se ha ido conociendo la 

verdad sobre que se intentó ocultar en el Gobierno anterior 
El presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador, ratificó este jueves que la investigación en torno al 

caso Ayotzinapa continuará hasta conocerse toda la verdad 

sobre lo sucedido en la desaparición de los estudiantes en 

2014. 

“El caso de los jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa es un 

asunto, para nosotros, fundamental. Tenemos que conocer 

la verdad, aclarar bien lo que sucedió, castigar a los 

responsables y, lo más importante, saber dónde están los 

muchachos”, aseguró el jefe de Estado. 

Además, afirmó que ante la mentira fabricada por la 

administración anterior, «que intentó tapar lo sucedido”, el 

Gobierno mexicano actual realizó una investigación a fondo 

en la que se ha entrevistado a detenidos, a presuntos 

vinculados con el hecho, con autoridades, entre otros. 

 «Poco a poco se ha ido conociendo la verdad, se ha ido 

rompiendo el llamado pacto de silencio», declaró durante su 

habitual mañanera. 

El mandatario recordó que en su momento se dio por 

concluida la investigación tras precisar que los jóvenes 

fueron asesinados y quemados en un basurero, pero 

sus padres no aceptaron esa versión. 

«Contaron con el apoyo de expertos y quedó de 

manifiesto que no fue cierto el que hayan asesinado a los 

jóvenes y los hayan quemado en un basurero, eso está 

probado porque algunos restos, pocos, que han sido 

analizados científicamente demuestran que hubo jóvenes 

que fueron depositados sus restos en otras partes», dijo. 

En este sentido, resaltó que la comisión entregó un 

informe más sólido y que tiene mayor coincidencia con lo 

ocurrido, señalando a responsables. «Por eso se procedió a 

la detención de algunas personas; entre ellos, servidores 

públicos, tanto civiles como militares», recalcó el 

mandatario. 

“A partir de que se tomó esta decisión se exacerbaron las 

cosas, porque nunca imaginaron que íbamos a llegar hasta 

donde estábamos, hasta donde hemos llegado, pensaron que 

iba a haber impunidad”, apuntó el Ejecutivo. 

López Obrador enfatizó que no habrá impunidad y que lo 

más complicado es encontrar a los jóvenes. “En el informe 

reciente se presentan pruebas sobre cómo se actuó contra 

los muchachos y quiénes participaron, y ya se fincaron 

responsabilidades», acotó. 

Por último, el jefe de Estado mostró su apoyo al nuevo 

fiscal al frente del caso, Rosendo Gómez Piedra, afirmando 

que será de gran utilidad para las gestiones necesarias en la 

investigación. 

Fuente: TelesurTV. 
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Caso Ayotzinapa sin avances y con dudosa información 
proveniente del Estado 

 
Resumen Latinoamericano, 05 de noviembre de 2022. 

Carlos Beristain, integrante del GIEI, introdujo la 

conferencia de prensa este lunes 31 de octubre de 2022, en 

la Ciudad de México, con la preocupación de que “en días 

pasados hubo una serie de confusiones en torno a 

información vertida” por las autoridades federales y por 

los medios de comunicación sobre la desaparición de los 

jóvenes. 

“A mediados de agosto los acontecimientos respecto de la 

desaparición de los 43, en un intento de acelerar los resultados 

sin las debidas medidas de investigación, han llevado a una 

crisis en la capacidad de los investigadores en la 

independencia y en la confianza de los resultados, así como un 

desconocimiento del papel del propio GIEI en la asistencia 

técnica internacional” dijo Beristain. 

En este refuego de información las expertas y los expertos, así 

como los familiares “no tuvieron información previa a la 

presentación del informe de la CoVAJ que incluía capturas de 

supuestas comunicaciones entre presuntos responsables de los 

hechos. Los avances de acceso a la verdad y a la justicia 

estuvieron en riesgo. Por eso es urgente retomar el camino de 

una investigación seria y con los resultados fiables para los 

derechos a la verdad y a la justicia de los familiares”, apuntó 

Carlos Beristain. 

En este sentido, para Claudia Paz y Paz, integrante del GIEI, 

es muy importante diferenciar la investigación que realizó la 

Unidad Especial de la Fiscalía y el informe que fue presentado 

por la presidencia de la CoVAJ. [De lo contario seguirá] una 

confusión entre la presentación de 83 judicializaciones contra 

personas inculpadas por parte de la Fiscalía Especial y los 

resultados presentados por la CoVAJ. Estas 83 órdenes de 

aprehensión no tienen relación con el informe de la CoVAJ. 

Sin embargo, la parte medular del informe de la CoVAJ está 

en la segunda parte en la que se incluye 467 capturas de 

pantalla, información que no se había vertido en el transcurso 

de las investigaciones para esclarecer los hechos y el paradero 

de los jóvenes normalistas. Lamentablemente estas evidencias 

son inconsistentes, pero además no pueden ser consideradas 

como un proceso judicial, señala Claudia Paz y Paz. 

Esta nueva narrativa sobre el paradero de los 43 estudiantes 

desaparecidos de la normal de Ayotzinapa queda endeble, 

tambaleante para generar expectativas de verdad. Es 

importante resaltar porque no hay nada sólido, más bien, los 

avances en las investigaciones se ponen en duda toda vez que 

los datos no se llevan a la comprobación científica. 

Los pantallazos de la CoVAJ no son confiables para saber 

la verdad sobre los 43 

El Grupo de Expertos Independientes demostró que las 

capturas de pantalla presentadas por la CoVAJ tienen serias 

inconsistencias que lejos de esclarecer los hechos lo 

entorpecen. Así empezó Francisco Cox, integrante del GIEI, 

con el análisis de “las filtraciones o intentos de plantear como 

ciertas pruebas o versiones no contrastadas corren el riesgo de 

generar en el futuro mayor impunidad en el caso, si no se toma 

una determinación radical, examen previo de la consistencia 

que pueda ser llevada luego a una decisión judicial. Es una 

condición sine qua non del GIEI a la CoVAJ y a las 

autoridades mexicanas para la continuación de la asistencia 

técnica”. 
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…….Francisco Cox dio lectura al peritaje que encargó el GIEI 

sobre la validación de integridad y autenticidad de mensaje de 

WhatsApp tipo captura de pantalla presentada por la CoVAJ 

muestra que, en primera, no es posible garantizar la 

originalidad de los mensajes que fueron capturados en 

imágenes, es decir, no se puede determinar mediante estudio 

de la metadata de los ficheros su autenticidad porque no se 

puede verificar la fecha de creación original del mensaje con la 

herramienta ExifTool. Así mismo es imposible verificar el tipo 

de dispositivo. Segundo, algunas capturas de pantalla tienen un 

entorno visual totalmente diferente, a pesar de que el 

WhatsApp tiene la versión 2.12.312 apk utilizada de 2012 a 

2015, es similar a la utilizada en los mensajes analizados. Otra 

discrepancia muestra diferencias en la forma de escritura algo 

inusual de la aplicación y no cuenta con el ícono 

videollamada. Tercero, el doble check azul en algunos 

mensajes capturados mediante screenshot aparentemente en 

octubre del 2014, opción que permite la verificación de lectura 

por parte del receptor no es coherente, ya que esta 

funcionalidad fue incorporada en la aplicación el 20 de 

noviembre del 2014. 

Por último, se evidencian varios mensajes que fueron enviados 

en fechas posteriores a la generación del screenshot, o sea, la 

fecha de generación de la imagen es anterior a la fecha de 

creación y envío de los mensajes. Por ejemplo, se puede 

evidenciar que algunos mensajes fueron emitidos el 8 de enero 

de 2015 y la metadata muestra fecha de creación el 1 de 

octubre del 2014, por lo tanto no existe confiabilidad en la 

imagen ya que no es posible tener una captura de pantalla de 

un mensaje que aún no ha sido generado y enviado, señaló 

Francisco Cox. 

El grupo de expertas y expertos lograron evidenciar 181 

imágenes tipo screenshot que no tienen veracidad. Los 

problemas de la metadata sobre las capturas de pantalla que se 

encuentran en el informe de la CoVAJ necesariamente tendría 

que haber seguido revisiones técnicas y periciales que se 

contrastaran para que tuviera mayor certeza. Los trabajos de 

investigación en un caso tan complejo como la desaparición de 

43 estudiantes “la información debe basarse en los más altos 

estándares internacionales”, remarcó Ángela Buitrago. 

Claudia Paz y Paz y Ángela Buitrago afirmaron haber alertado 

“al gobierno de México que la función de esta asistencia 

técnica ha sido precisamente proporcionar evidencia 

contrastada de los hallazgos en los hechos, búsquedas y las 

responsabilidades. Así como la confusión de las instituciones 

implicadas, la falta de claridad o de consistencia de acciones 

que generan mayor incertidumbre en los familiares y en la 

propia sociedad, lo que lleva a un enorme malestar y pérdida 

de confianza”. 

Claramente pasó con el desistimiento de más de 20 órdenes de 

aprehensión, 16 contra militares,  de las 83 que había en total, 

producto de investigaciones que había realizado la Unidad 

Especial de Investigación y Litigación (UEILCA). 

El GIEI insiste en que volverá a presentar a la UEILCA y al 

nuevo fiscal especial del caso Ayotzinapa toda la evidencia 

existente para dichos procesos de judicialización, incluyendo 

casos que han sido desestimados por orden del propio fiscal 

general y que conllevaron al desistimiento de varias órdenes 

de aprehensión. El tiempo corre a prisa sin que las nuevas 

autoridades conozcan el estatus de las investigaciones.  Los 

retrasos tendrán que pagarlos las mismas autoridades por 

querer correr. 

Otro pantano son las fuerzas armadas que se niegan a dar 

información sobre la desaparición de los 43 estudiantes. El 

GIEI ha insistido en que existe información en los archivos de 

inteligencia de Sedena y en el Centro Regional de Inteligencia 

y otros que puedan tener información clave para la búsqueda 

que incluyen los monitoreos o escuchas telefónicas en tiempo 

real del 26 de septiembre del 2014 y de los días subsiguientes, 

incluido el 4 de octubre del 2014. 

“A la luz de estas informaciones se hacen inconsistentes sus 

explicaciones de que desconocían la gravedad de los hechos y 

por ello no habrían intervenido. Sedena tenía conocimiento de 

la implicación con el crimen organizado de varios presidentes 

municipales y jefes se seguridad local previamente a los 

hechos. Varios militares fueron sancionados con pena de 

arresto de 8 días por omitir información relevante sobre el día 

26 y 27 de septiembre, y el propio coronel Rodríguez, 

comandante del 27 batallón fue recriminado internamente bajo 

un informe de la junta regional de inteligencia por su falta de 

actuación para ayudar a los jóvenes”, afirmó Ángela Buitrago. 

Lo peor de todo, asegura el GIEI, es que en sucesivas 

declaraciones del personal del 27 batallón han llevado a 

cambios y adecuación a revelaciones que se fueron dando de 

los hechos. La Sedena públicamente ha intentado exculpar un 

militar detenido, el capitán Crespo, pero han ido más allá 

adecuando declaraciones de militares. 

Por su parte, Carlos Beristain, dijo que “se juega en 

Ayotzinapa la credibilidad de las instituciones. México tiene 

una oportunidad de demostrar que la voluntad política junto 

con la independencia y consistencia en la investigación son 

determinantes para la justicia que los familiares reclaman y en 

otros muchos de los miles que se han dado en el país, pero 

sobre todo se juega una respuesta digna frente al dolor y al 

sufrimiento de unos familiares que han sido tantas veces 

golpeados, no solamente de los hechos, sino también por las 

versiones distorsionadas o las mentiras. Hay un sistema de 

investigación e impunidad que hay que cambiar en México. La 

desaparición forzada no se cierra hasta que se haya dado 

respuesta al derecho a la verdad de las víctimas y se conozca el 

destino y paradero de los desaparecidos”. 

La conferencia de prensa terminó con un poema de Pedro 

Casaldáliga, obispo de Brasil. 

Nuestra hora 

Es tarde 

pero es nuestra hora. 

Es tarde 

pero es todo el tiempo 

que tenemos a mano 

para hacer futuro. 

Es tarde 

pero somos nosotros 

esta hora tardía. 

Es tarde 

pero es madrugada 

si insistimos un poco. 

Pedro Casaldáliga 

Fuente: Tlachinollán 
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Se conforma Comisión Especial de Búsqueda para el 
caso de los Revolucionarios Gabriel Alberto Cruz 

Sánchez y Edmundo Reyes Amaya 
Ciudad de México a 4 de noviembre del 2022 

El 3 de noviembre, después de una primera reunión que no se pudo concretar el pasado 26 de octubre, por inasistencia de la 

Secretaría de la Defensa Nacional y por el retardo de más de una hora de la Secretaría de Gobernación, este día por fin se pudo 

dar cumplimiento a lo establecido en la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en lo referente a la 

Conformación de la Comisión Especial de Búsqueda para lograr la localización de nuestros familiares Gabriel Alberto Cruz 

Sánchez y Edmundo Reyes Amaya. 

Este día es una fecha histórica para los familiares, abogados de las víctimas y para todas las organizaciones que durante 

más de 15 años hemos exigido la presentación con vida de ambos revolucionarios. Por primera vez se establece, por vía de una 

sentencia judicial, la importancia de crear una Comisión Especial de Búsqueda de carácter multidisciplinario e interinstitucional 

que realice todas las acciones necesarias a fin de localizar a nuestros familiares en cuarteles militares y todos aquellos lugares en 

dónde se consideré que pudieran estar. 

Hoy, esta Comisión Especial de Búsqueda quedó oficialmente conformada por integrantes de la Fiscalía General de la 

República, la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Comisión Nacional de Búsqueda, Policía 

Federal Ministerial, la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, los familiares de Gabriel y Edmundo, los representantes 

legales, organizaciones acompañantes; Comité Cerezo México, el Frente Nacional de Lucha por el Socialismo, el Mtro. 

Santiago Corcuera Cabezut, y la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. 

Está comisión tendrá como mandato principal realizar un plan integral de búsqueda que permita realizar todas las 

diligencias que sean necesarias a fin de lograr determinar el paradero de Gabriel Alberto Cruz Sánchez y Edmundo Reyes 

Amaya, así como lograr enjuiciar y castigar a los responsables. 

Así, está Comisión tiene como primera tarea el elaborar de manera coordinada un plan integral de Búsqueda de la mano 

de los familiares y organizaciones acompañantes, el cual se empezará a diseñar en la próxima reunión que se llevará a cabo el 

jueves 17 de noviembre a las 16:00 hrs. Señalando que está Comisión a petición de las familias podrá integrar a otras 

organizaciones internacionales y de expertos que considere necesario para acompañar el proceso y cumplir con el mandato de 

encontrar a Gabriel y Edmundo. 

Una vez conformada está Comisión, es necesario ahora que la SEDENA proporcione toda la información requerida por 

la FGR a fin de que se pueda citar a comparecer a elementos del ejército que estuvieron en funciones en mayo del 2007 para que 

informen sobre lo sucedido en el caso de la desaparición forzada de nuestros familiares y a su vez otorgar todas la facilidades 

para que esta Comisión pueda realizar las diligencias de búsqueda en instalaciones militares y cualquier dependencia que se 

consideré necesaria. 

Por ello, llamamos a la SEDENA a cumplir con los demás puntos indicados en la Sentencia como son; 

-Brindar la información sobre los altos mandos que estaban en funciones en mayo del 2007 

-Publicar un extracto de la sentencia en un diario de circulación nacional  

- Garantizar todas las facilidades necesarias para permitir la entrada a las instalaciones militares y buscar a Gabriel y Edmundo. 

Por último, queremos agradecer a todas las organizaciones hermanas que nos han acompañado y que siguen pendientes 

de este proceso, ahora más que nunca es necesario continuar en esta exigencia hasta ver plasmado en hechos todos los puntos 

señalados en la sentencia. Continuaremos sin descanso hasta encontrar a Gabriel y Edmundo y hasta lograr el juicio y castigo a 

los responsables. 

 

 ¡Vivos se los llevaron, Vivos los queremos! 

¡Ni perdón ni Olvido, Juicio y Castigo a los responsables! 

 

Atentamente 

Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos Hasta Encontrarlos 

 

Contacto: Nadin Reyes Maldonado 

Cel: 5523385659 

hastaencontrarlos@gmail.com 

Comité Cerezo México 

Premio de la Paz de Aquisgrán 2012 (Aachener Friedenspreis) 

"Por que ser defensor de los derechos humanos no es sinónimo de terrorista" 
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A LA COMUNIDAD ESCOLAR DE LA ESIME 
A LA COMUNIDAD DEL IPN 
A LA OPINIÓN PUBLICA NACIONAL 
 

La Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME) del Instituto Politécnico Nacional (IPN) a lo largo de su ya 

centenaria historia ha vivido momentos de gran tensión y peligro de su propia integridad, los cuales ha podido superar con la 

participación de su comunidad; como lo demuestra la presencia de decenas de miles de sus egresados en el campo laboral de la 

ciencia, la tecnología y la Ingeniería Electromecánica, tanto del país como del extranjero. 

La Unidad Zacatenco de la ESIME (ESIME Z), aparte de ser la de mayor población escolar (casi 14 mil alumnos), es la 

generadora histórica de las otras tres unidades que la conforman (Azcapotzalco, Culhuacán y Ticomán), es la única que, de 

manera artificiosa, antidemocrática e irracional, se encuentra en paro de labores desde hace casi dos meses. 

Vemos con tristeza y preocupación que, las legítimas demandas que han enarbolado los estudiantes en su movimiento 

reivindicatorio y que los esfuerzos de la Institución por resolverlos, han sido cuestionadas por quienes se han autonombrado 

dirigencia estudiantil. Esta dirigencia deliberadamente ha entorpecido la aceptación de las soluciones a la problemática 

planteada al inicio del movimiento estudiantil. Esta cerrazón ha prolongado innecesariamente el paro de labores de manera 

injustificada. Esto nos lleva a creer que hay intereses ajenos a la ESIME Zacatenco, en particular, y del IPN en general que 

buscan retrasar el diálogo y golpear a la ESIME Zacatenco y al IPN. 

Es importante destacar algunos hechos relevantes ocurridos en estos casi dos meses: 

1.- Las demandas planteadas desde un principio han sido puntualmente, atendidas tanto por la Administración Escolar de la 

Escuela, como el Área Central del Instituto, canalizando recursos técnicos, físicos y monetarios para el reforzamiento, 

reacondicionamiento de los inmuebles y construcción de aulas provisionales, así como de las vialidades de las instalaciones 

escolares, todo ello, acompañado de estudios de mecánica de suelo, que evidencian la seguridad en la operatividad de estas. 

2.- Aún con las actividades académicas y administrativas en paro, se pudo realizar, sin mayores contratiempos, la renovación del 

Consejo Técnico Consultivo Escolar (CTCE) y designar a los representantes de nuestra escuela al Consejo General Consultivo 

(CGC) del IPN, resguardando así, un bastión importante de la vida democrática y representativa de la comunidad escolar. 

3.- A unas semanas de iniciado el paro, a mediados de septiembre, los propios estudiantes, organizaron una consulta a su 

comunidad para determinar si continuaba o no el paro de actividades. El resultado de dicha consulta es ilustrativo de lo que la 

base estudiantil piensa y lo que la dirigencia determina; con la participación de una muestra aceptable, de más del 15% de la 

población escolar, se acordó, por una relación de 1.5 votos a 1.0, el levantamiento del paro, lo cual no fue respetado por los 

paristas, evidenciando su incongruencia y su práctica autoritaria y antidemocrática. 

4.- Recientemente se presentó una supuesta consulta a, donde participó menos del 10% de la comunidad. Basándose en 

argumentos falsos e infundados con esta votación minoritaria y antidemocrática, donde no se resguardó la secrecía del voto y 

que evidenció la manipulación y compra de la voluntad de los votantes, con apenas 23 votos de diferencia, se determinó 

continuar con el paro. 

5.- Aun así, se continúan las mesas de trabajo, con los auto denominados representantes estudiantiles y las autoridades con las 

que se plantea resolver la implementación de los ofrecimientos que el Director General hizo a la comunidad estudiantil, desde el 

14 de septiembre pasado, como solución a un pliego unificado y homologado de demandas de las escuelas en paro. 

Dada la prolongación innecesaria del paro de labores, la proximidad de fechas que impidan la recuperación del semestre lectivo, 

la afectación a terceros, como es el caso de los alumnos de nuevo ingreso y los que están por egresar, más los argumentos ya 

explicitados, es urgente y necesario el levantamiento del paro de actividades académicas y administrativas, para entrar a un 

proceso inmediato de intentar la recuperación del tiempo perdido, que el semestre lectivo no se anule y se reanuden las 

actividades sustantivas de manera inmediata. 

 

¡NO A LA EXTENSION IRRACIONAL DEL PARO! 

¡POR LA REANUDACION INMEDIATA DE ACTIVIDADES! 

 
José Luis Bravo León, Rolando Brito Rodríguez, Juan Escutia Gómez, Héctor Piña Canales, Eloy Ramírez García, Carlos Sosa Paz, 

Carlos Mora Medina, Valentín Juan Casillas Sánchez, Raúl De la Torre García, Luis Arturo Jiménez Mendoza, Heberto Reynel 

Iglesias, Samuel Borrego Mora, Cotzareli Trinidad Cruz, Ismael Gabriel Cosme Cisneros, Fabiola Martínez Zúñiga, Raúl Castillo 

Pérez, Antonio Osorio Cordero, Julio Delgado Pérez, Araceli Delgado Vargas, Miriam Cuevas León, Federico Felipe Durán, Marco 

Antonio Acevedo Mosqueda, Miguel Sánchez Meraz, Donato Valdez Pérez, María Elena Acevedo Mosqueda, José Reyes Aquino, 

Jorge Roberto Sosa Pedroza, Daniel Rodríguez Saldaña, Leopoldo Ortega Ríos, José Luis Delgado Mendoza, Claudia Hernández 

Aguilar, Flavio Arturo Domínguez Pacheco, Jorge Anzaldo Bustos, Felipe Calzada Serafín, Adriana Rosiles Estrada, Enrique 

Santillán Velarde, Susana Mendoza Estrada, Manuel Torres Sabino, Leticia Guzmán Juárez, Obed Zárate Mejía, Laura Montes 

Peralta, Erasmo Valverde Trujillo, Valentina Castillo López, Alejandro Pérez López, Antonio Jácome Rodríguez, Jaime Gordillo 

Pineda, Atalo de Santillana Verdín, José Luis Yáñez López, David Sebastián Baltazar, Luis Manuel Rodríguez Méndez 

CDMX a 9 de noviembre del 2022 
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Causalidad vs creencia 
Dr. Gerardo Gamba 

La semana pasada comenté en redes sociales 

(@gerardo_gamba) un dato que es muy revelador sobre 

la nula evidencia de que las vacunas anti-COVID causen 

algún daño serio o la muerte, como varias personas 

antivacunas lo creen. El dato es que, en México, 81, 224, 

807 de los 89, 404, 507 adultos mayores de 18 años (91 

%) han recibido al menos una dosis de vacuna contra el 

COVID. La gran mayoría ha recibido dos y muchos tres 

o cuatro dosis. Sabemos que las vacunas tienen 

consecuencias no graves como dolor o hinchazón en el 

sitio de punción, cefalea y hasta fiebre durante un día, 

pero sin consecuencias que lamentar. También sabemos 

que un porcentaje muy bajo de jóvenes puede desarrollar 

miocarditis/pericarditis que, en casi todos los casos se 

resuelve sin consecuencias. 

En los hospitales e Institutos no hemos visto 

ningún enfermo con una consecuencia grave por haber 

recibido la vacuna. Si como dicen quienes están en 

contra de las vacunas, éstas causaran daño en un 

porcentaje, digamos del 0.1% de quienes la reciben, eso 

significa que de 81, 224, 807 personas vacunadas, 

debería de haber 81,224 personas graves o muertas. La 

pregunta que hice entonces fue ¿en dónde están esos 

enfermos graves o muertos que en los hospitales no 

hemos visto? La respuesta es obvia: no existen. Ahora 

imaginemos el escenario mundial. De acuerdo con el 

reporte de la Universidad de Johns Hopkins, se han 

aplicado a la fecha 12, 818, 687, 570 dosis de vacunas 

en el mundo, por lo que con el 0.1% debería de haber un 

poco más de doce millones de personas graves o 

muertas. Esto sería una catástrofe. Los hospitales 

estarían llenos y las funerarias no podrían con tanto 

trabajo. ¡Compraríamos féretros en Amazon! 

 
Una enfermera prepara una dosis de la vacuna de 

Pfizer contra la covid-19 

 EFE 

Además de los videos que me envían las 

personas antivacunas de alguien en la televisión o 

internet con un micrófono diciendo que las vacunas son 

peligrosas, lo que para ellos aparentemente es una 

evidencia contundente, recibí una respuesta que vale la 

pena comentar, porque es muy reveladora sobre en 

donde está el problema. 

Una persona me dijo: “Pues viera que yo si sé de 

varios infartos fulminantes en personas sanas y muertes 

a los dos meses de aplicarse la vacuna, así como 

cánceres agresivos y enfermedades autoinmunes”. El 

problema claramente está en el desconocimiento de 

cómo funciona la ciencia y, por lo tanto, se asume 

causalidad a la ligera, sin tener los elementos necesarios. 

Aparentemente para esta persona, lo que sea que le 

suceda al inmunizado, al menos en los siguientes dos 

meses, es culpa de la vacuna. Es similar a asumir que 

alguien se curó porque rezamos o, como en la 

antigüedad, que la lluvia era producto de la plegaria a 

una deidad o, que si me sucede algo a las horas o días de 

haber pasado por debajo de una escalera, fue por eso. 

Los infartos no ocurren en personas sanas. 

Ocurren en personas con ateroesclerosis coronaria, que 

es una enfermedad crónica, cuya primera manifestación 

puede ser un infarto. Así mismo los cánceres. Si 

vacunamos a casi todos los adultos del país, seguro que 

veremos muchos infartos, cánceres, enfermedades 

autoinmunes, así como accidentes de tránsito, 

asesinatos, decepciones amorosas, divorcios, 

matrimonios y compra venta de inmuebles. Pero, no 

podemos asociarlos causalmente con las vacunas. Para 

hacerlo se requiere que ocurran significativamente más 

casos de los que eran esperables y eso, es lo que no ha 

ocurrido. La frecuencia de infartos y demás 

enfermedades en los vacunados y no vacunados es la 

misma. 

Adjudicar causalidad entre dos eventos es uno de 

los elementos primordiales de la ciencia, es complejo de 

hacer y requiere de ciertos requisitos para ser verídico.  

 

 

Dr. Gerardo Gamba 

Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición 

Salvador Zubirán e 

Instituto de Investigaciones Biomédicas, UNAM 

 

 

*Artículo del autor tomado del periódico La Crónica de hoy del 23 de octubre de 2022. 
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Inflación; prepararse para un mundo incierto 
Urge equilibrar el combate neoliberal a la inflación con el impulso a la producción interna. | Jorge Faljo 

Por JORGE FALJO (5/11/2022) ·  
Desde hace semanas Rusia había criticado la salida de granos 

por el corredor marítimo acordado con Ucrania por 

dos motivos. Primero que a la fecha han salido 9.5 

millones de toneladas, pero solo el 23 por ciento 

hacia países de medianos y bajos ingresos. Segundo 

que la salida de sus propios cereales y fertilizantes 

seguía enfrentando los obstáculos del boicot a las 

transacciones financieras y al aseguramiento de sus 

transportes. 

La madrugada del sábado 29 de octubre hubo un ataque 

masivo de drones sobre la flota rusa en Sebastopol, 

Crimea. Rusia declaró que ese ataque fue lanzado desde el 

corredor marítimo de salida de los granos y suspendió su 

participación en el acuerdo tripartito Rusia – Turquía –

 Ucrania. 

Cuatro días después, tras activos esfuerzos de la diplomacia 

turca, Rusia regresó al acuerdo tras el compromiso 

de Ucrania de no utilizar el corredor marítimo para lanzar 

ataques militares y a realizar más exportaciones a países 

pobres. Por su parte Rusia se comprometió a regalar cereales a 

Djibouti, Somalia y Sudán entre otros países en pobreza 

extrema. También advirtió que si Ucrania no respetaba el 

acuerdo lo suspenderían. 

Los últimos datos del Banco Mundial indican que la tonelada 

métrica de maíz costaba 343.6 dólares el pasado mes de 

octubre mientras que su precio medio en 2021 fue de 259.5 

dólares; bastante más que 165.5 dólares que costaba en 2020. 

En cuanto al trigo, para las mismas fechas los precios fueron 

de 438 dólares en octubre; 280 en 2021 y 227.7 en 2020. 

Los precios de la urea, un fertilizante fundamental, se cotizaba 

en 636.3 dólares la tonelada en octubre, 483.2 en 2021 y 229.1 

en 2020. Este es un dato que podría ser más preocupante que 

el de los granos porque a estos precios se está reduciendo su 

uso. Cierto que el mayor precio de venta es atractivo; pero sólo 

es aprovechable para los que pueden realizar una inversión 

más costosa. Es decir, que los más afectados serán 

los productores pobres que están dejando de producir. 

El precio del gas en Europa se encuentra en 39 dólares los 26.8 

metros cúbicos; el promedio de 2021 fue de 16.12 pero muy 

inferior a los 70 dólares de agosto pasado. La caída reciente se 

debe a la saturación del almacenamiento, pero el precio subirá 

en unos meses dependiendo de la intensidad del invierno y con 

ello se afectará, en mayor o menor intensidad el precio de los 

fertilizantes. 

En los Estados Unidos el galón de diésel, un combustible 

esencial para la agricultura y el transporte de bienes, se vende 

a 5.32 dólares en promedio mientras que hace un año costaba 

1.59. 

La unión de países petroleros Opec y más decidió, en contra de 

las presiones norteamericanas, reducir su producción para 

mantener elevados los precios. 

Sirvan los datos anteriores para ilustrar la volatilidad en torno 

a lo más esencial, alimentos, fertilizantes y energía. El mundo 

ha cambiado radicalmente tras la pandemia, la guerra 

en Ucrania y las sanciones occidentales contra Rusia. 

El divorcio económico entre los países de la alianza 

occidental y Rusia hace que los primeros busquen nuevos 

proveedores mientras la segunda busca nuevos clientes. 

Ahora en el comercio internacional privan las motivaciones 

político-militares. Predomina la incertidumbre y los 

imprevistos. El mundo ya no es confiable. 

Es en este contexto que el combate a la inflación en México no 

debe limitarse al horizonte inmediato, liberalizar las 

importaciones, sino a construir una mayor seguridad futura. Lo 

cual como ocurre en otras latitudes, requiere decisiones 

independientes, no las que impone nuestra 

maltrecha globalización. 

El incremento de la tasa de interés como instrumento del 

combate a la inflación es una medida que limita la inversión y 

el consumo; es decir que promueve el empobrecimiento como 

medida antiinflacionaria. Sostener con gasto público los 

precios bajos de los energéticos y continuar con las 

transferencias sociales, son medidas positivas en sí mismas, 

pero no cuando se plantean como el máximo esfuerzo que 

puede hacer un gobierno que apuesta a la pobreza franciscana. 

Urge equilibrar el combate neoliberal a la inflación con el 

impulso a la producción interna. No hacerlo implica dejar 

que siga empeorando la inequidad entre un 

México globalizado y el de la mayoría de la población que 

sobrevive en la informalidad y la pobreza. 

Hay una posible salida a este dilema. Aceptar la existencia de 

dos rutas complementarias; por un lado, 

una globalización avanzada, pero deficiente en tanto que no 

ofrece bienestar para todos. Y por otro, trabajar en crear una 

nueva ruta, no alternativa sino complementaria, 

de producción, trabajo y mejoría de bienestar para la mayoría 

excluida. 

Es posible si el fuerte gasto en transferencias sociales se 

convierte en capacidad de compra sobre la producción local y 

regional de pequeña. 

Hay la estructura institucional adecuada, aunque muy 

golpeada, en la red comercial de Diconsa que podría 

reconvertirse en eje del comercio 

entre productores y consumidores excluidos de los 

beneficios de la globalización. 

Existe sin embargo un fuerte obstáculo político; el enorme 

desprecio y desconfianza de toda forma de participación social 

organizada que predomina en la actual administración. 

Organizar un mercado social de 

micro productores convencionales requeriría una fuerte 

alianza política del Estado con organizaciones 

de productores, beneficiarios de las transferencias sociales y 

consumidores en general. Las instituciones del Estado, las que 

manejan los programas sociales, los de comercialización, los 

de desarrollo rural y agropecuario, los de medio ambiente y 

manejo del agua tendrían que aceptar un trato colaborativo con 

la población en la que inciden. Es decir que tendría que existir 

una efectiva, muy efectiva, contraloría social y no el actual 

remedo. 

Si no le damos una ruta de 

desarrollo productivo y bienestar a los excluidos todo 

el modelo globalizador estará en riesgo. 
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Como quedó el mapa de un país dividido entre Lula y el 
bolsonarismo 

Resumen Latinoamericano, 1 de noviembre de 2022. 

El ballotage brasileño de este domingo que le dio el triunfo 

por una ventaja mínima al PT y marcará el regreso al poder 

de Lula da Silva mostró un país polarizado y partido en 

dos, hasta geográficamente. Como ocurre en otros países 

del mundo, el mapa final de resultados muestra que Jair 

Bolsonaro triunfó en el Sur y centro de Brasil, en muchos 

casos con una diferencia importante. Pero Lula da Silva 

hizo la diferencia en el norte del país, donde en algunos 

estados arrasó, superando el 70% de los votos. 

El actual presidente ratificó sus victorias en los dos estados 

más poblados del país, San Pablo y Rio de Janeiro, pero 

no logró estirar de una manera significativa la diferencia 

que había obtenido en la primera vuelta, lo que era 

indispensable para interntar revertir los 5 puntos de ventaja 

a nivel nacional que había obtenido Lula a principio de mes. 

En San Pablo, Bolsonaro obtuvo el 55% contra 45%, casi la 

misma diferencia que en la primera vuelta. Eso le alcanzó 

para convertir en nuevo gobernador su delfín, Tarcísio 

Gomes de Freitas, pero no para descontar la diferencia con 

su rival por la presidencia. 

En Río de Janeiro, Bolsonaro obtuvo una ventaja similar, 

llegando al 56,6% de los votos. 

En los estados del sur del país, el presidente consolidó su 

ventaja de la primera vuelta y logró ampliarla levemente. 

En Paraná, donde recibió el apoyo del ex juez del Lavajato 

y ministro de su gobierno Sergio Moro, Bolsonaro superó el 

62% de los votos. En Rio Gran do sul, el 56%, en Santa 

Catarina el 69%, en Mato Grosso el 65% y 

en Acre, Rondonia y Roraima, estados poco poblados en 

la frontera occidental con Bolivia y Perú ls primeros y en el 

Norte con Venezuela el tercero, obtuvo sus mejores 

resultados, superando el 70 por ciento de los votos. 

Lula da Silva, en cambio, sustentó su triunfo en un sólida y 

amplia victoria en los estados del Norte que logró incluso 

estirar con respecto a la primera vuelta. En Bahía obtuvo el 

72% de los votos, en Piauí el 77%, en Pernambuco el 

67%, en Paraiba el 66%, en Marañao el 71%, en Rio 

Grande do Norte el 65%, Alagoa 59%. 

El ex presidente que regresará al poder para un tercer 

mandato también obtuvo una victoria mínima por algo más 

del 50% de los votos en los dos estados que suelen ser un 

termómetro de Brasil y donde suele triunfar el ganador 

nacional: Amazonas y Minas Gerais. 

Con los votos del Norte, Lula logró remontar la diferencia 

que Bolsonaro le sacaba en el centro y Sur y superarlo 

levemente para regresar a la Presidencia. De cualquier 

manera, deberá gobernar con el Parlamento en manos de 

Bolsonaro y sus aliados, que también comandarán la 

mayoría de los gobiernos estaduales. 

 
Infografía Marcelo Regalado 
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Lula, el país comienza de nuevo 
por: Fabrizio Casari, Resumen Latinoamericano, 1 de noviembre de 2022. 

Ignacio “Lula” Da Silva ganó la segunda vuelta electoral 

contra el Presidente saliente, Jair Bolsonaro. Lula fue 

votado por 80 millones de brasileños y la comunidad 

internacional expresó inmediatamente 

sus felicitaciones, además de que algunos han respirado 

aliviados porque un loco fascista se va, 

Es difícil que la cúpula militar acceda a una intervención 

que sería costosa desde todos los puntos de vista.  Pero Lula 

 tiene muy limitados sus 

márgenes de maniobra, 

incluso en lo que 

respecta a la alineación 

parlamentaria, donde 

Bolsonaro tiene 99 

escaños frente a los 79 

de Lula). 

La campaña de Lula ha 

sido difícil, 

caracterizada por 

numerosos ataques 

sistemáticos de la 

derecha contra los 

votantes del PT, hasta el 

punto de complicar la 

iniciativa electoral en las distintas provincias. Incluso en 

términos de recursos, el desafío era desesperante: Steve 

Bannon, el gurú fascista de Trump, llenó la propaganda 

electoral de fake news, consciente de que no era posible 

reivindicar la inmundicia de Bolsonaro. Entre varias, 

sobresale el haber inundado el mercado de los últimos con 

otros 70 millones de desempleados. Diez mil millones de 

dólares fueron invertidos en la victoria de Bolsonaro, pero 

no fueron suficientes para producir algo más que una 

estrecha derrota del ahora ex presidente. También por esta 

evidente desproporción de medios y estas dos formas 

opuestas de entender la confrontación política, la de Lula es 

una victoria histórica en todos los sentidos. 

Los reflejos de la victoria 

La elección de Ignacio Lula da Silva a la presidencia de 

Brasil es un acontecimiento extraordinario para Brasil, para 

toda América Latina e incluso para el equilibrio 

internacional. Para Brasil porque devuelve la esperanza a un 

país azotado por años de bolsonarismo que han llevado a 

una auténtica tragedia económica y social. La economía 

brasileña, una de las más importantes del mundo, no había 

crecido desde 2014. Más de setenta millones de brasileños 

han sido despedidos, expulsados del circuito laboral y han 

acabado aumentando poderosamente el número de 

brasileños por debajo del umbral de la pobreza.  

Todo esto en un país que, junto con Sudáfrica, tiene la 

mayor brecha entre los que lo tienen todo y los que no 

tienen nada, donde en la indiferencia general viven y 

prosperan 200 multimillonarios brasileños que acumulan 

una renta igual a la de 215 millones de sus compatriotas. 

Lula vuelve a proponer los ejes que fueron estratégicos para 

el éxito de sus dos primeros mandatos presidenciales, en los 

que redujo el número de personas sin comida y sin hogar. 

Lo hará asignando un 

papel primordial a las 

políticas públicas, a la 

lucha contra la pobreza, 

que implicará también la 

concertación con las 

fuerzas económicas, las 

organizaciones sociales y 

los partidos, pero sin que 

ello impida la activación 

del nuevo contrato social 

que Lula propone, es decir, 

techo, alimentación, 

salarios, igualdad de 

género, cultura y fin de la 

violencia. Un crecimiento 

económico compartido por toda la población, porque así es 

como debe funcionar la economía, como herramienta para 

mejorar la vida de todos, no para perpetuar las 

desigualdades. 

Sus palabras al respecto poco después de ser declarado 

ganador, fueron claras y sin posibilidad de 

malinterpretación: «La rueda de la economía volverá a 

girar, con la creación de empleo, la revalorización salarial y 

la renegociación de la deuda de los hogares que han perdido 

su poder adquisitivo. La rueda de la economía volverá a 

girar con los pobres como parte del presupuesto. Con apoyo 

a los pequeños y medianos productores rurales, 

responsables del 70% de los alimentos que llegan a nuestras 

mesas. Con todos los incentivos posibles para que los micro 

y pequeños empresarios pongan su extraordinario potencial 

creativo al servicio del desarrollo del país. 

La victoria de Lula es también una noticia muy importante 

para el continente latinoamericano. Porque un Brasil con 

Lula puede asumir el papel de motor político de una nueva 

temporada de integración latinoamericana. Brasil es capaz – 

por su peso político, económico y militar, por su 

importancia geoestratégica y por su protagonismo 

internacional – de representar un fuerte elemento de 

cohesión para los gobiernos socialistas y progresistas de 

América Latina y, al mismo tiempo, de frenar el golpe de
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……Estado rastrero que parece animar implacablemente las 

políticas estadounidenses hacia el continente. 

Lula puede infundirle a la llamada izquierda light de Arce, 

Fernández, AMLO, Petro, Castillo, coraje y visión política, 

ofreciéndoles la oportunidad de lidiar en conjunto y no 

solos con las pretensiones imperiales que les permita 

centrar sus atenciones en la agenda de sus respectivos 

países y del continente y no en las exigencias de 

posicionamiento político contra los gobiernos socialistas 

que vienen de Washington. Mientras tanto, como primer 

efecto, su elección celebra el entierro definitivo del Grupo 

de Lima a la vez que representa una señal importante para 

el fortalecimiento de la CELAC y la UNASUR. 

La elección de Lula es también una noticia importante para 

el escenario internacional. El peso político y económico 

específico de Brasil se ejercerá con mayor vigor político 

para fortalecer el proceso de unidad de los BRICS, lo que 

implica un mayor peso de los países emergentes en el 

tablero mundial y, a la inversa, una mayor reducción para 

las políticas occidentales que, con sanciones y mercados 

alterados por decisiones políticas en beneficio de EEUU y 

Europa, golpean el desarrollo general y tratan de impedir la 

necesaria transición del unipolarismo al multipolarismo. Al 

mismo tiempo, un papel proactivo del gigante carioca 

favorecerá nuevas adhesiones a alianzas regionales, 

especialmente en América Latina pero también en África, 

donde Brasilia hasta la llegada del oprobioso Bolsonaro 

había sostenido un papel importante. 

En palabras del nuevo presidente de Brasil, «tenemos 

nostalgia de aquel Brasil soberano, que hablaba en pie de 

igualdad con los países más ricos y poderosos. Y que al 

mismo tiempo contribuyó al desarrollo de los países más 

pobres. El Brasil que apoyó el desarrollo de los países 

africanos mediante la cooperación, la inversión y la 

transferencia de tecnología. Esto sirvió para la integración 

de América del Sur, América Latina y el Caribe, fortaleció 

el Mercosur y ayudó a crear el G-20, la Unasur, la CELAC 

y los BRICS… hoy le decimos al mundo que Brasil ha 

vuelto. Que Brasil es demasiado grande para ser relegado a 

este triste papel de paria mundial». 

Una nueva ruta 

Un cambio de rumbo total, por tanto, que anuncia un nuevo 

protagonismo de Brasilia, como subrayó Lula en su primer 

discurso como Presidente: «Volveremos a luchar por una 

nueva gobernanza mundial, con la inclusión de más países 

en el Consejo de Seguridad de la ONU y el fin del derecho 

de veto, que socava el equilibrio entre las naciones». 

Por último, pero no menos importante, el voto de ayer es, 

aunque en el contexto de un País dividido, el triunfo de la 

justicia popular sobre la persecución político-judicial que 

sufrió con más de 500 días de prisión. Fue llevada a cabo 

por el juez Moro, pero construida bajo ordenes de la Casa 

Blanca y de los fazenderos brasileños, ansiosos por 

apoderarse de la Amazonia, deshaciéndose del líder más 

querido por la población y de las políticas igualitarias y 

equitativas de su gobierno. El ex juez Moro está ahora 

refugiado en el Senado, elegido por la derecha bolsonarista 

como compensación por el trabajo sucio que ha hecho. 

Desde ayer, Brasil ha pasado página. La democracia ha 

expulsado el virus del bolsonarismo y se reubica entre el 

Planalto y el Cristo del Corcovado. Comienza otra historia 

para otra etapa, con otros protagonistas y otros sueños. 

Desde ayer la indecencia lleva el vestido sucio del ex. 

fuente: Ojos para la paz 

 

Lula ganó, la esperanza vuelve 
Por Geraldina Colotti, Resumen Latinoamericano, 31 de octubre de 2022. 

Lo hizo, en una carrera reñida, pero lo hizo. Lula da Silva 

es presidente de Brasil por tercera vez. Derrotó al candidato 

de extrema derecha Jair Bolsonaro en la segunda vuelta por 

50,9% a 49,1%, en una cuenta vertiginosa en la que se 

temía lo peor. Una elección histórica, pero con el resultado 

más estrecho desde el final de la dictadura, que vio 

competir por primera vez a un presidente y un expresidente, 

y en un país dividido. 

«Querían enterrarme vivo, pero estoy aquí, gobernando el 

país», dijo Lula en su primer discurso como presidente, 

saludando la «resurrección» de la política brasileña y 

anunciando su prioridad: «volver a vencer el hambre», que 

preocupa 33,1 millones de personas, y la pobreza, impuesta 

a 100 millones de ciudadanos, sobre mujeres. En los 

últimos dos años, también tras la nefasta gestión de la 

pandemia por parte del «Trump brasileño», se ha producido 

un aumento del 73% de hambrientos. La renta media de la 

población es la más baja de los últimos diez años, mientras 

sigue creciendo la brecha con el 5% más rico, que tiene una 

riqueza equivalente a la del 95% de los brasileños, y que 

también ha especulado durante la covid-19. 

La democracia sólo será real cuando toda la población tenga 

acceso a una vida digna, sin exclusiones, escribió Lula en 

una carta pública, explicando su programa en 13 puntos. En 

Sao Paulo, frente a una multitud que lo vitoreaba, retomó 

los temas principales: dar lugar a un nuevo proceso de 

industrialización, hacer de Brasil un protagonista 

internacional, defender la Amazonía de los intereses 

comerciales, enfrentar el racismo sin tregua, y “reconstruir 

el alma” del país. 

 En el plano internacional, Lula ha prometido invertir 

nuevamente en la integración regional, en la reanudación 

del Mercosur y de otras alianzas solidarias, en el 

fortalecimiento del diálogo con los BRICS, con los países 

africanos, y también con la Unión Europea y Estados 

Unidos. Se trata -anunció ante en sus discursos- de romper 

el aislamiento, de retomar una política exterior convincente, 

imprescindible para ampliar el comercio y la cooperación
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……..tecnológica, así como de promover relaciones más 

justas y democráticas entre los países. 

Al término de la campaña, el mandatario anunció como 

primera iniciativa de gobierno, una reunión con los 

gobernadores de los 27 estados para definir prioridades. 

Tendrá gobernadores aliados en 11 estados, incluidos 4 de 

su Partido de los Trabajadores (Pt). Sin embargo, tendrá que 

lidiar con los bolsonaristas, elegidos en 14 estados, 

especialmente en el sur, sureste y centro-oeste. 

También hay dos gobernadores “neutrales”, Eduardo Leite, 

en Rio Grande do Sul, y Raquel Lyra, en Pernambuco. 

Ambos pertenecen al PSDB, el partido del expresidente 

Fernando Henrique Cardoso, con quien Lula ha entrado en 

negociaciones preelectorales: gracias a su vicepresidente 

Geraldo Alckim, exmiembro del Opus Dei considerado el 

Macri brasileño, exgobernador de Sao Paulo (donde ahora 

ha ganado el superbolsonario Tarcísio de Freitas). 

Una alianza que se consideró necesaria en la compleja 

coyuntura política que se generó tras el fin de los gobiernos 

progresistas y la crisis del PT, crisis que 

la extrema derecha supo aprovechar 

apoyándose en la retórica ampulosa de 

Bolsonaro, elegido en 2018 con la 

promesa de luchar contra «la corrupción 

de los gobiernos anteriores» y contra los 

«poderes fácticos» (de los que fue 

portador). 

En todas las latitudes, el “transformismo” 

de la ultraderecha según la conveniencia 

del momento, es conocido y demostrado 

por la historia. En un proyecto de país como el presentado 

por Lula, dirigido principalmente a los sectores que 

Bolsonaro desprecia y ha pisoteado, la figura de Alckim es 

todo menos tranquilizadora: más en el Brasil del lawfare y 

el golpe institucional, como hemos visto con el entonces 

vicepresidente de Dilma Rousseff, Michel Temer. 

Ayer, Bolsonaro guardó silencio, pero nadie olvida cuántas 

veces amenazó con querer seguir el camino de Trump al 

denunciar presuntos fraudes y deslegitimar la victoria de 

Lula. Ahora, de cara a las elecciones de mitad de período en 

Estados Unidos, el 8 de noviembre, e incluso después de la 

declaración de Biden, que calificó la elección de Lula de 

«legítima y democrática», tendrá que escuchar a sus 

titiriteros. Qué son y en qué medida, ciertamente no es 

ningún secreto. Michelle Bolsonaro, esposa del 

expresidente, votó con la bandera de Israel pintada en su 

camiseta y difundió la imagen en las redes sociales. 

Para el bolsonarismo, reactivar el esquema del juicio 

político contra Lula podría ser una gran tentación. Los 

números ya están ahí. 

Mediante la fusión (en 2021), con el Partido Liberal (Pl), un 

partido de derecha tradicional, aliado con el Partido 

Progresista (PP) y con los Republicanos, Bolsonaro -

elegido en 2018 con el Partido Social Liberal (Psl), que 

tenía solo 8 diputados – ahora cuenta con un 37,6% de 

diputados y un 31% de senadores, mientras que la coalición 

progresista (el Pt de Lula, más el Partido Comunista de 

Brasil y el Partido Verde) tiene un 28% en la Cámara y un 

20% en el Senado. 

Una derecha bien posicionada en las estructuras de apoyo 

del 5º Estado del mundo por orden de magnitud, anclada en 

el peor legado de la pasada dictadura militar, y que se nutre 

de la fortaleza alcanzada por sus 

homólogos en las «democracias» de 

Europa. En vísperas de la primera vuelta, 

Jair Bolsonaro difundió los mensajes de 

apoyo recibidos de los líderes de la 

extrema derecha en Europa, como el 

primer ministro del gobierno húngaro, 

Viktor Orban y el líder del partido 

español Vox, Santiago Abascal, que ya 

había ido en Brasil para apoyar a 

Bolsonaro, y que tiene su sede en los 

principales feudos de la extrema derecha en América 

Latina, focos de desestabilización de los gobiernos 

progresistas: de México a Perú, de Colombia a Venezuela. 

Desde Italia, donde el voto de los migrantes brasileños 

premió a Lula, “el primer ministro”, como quiere ser 

llamada la primera ministra italiana (mujer), Giorgia 

Meloni (extrema derecha), felicitó al ex sindicalista por su 

victoria. Hace apenas unos meses, Meloni vitoreaba en el 

congreso de Vox destacando su agenda común. Como se 

decía antes, el “transformismo” y la capacidad de 

camuflarse por parte de la extrema derecha según la 

conveniencia del momento, es conocida y sigue siendo 

demostrada por la historia. 
 

 

«Lula y la alegría de un continente donde resurgen las izquierdas» 
Por Marco Teruggi*, Resumen Latinoamericano, 31 de octubre de 2022, 

La historia de persecución y resurrección del presidente 

electo de Brasil es un espejo en el cual se miran con deseo 

algunos dirigentes del progresismo latinoamericano. 

El lunes transcurrió en Brasil con nuevo presidente electo y 

alarmas políticas aún encendidas. La noche del domingo fue 

una celebración multitudinaria para quienes salieron a 

festejar la victoria de Luis Ignacio Lula da Silva con 50,90% 

de los votos, que le otorgó su tercer mandato presidencial. 

Calles de rojo, batucadas, todas las edades, esa capacidad 

brasileña de hacer de la alegría carnaval. La fiesta lulista 

contrastó con el duelo de quienes con banderas nacionales y 

rezos se enfrentaron a la derrota de Jair Bolsonaro, quien a 

pesar de haber logrado 49,10%, fue el primer presidente en no 

ser reelecto luego del regreso a la democracia en Brasil. 

La tensión política no terminó de disiparse el lunes. Los 

numerosos reconocimientos internacionales continuaron  
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……expresándose y asentando la victoria de Lula. Los 

primeros llegaron casi en simultáneo con la confirmación de 

los resultados, en particular de los gobiernos progresistas de la 

región, como Andrés Manuel López Obrador de México o 

Luis Arce de Bolivia. Temprano también el domingo la Casa 

Blanca sacó un comunicado oficial felicitando la victoria del 

líder del Partido de los Trabajadores (PT). Los mensajes 

continuaron el lunes, con llamados de Lula con Joe Biden y el 

mandatario francés, Emmanuel Macron. 

El timing de los reconocimientos fue seguido con atención en 

el contexto de una elección marcada por las amenazas de 

Bolsonaro. En efecto, Bolsonaro mantuvo un discurso de 

cuestionamiento al Tribunal Supremo Electoral y a la 

contienda desde el año pasado hasta días antes del ballottage, 

como el miércoles cuando estuvo a puertas de plantear aplazar 

la elección sin presentar fundamentos. Por eso, su silencio 

absoluto desde el domingo en la noche hasta avanzadas horas 

de la tarde del lunes en Brasil abonó a mantener una crispación 

atenuada por el conjunto de declaraciones de presidentes y 

algunos reconocimientos de sus propios aliados. 

El presidente, excapitán del Ejército, se aisló desde la 

confirmación de una derrota que no pudo impedir, aún con 

diferentes maniobras implementadas desde las instituciones, 

como ocurrió con la utilización de la Policía Vial Federal que 

buscó obstaculizar el transporte en zonas de votantes 

favorables a Lula. «No enfrentamos a un adversario, sino a la 

maquinaria del Estado brasilero colocada al servicio del 

candidato para impedir que ganáramos las elecciones», afirmó 

el ahora presidente electo en su discurso 

del domingo. 

El festejo latinoamericano 

La atención mediática y política en el 

continente latinoamericano, así como la 

presencia en el bunker de campaña de Lula 

de figuras como el expresidente uruguayo 

Pepe Mujica o el ministro de Interior de 

Argentina, reflejaron la importancia de la 

elección del gigante sudamericano. Su 

victoria fue festejada públicamente por izquierdas y 

progresismos de la región, con eco de aquella frase del rockero 

argentino Charly García cuando cantó que «la alegría no es 

solo brasilera». 

El festejo fue continental en un contexto donde han tenido 

lugar varias victorias progresistas en los últimos tiempos y 

la elección brasileña era la más esperada. El último triunfo 

había ocurrido en Colombia en junio con la mayoría en las 

urnas de Gustavo Petro, tan histórico como el de Brasil en 

vista de las circunstancias y las décadas de violencia política 

del país. El resultado obtenido por el líder histórico del 

PT vino a confirmar un optimismo en cuanto a las 

posibilidades de triunfos electorales ante derechas cada vez 

más extremas, con Bolsonaro como principal exponente al 

frente de un Gobierno. 

La victoria de Lula ocurrió además luego de una 

persecución paradigmática y premonitoria. Comenzó en 2016 

con el impeachment a la expresidenta Dilma Rousseff, seguido 

del ataque judicial y mediático a Lula, su encarcelamiento por 

580 días en la cárcel de Curitiba, su regreso a la vida política a 

fin del 2019, y ahora su victoria. «Intentaron enterrarme vivo y 

estoy aquí para gobernar este país», afirmó en la noche del 

domingo. Esa historia de persecución y resurrección es un 

espejo en el cual se miran con deseo algunos dirigentes del 

progresismo latinoamericano que comparten los impactos de 

los mecanismos persecutorios. 

Brasil es además la principal potencia económica de una 

región que se encuentra en un tropezado intento de 

reconstrucción de su tardía integración. Su peso diplomático, 

su historia de política exterior como global player, no 

automáticamente alineado, con vocación de liderazgo 

continental, hace del regreso de Lula al Palacio del Planalto un 

motor de expectativa alta para el progresismo. Es el caso en 

particular para Argentina, que se encuentra a un año de las 

presidenciales en condiciones de gran adversidad política y 

económica para el Gobierno. La visita de Fernández a 

Lula el mismo lunes grafica esa necesidad de Brasil aliado 

para Buenos Aires. 

Administrar la derrota 

Bolsonaro tiene varios elementos para su optimismo dentro de 

la derrota. En primer lugar, además de su corta distancia de 

menos de dos puntos con Lula, obtuvo 58.206.354 votos, casi 

medio millón más que en su segunda vuelta del 

2018. Mantuvo y amplió su caudal luego de cuatro años de 

una gestión signada por casi 688 mil fallecidos por la 

pandemia, declaraciones descalificativas, agresivas, creación 

de crisis institucionales crónicas, apología del uso de las 

armas, entre otras cosas. Casi la mitad del padrón electoral 

votó para que siguiera otro período más luego de ese saldo en 

lugar de apostar por el regreso de Lula. 

Por otro lado, logró un buen desempeño en 

ambas vueltas electorales, tanto en las 

gobernaciones como la mayoría con aliados, 

como en el poder Legislativo. Las dos 

cámaras, marcadas por dinámicas complejas de 

alianzas políticas y sectores siempre 

oficialistas dispuestos a negociar, será uno de 

los terrenos de la disputa por venir, donde la 

derecha, con la figura de Bolsonaro como 

dirigente principal, buscará sabotear e impedir la agenda de 

cambios de un Gobierno conformado por una coalición 

heterogénea. ¿Cómo maniobra Lula en ese contexto? ¿Cómo 

será su capacidad para encantar serpientes y responder a la 

amplitud interna? Pronto comenzará a saberse. 

Bolsonaro puede también apostar a que se repita algo que se 

ve en otros procesos: candidatos que movilizan grandes 

expectativas en los momentos electorales, pero una vez al 

frente de los ejecutivos no logran cumplir con las 

demandas, se empantanan o retroceden. El progresismo 

latinoamericano ha mostrado no estar exento de esa dinámica, 

como es el caso, por ejemplo, del gobierno en Chile. 

Por el momento, el mandatario recluido en el silencio y sus 

consecuentes tensiones calcula la mejor manera de 

administrar su derrota, es decir, la forma de irse. El paro de 

camioneros durante el lunes en 11 estados del país parece ser 

parte de esa estrategia. Pocos imaginan una retirada del 

Planalto sin desatar una crisis, un último incendio en un país 

que necesita recuperarse y reencontrarse luego de tanto 

enfrentamiento. 

*Público 
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La oscuridad se llama Jair 
04/11/2022  

La belleza policromática y pluricultural del país ha oscilado entre la luz y la oscuridad. Los mejores y más 

luminosos momentos tal vez han sido los períodos de Lula y los más oscuros las dictaduras y heredero histórico de 

todas ellas: Jair Bolsonaro. 

Daniel Martínez C. Ciudad de México. 03/11/2022. Una 

de las más bellas y aleccionadoras leyendas de Brasil 

relata que al inicio de los tiempos sólo existía el día. Por 

desgracia, la hija de la Cobra Grande le dijo a su 

compañero que quería ver la noche. Pese a que el hombre 

le afirmó que esta no existía, ella le aseguró que era real 

y que era su padre quien la guardaba. El esposo terminó 

por enviar a sus hombres de confianza donde la Cobra 

Grande en búsqueda de la noche. 

La Cobra Grande accedió al deseo de su hija, y se 

la entregó dentro de un coco advirtiéndoles de que no lo 

abrieran o de lo contrario todo oscurecería. Durante el 

regreso, los emisarios incumplieron la advertencia del 

dios, abrieron el coco y apareció la oscuridad junto con 

las criaturas de la noche y animales perversos y crueles. 

La hija de la Cobra Grande, sabiéndose culpable, 

para poner fin a la oscuridad se arrancó un pelo de su 

cabellera y al pasarlo por en medio de su cuerpo logró 

que se separara lo oscuro y volviera el día. 

Desde entonces la mitad del tiempo es de luz y la 

otra mitad de oscuridad y viven en permanente 

confrontación. 

Así ha sido la vida de la democracia en Brasil y la 

belleza policromática y pluricultural del país ha oscilado 

entre la luz y la oscuridad. Los mejores y más luminosos 

momentos tal vez han sido los períodos de Lula y los más 

oscuros las dictaduras y heredero histórico de todas ellas: 

Jair Bolsonaro. 

El capitán del neofascismo brasileño 

contemporáneo consagró su talento militar a expandir la 

oscuridad, convertir la democracia en un valor negativo y 

hacer de la mentira y la violencia institucional la nueva 

ideología que, por desgracia, encontró amplias bases 

sociales dispuestas a sacrificar derechos y libertades a 

cambio de bienestar material y una eventual seguridad. 

La tradicional política de represión policial dio 

paso a un mundo de ilusiones religiosas y falsedades 

sobre las luchas reivindicativas. La lucha de clases fue 

sumergida en una combinación de debilidades de las 

izquierdas y una dramática distancia con los 

movimientos sociales. 

Hasta aquí, todo indica que la extrema derecha 

logró atraer a un amplio sector de los trabajadores y la 

clase media, paradojalmente los más beneficiados de los 

programas desarrollados por Lula. Hay más elementos 

que apuntan hacia una base social proclive a una 

oposición fascista que a una reactivación de una 

izquierda que aprenda de sus errores y esté dispuesta a 

renovarse. 

Los resultados de las próximas elecciones 

estadounidenses, probablemente a favor de los 

republicanos, vendrán a sumarse a las organizaciones 

globales de extrema derecha que han asumido la tarea de 

la sobrevivencia del sistema. 

La oscuridad de Jair es funcional al proyecto 

fascista global, en que el neoliberalismo pone sus últimas 

esperanzas para salir con vida de la crisis económica 

mundial. La luz que parpadea desde la izquierda y el 

progresismo, aunque gane elecciones en países como 

Brasil, Colombia o Chile, es todavía muy débil como 

para hacer frente a un adversario de la magnitud de un 

capitalismo que se juega la vida en su disputa con China 

por la hegemonía mundial. 

El panorama se torna más oscuro cuando el 

progresismo pro capitalista, en lugar de sumar fuerzas 

con la izquierda y los movimientos sociales en busca de 

una propuesta alternativa basada en la equidad y la 

justicia social, intenta arrastrar a ambas corrientes hacia 

un hipotético “centro”, que hace mucho tiempo emigró 

hacia la derecha. 

La gran contribución de Lula y del PT brasileño 

reside en haber opuesto al fascismo de Bolsonaro una 

propuesta civilizatoria, de restauración de la vida 

democrática y reivindicando los valores conquistados en 

décadas de luchas populares y que corren serio peligro de 

ser las víctimas propiciatorias de esta confrontación. Han 

ganado una gran batalla, pero la guerra entre la luz y la 

oscuridad continúa y asume nuevas y complejas formas 

de expresión. 

Respaldar la nueva etapa en Brasil es un deber y 

una necesidad. El avance del proceso que se iniciará, 

reclama de la solidaridad de todas las izquierdas y los 

progresismos de diversos aromas y colores. Por encima 

de las diferencias, que las tenemos, debe imponerse la 

racionalidad de enfrentar el adversario común. 

Ese adversario que desde hace una década está 

conspirando contra un programa de avanzada que quiere 

que la samba vuelva a ser un himno de amor y no un  
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…….canto fúnebre; que quiere hacer realidad la 

transformación del Amazonas en una reserva ecológica 

mundial y no en fuente de riqueza de una elite 

agroexportadora. 

La conspiración de nuestros adversarios, residan 

en Brasil, Wall Street o Londres, no sólo buscará que 

fracasen Lula y su pueblo. Querrá hacer del caso 

brasileño punta de lanza para que también retrocedan las 

luchas de los pueblos latinoamericanos y caribeños. 

Debemos estar atentos a la frágil victoria 

electoral por la presidencia que, por la estrecha 

diferencia, desde el inicio será cuestionada en su 

legitimidad y objeto de presiones para arrancar mayores 

concesiones. Sumado a una mayoría legislativa, que hará 

de la oposición un instrumento de permanente 

desestabilización subversiva, se anuncia un escenario 

muy difícil en el ámbito institucional. 

La postura antipopular de los parlamentarios chilenos 

que se oponen a un avance de la vida constitucional en 

Chile, el rechazo de la derecha colombiana a legislar por 

la paz, entre otros ejemplos, anuncian claramente el cariz 

que pueden tomar las contradicciones en el Congreso 

brasileño. Sin descontar que los oligarcas que se resisten 

a la derrota recurran a un arsenal de tácticas híbridas que 

atenten contra la estabilidad desde el ámbito mediático y 

con fuerzas paramilitares. 

Lula tiene tras de sí una gran fuerza transformadora. 

Trabajadores, campesinos y movimientos sociales, con 

un extenso abanico de reivindicaciones legítimas, son el 

único antídoto real contra las acciones golpistas que 

subyacen en el discurso de Jair, el oscuro. 
 

Los desafíos de la reconstrucción 
"Brasil tiene un potencial de retraso y de violencia muy grande, que años de gobiernos más o menos civilizados no han 

podido reducir". 

Maria Hermínia Tavares (V, 28/10/2022) 

Roberto Amaral* 

El pronunciamiento de la soberanía popular el 30 de 

octubre puso fin a un gobierno en guerra contra el país. 

Pero, sobre todo, se alejó del horizonte viendo a simple 

vista la amenaza más grave a la democracia desde la 

intervención militar del 1 de abril de 1964, al impedir el 

establecimiento de la peor de las dictaduras, la que se 

conforma con el respaldo del pronunciamiento electoral, 

y se legitima en el orden constitucional permanentemente 

revisado según sus intereses. Por lo tanto, hay mucho que 

celebrar y mucho que agradecer por la acción de los 

militantes, decisiva en un momento de polarización 

política radical y sin precedentes. 

La presencia de movimientos populares –

movimientos profundos, sin precedentes, multifacéticos y 

excitantes– fue decisiva, oponiéndose a la fuerza 

fuera del poder (desde el poder público y el poder 

económico hasta la manipulación religiosa más 

abyecta), movilizada en estas elecciones de una manera 

nunca experimentada en nuestro país, incluso en los 

viejos tiempos de la Vieja República, cuyos vicios 

alimentaron los levantamientos militares y la revolución 

de 1930. Estas elecciones se metieron con el alma de la 

sociedad brasileña. 

Los ejemplos más conspicuos de la toma del 

poder por parte de la extrema derecha siguen siendo los 

del fascismo y el nazismo, ambos siguiendo ritos 

constitucionales, ninguno en la corona de golpes de 

Estado. Mussolini, que se elevó a la cresta de la ola como 

líder de los fasci, movimiento paramilitar financiado por 

industriales y terratenientes para acabar con las 

organizaciones de trabajadores italianos en el período de 

posguerra, fue, en 1922, nombrado primer ministro por el 

rey Víctor Manuel III. Hitler, en 1935, fue nombrado 

canciller (primer ministro) por Paul 

Hindenburg, presidente socialdemócrata alemán.  La 

iinencia del dictado constitucional, anticipado por la 

mayoría conservadora de derecha y el Congreso de 

extrema derecha que había surgido de las elecciones 

legislativas brasileñas, era la amenaza con la que 

estábamos asintiendo la posibilidad concreta de la 

reelección plebiscitaria del ex capitán, rechazada 

después de la dramática elección. 

Hay mucho que celebrar, aún sin perder de vista 

que estamos solo al comienzo de enfrentar un gran 

desafío. La elección de Lula –al derrotar la contienda 

más abusiva y criminal de recursos públicos y privados 

en un proceso electoral– establece un parteaguas entre la 

amenaza de retroceso democrático (a través de la 

derogación del pacto constitucional de 1988) y la 

esperanza de reconstrucción nacional; pero debe ser 

visto, particularmente por la izquierda brasileña, como un 

punto de partida: sin ella, el futuro inmediato sería una 

dictadura protofascista; Con ella, la historia nos llama 

 con la revitalización democrática que, dependiendo de lo 

que hayamos hecho, pueda devolver, a mediano plazo, 

los sueños de construir una sociedad basada en la 

igualdad social, que perseguimos como fin último de la 

política. 

En el marco de nuestros días, el golpismo en el 

que apostó el bolsonarismo hasta la hora 25,  la toma de 

posesión de Lula, que llegó a ser amenazada, puede darse 

como un hecho concreto – por el cual compitió la calidad 

del sistema electoral, la movilización popular y la 

solidaridad inmediata de la comunidad internacional,  
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…….concertada en un pronunciamiento prácticamente 

unánime, reuniendo en el mismo y entusiasta aplauso, 

entre muchos otros representantes, a Emmanuel Macron, 

Vladimir Putin, Joe Biden, Xi Jinping,      Alberto 

Fernández y Olaf Scholz. Nuestra historia actual debe 

más este servicio al siempre canciller Celso Amorim 

El conglomerado de poderosos intereses que a 

menudo se apoda "sistema" habló temprano en la voz y 

las imágenes del Jornal Nacional da Rede Globo en la 

noche del 31/10, y la comunidad política entendió el 

mensaje, respondiendo con guiños al diálogo. El capitán, 

sin tropas y sin pólvora, terminó sus días como 

presidente el martes 1 de noviembre, reconociendo el 

fiasco del levantamiento de los camioneros, cuyas 

consecuencias desestabilizadoras del orden institucional 

habían esperado durante tres largos días, como Jânio 

Quadros (la primera victoria electoral de la derecha 

brasileña) había esperado, en 1961, también en vano, por 

el levantamiento de las calles que lo llevaría de vuelta a 

Brasilia. Terminó abordando un buque de carga y se fue 

a lidiar con su soledad en Europa. Queda para el ex 

capitán, bajo la supervisión de las instituciones (que 

omitieron no frenar sus escandalosos crímenes 

electorales), seguir el ejemplo del general Figueiredo y 

abandonar el Amanecer por la puerta de atrás. Los 

espectáculos de esta semana patrocinados por una masa 

fanática, cuyos límites no sabemos medir, tienden a 

vaciarse con el paso de los días, ante el retroceso de su 

activador 

Entre bastidores, donde continúa su vida 

liderando la política, quedarán disputas por la definición 

del eje rector del gobierno Lula, en lo que tiene esencial 

para Faria Lima. El debate ya está en la prensa y busca 

dictar cuál debe ser el programa económico 

del nuevo gobierno. La pretransición consumirá estos 

casi dos meses que nos separan de la tan ansiada 

posesión de Lula, porque la propia 

transición política cargará el primer año del gobierno, 

con la experiencia de lo que necesariamente será el 

primer ministerio (o "ministerio tentativo") del tercer 

mandato de Lula, las composiciones partidarias y las 

elecciones de las mesas de la Cámara de 

Representantes y el Senado. La fase de ajuste, incluida la 

programática. En este sentido, el gobierno de Lula será 

un gobierno para definirse en su propio proceso de ser. 

Las circunstancias dictan su carácter de conciliación 

nacional, ya anunciado por el presidente electo en su 

hermoso discurso de la noche del 30, en el encuentro con 

la prensa internacional. Gobierno de coalición, tenderá a 

moderarse (por los condicionamientos del proceso social, 

por las exigencias de la historia presente y la práctica de 

su líder) y porque no tendrá, al instalarse, una mayoría 

para imponer su programa a una sociedad dividida y a un 

Congreso que, de carácter históricamente conservador, 

desde el Imperio, es el más reaccionario de toda la 

República. 

El frente amplio de la campaña no llegará a la 

inauguración, porque superará al amplio frente de 

gobernabilidad, que formará parte del frente electoral, al 

que se agregarán, entre otros, la entente con los partidos, 

la construcción de la base parlamentaria sin la cual no 

gobernará, como no gobernó Dilma, y los ajustes con los 

cuarteles ,    visto a través de las mismas lentes que se 

ocuparán de la crisis económico-fiscal, las necesidades 

sociales, el desempleo y el hambre de millones de 

brasileños. El gobierno de Lula necesitará fuerza y 

pertinencia (y apoyo popular) para enfrentar la 

partidización criminal de los cuarteles, la politización y 

la insubordinación de las fuerzas policiales en todos los 

niveles. Dependerá de él salvar el medio ambiente, 

restaurar la salud pública, combatir la santidad de 

Tânatos y el negacionismo, restaurar la defensa de la 

vida y la pasión por la inteligencia.  
Todas estas tareas están cargadas urgentemente y, 

hay que recordarlo, deben llevarse a cabo frente a la 

convivencia civilizada, en un mundo en crisis política y 

económica marcado por la caída de los ingresos de países 

dependientes de las exportaciones de materias primas 

(como Brasil, que renunció a la industrialización), un 

mundo en guerra que se opone a los EE.UU. y Eurasia en la 

disputa de hegemonía. Y al mismo tiempo un mundo que, 

después de Trump, ve crecer el ascenso de la extrema 

derecha en Europa (en crisis): Italia, Polonia, Hungría, 

Turquía, Suecia, además del regreso de la extrema derecha 

en Israel, un país minúsculo armado hasta los dientes. 

Frente a las circunstancias, calman los desafíos de 

la izquierda brasileña. Se cumple con el apoyo del gobierno 

Lula, después de una campaña en la que no se dio para 

apoyar el tema económico y social, el único que lo 

favoreció porque favorece la formación de la conciencia de 

clase de los empleados. Y es necesario revisar para la 

confrontación política e ideológica del pensamiento y la 

acción de la extrema derecha (además del acoso a la 

"derecha de buen comportamiento" que nos acompañó 

principalmente en la 2ª vuelta, y nos acompañará en el 

gobierno).   de no ser visto como "un punto fuera de la 

curva", sino como un dato del proceso social brasileño que 

mantiene la lógica con nuestra formación de país, pueblo y 

nación, de la cual resultó la sociedad brasileña que 

descubrimos conservadora. 

El desafío no es despreciable, porque el surgimiento 

de la extrema derecha y su permanente capacidad de 

movilización no son despreciables. Por primera vez, la 

extrema derecha, además de estar organizada y basada en 

bases populares, tiene un liderazgo carismático que no 

emerge de la élite y cuyo discurso resuena en los cuarteles. 

Esta extrema derecha se enfrentará al gobierno de Lula, y 

tenemos que derrotarlo. 

* Con la colaboración de Pedro Amaral 
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Desatinada invitación a Lula a Oaxaca 
Manuel Pérez Rocha L. 

La invitación que nuestro presidente López Obrador recién 

extendió a Lula a asistir a la próxima cumbre de la Alianza 

del Pacífico del 25 de noviembre en Oaxaca es amable, pero 

soslaya contextos históricos. En la 4T no se ha entendido 

que la Alianza del Pacífico, como otros tratados de libre 

comercio, es una herencia del neoliberalismo impuesto bajo 

el Consenso de Washington. Queda claro, en la definición 

que hace la Alianza del Pacífico de sí misma, que es un 

proceso constituido por países con visiones afines de 

desarrollo y promotores del libre comercio como impulsor 

de crecimiento (https://alianzapacifico.net/que-es-la-

alianza/). Y más allá de sus fines comerciales y de 

negocios, es una alianza basada en intereses hegemónicos 

estadounidenses para frenar la integración latinoamericana, 

la cual estaba en pleno auge en la primera década de este 

siglo. La alianza fue fundada en junio de 2012, por los 

gobiernos ultraneoliberales y coludidos con el gran capital 

de Juan Manuel Santos, Sebastián Piñera, Felipe Calderón y 

Ollanta Humala. Eran entonces, justamente, y aun son, 

Colombia, Chile, México y Perú los países de la región 

plegados bajo asimétricos tratados de libre comercio con 

Estados Unidos. 

Lula dijo hace nueve años en Telesur 

(https://bit.ly/3Wv6Z5o): Tenemos que tomar en cuenta que 

esta Alianza del Pacífico lleva por detrás un interés 

geopolítico de hacer más débil a la Alianza de América del 

Sur y de hacer más débil a la Celac. Evo Morales también 

advirtió, cuando era presidente de Bolivia, que EU está 

dividiendo a la Unasur. Los países que conforman la 

Alianza del Pacífico son parte de una conspiración que 

viene del norte para dividir y que Unasur no avance hacia la 

liberación definitiva (https://bit.ly/3U7VZJF). 

La Alianza del Pacífico oxigena a la doctrina 

Monroe ante la menguante influencia estadunidense en la 

región y la competencia con China. Es también una 

respuesta al fracaso en 2005 de la pretendida Área de Libre 

Comercio de las Américas, concebida por el gobierno de 

Bush como una extensión del Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte. "Este proyecto, impulsado en pleno 

auge del neoliberalismo, fue truncado por el 

cuestionamiento de un actor clave al cual se intentó relegar 

desde el principio –la sociedad civil organizada" 

(https://bit.ly/3UHI3WX). Y muchas organizaciones civiles 

y sociales brasileñas celebran el triunfo de Lula. Los 

amigos de la Tierra en Brasil dicen que han decidido 

matarnos, pero hemos decidido no morir y hacer parte de 

esa historia, que no termina aquí. En los 60 días que aún 

quedan del mandato del actual gobierno (de Bolsonaro), 

enfrentaremos una guerra simbólica y material. En la 

defensa de ese proyecto de reconstrucción del país, además 

de la esperanza, contamos con la capacidad de organización 

y articulación popular, de la unidad en la diversidad de los 

pueblos y de las fuerzas políticas que tienen un proyecto de 

amor, humanidad y de respeto a la 

vida (https://bit.ly/3FGUAFL). 

Con esa visión, y para sacudir imposiciones 

imperialistas, Lula se ha pronunciado también por una 

renegociación del acuerdo entre Mercosur y la Unión Eu-

ropea que se ha pactado ya con Bolsonaro. Lula apuesta a 

un acuerdo que respete el ambiente amazónico, la agenda 

climática y, a diferencia de acuerdos como la Alianza del 

Pacífico o el TLC modernizado entre México y la UE 

(Riesgos en la renegociación del TLC con la UE, La 

Jornada 2/8/21), no contenga obligaciones entreguistas, 

como dar apertura a empresas extranjeras a compras 

gubernamentales, que son motor de desarrollo endógeno y 

deben privilegiar a productores locales 

(https://bit.ly/3NBNtjM). 

En lugar de libre comercio y ante los crecientes 

abusos de empresas extranjeras en América Latina, en 

particular de empresas extractivistas, los gobiernos 

progresistas, desde México hasta Colombia, Brasil, 

Argentina y Chile, se deben articular para concretar un 

tratado vinculante de las naciones unidas para empresas 

trasnacionales en materia de derechos humanos. En 

efecto: la participación continua de los miembros de las 

comunidades afectadas por las actividades de las 

trasnacionales, las organizaciones de la sociedad civil, los 

sindicatos y los movimientos sociales lo convierte en uno 

de los procesos con más apoyo en la historia de las 

negociaciones de tratados de derechos humanos de la 

ONU (https://bit.ly/3UsYg1I). 

A diferencia de las negociaciones de tratados 

comerciales en que las organizaciones sociales y civiles son 

excluidas, la Campaña Global para Reclamar la Soberanía 

de los Pueblos, Desmantelar el Poder Corporativo y Detener 

la Impunidad (campaña global), que representa a más de 

260 millones de personas afectadas por las trasnacionales, 

tiene fuerte presencia e incidencia, tal como en la octava 

sesión de la ONU en Ginebra la semana pasada, 

contribuyendo en las negociaciones de dicho instrumento 

(https://bit.ly/3WxvYFu). La participación de países 

latinoamericanos es muy importante y Brasil será clave ante 

la oposición de EU y la UE a este tratado que sujetaría a sus 

trasnacionales. 

Con apoyo decidido de México se lograría enfrentar 

el neoliberalismo fundamentado en tratados de libre 

comercio y de protección de inversiones, como la Alianza 

del Pacífico, que responden a los grandes capitales 

nacionales y al predominio geopolítico de EU. Y también 

para la reactivación de la Celac, propuesta por AMLO, es 

necesario desactivar la divisoria y mercantilista Alianza del 

Pacífico, no ampliarla. Sería sorprendente si Lula asistiera a 

la cumbre en Oaxaca. 

*Investigador del Institute for Policy Studies www.ips-

dc.org y Asociado del Transnational Institute www.tni.org 
 

**Artículo del autor, tomado del periódico La Jornada, del 7 de noviembre de 2022. 
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73 años del intento de magnicidio contra el presidente 
gringo Harry S. Truman 

 
Ayer (1 de noviembre), se cumplieron 73 años del intento de magnicidio contra el presidente Harry S. Truman por 

parte de un comando de dos boricuas miembros del combativo Partido Nacionalista de Puerto Rico mientras se 

encontraba en la Casa Blair, sustituta de la Casa Blanca.  

El atentado se realizó como parte de la Insurrección Nacionalista armada dos días antes en el archipiélago de Puerto 

Rico y en contestación a la posición oficial del gobierno imperial de que la Insurrección era una confrontación 

exclusiva entre facciones puertorriqueñas.  

En el atentado murió el Nacionalista Griselio Torresola y un miembro del Servicio Secreto que custodiaba a Truman. 

Herido de varios balazos resultó el otro patriota boricua Oscar Collazo y otros dos custodios del genocida Truman.  

A Collazo lo juzgaron  sumariamente en los tribunales gringos y lo condenaron a morir en la silla eléctrica. Le 

expresaron que si se arrepentía le darían clemencia. El héroe boricua le expresó que prefería morir en la silla eléctrica 

antes de pedir perdón . Estuvo cerca El genocida Truman, el que le tiro dos bombas atómicas a dos ciudades de Japón 

5 años antes de irse con la Llorona o con Pateco.  

Por la presión internacional a Collazo le cambiaron la pena de muerte por prisión perpetua. Estuvo 28 años preso en 

las mazmorras gringas hasta que el presidente gringo Carter aceptó liberarlo físicamente en el 1979 junto con los 4  

nacionalistas que atacaron a tiro a los congresistas gringos en sesión en el 1954. Fue un canje por agentes de la CIA 

apresados en Cuba.  

Ya viviendo en su patria Collazo me habló la Nacionalista y heroína Carmín Pérez. Era la época navideña. Y me 

expresó que lo más que anhelaba El patriota Collazo era recibir en su casa un asalto o trulla navideña. Algo tan 

sencillo y tradicional como eso era lo que anhelaba el héroe. Llamé a unos amigos músicos y esa noche partimos para 

su casa de noche a llevarle el asalto navideño. Nos abrió su casa , nos recibió y se incluyó a tocar y a cantar con 

nosotros. De su casa fuimos a asaltar a su hija ya el posesionado de las maracas. Cómo a las 5 de la mañana 

regresamos a San Juan desde Vega Baja.  

Mi regalo a el Titán fueron las maracas. Y el de él a mi fue este inolvidable recuerdo.  

Viva PUERTO RICO LIBRE y SOBERANO 

 
 

Enviado por el Dr. Ramón O´Neall Santos. 
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*Prohíbido olvidar* 
Guillermo León Sáenz Vargas 

Guillermo León Sáenz Vargas, seudónimo Alfonso Cano, 

nació en Bogotá, 22 de julio de 1948, es asesinado en Suárez, 

Cauca, el 4 de noviembre de 2011, fue un guerrillero 

colombiano, Comandante del Bloque Central, Comandante en 

Jefe y miembro del Secretariado de las FARC. Cano también 

estuvo al frente del Movimiento Bolivariano por la Nueva 

Colombia, proyecto de las FARC lanzado el 29 de abril de 

2000 y del Partido Comunista Clandestino Colombiano o PC3. 

A 11 años de tu asesinato sigues vivo en las luchas de 

latinoamerica y el caribe, la Coordinadora Simón Bolívar te 

dice Presente Cmte. Alfonso Cano. 

Alfonso Cano fue considerado como el intelectual más 

destacado de este grupo armado, desempeñándose como el 

principal ideólogo político tras la muerte de Jacobo Arenas en 

1990. Fue asesinado por las Fuerzas Militares de Colombia el 

día 4 de noviembre de 2011, durante un cerco militar. 

En las propias palabras de Cano podemos entender un 

poco más su legado revolucionario y de resistencia 

antiimperialista: 

Los objetivos de las FARC "son la convivencia 

democrática con justicia social y ejercicio pleno de la 

soberanía nacional, como resultado de un proceso de 

participación ciudadana masivo que encause a Colombia hacia 

el socialismo". 
"Las FARC nacimos resistiendo a la violencia 

oligárquica que utiliza sistemáticamente el crimen político para 

liquidar a la oposición democrática y revolucionaria; también 

como respuesta campesina y popular a la agresión latifundista y 

terrateniente que inundó de sangre los campos colombianos 

usurpando tierras de campesinos y colonos, y nacimos también, 

como actitud digna y beligerante de rechazo a la injerencia del 

Gobierno de EEUU en la confrontación militar y en la política 

interna de nuestra patria, tres razones…que, a pesar del contexto 

internacional… persisten y se agravan en la actualidad". 

"…se está a la izquierda si se prioriza lo social, la 

democracia popular y los cambios revolucionarios, en oposición a 

quienes privilegian la ganancia económica, el hegemonismo 

burgués y la defensa del statu quo. No se trata solo de estar al 

lado izquierdo de la derecha, sino de defender integralmente 

intereses de clase, populares. Integralmente". 

"En Colombia a la oposición democrática y 

revolucionaria, la asesina la oligarquía… A todo líder, a cualquier 

organización no oligárquica que amenace los poderes 

establecidos, lo asesinan o la masacran como parte de una 

estrategia oficial de Seguridad Nacional… desde septiembre de 

1828 cuando las facciones progringas colombianas de entonces 

atentaron contra el Libertador Simón Bolívar, hasta estos años, 

pasando por el asesinato del Gran Mariscal de Ayacucho, Antonio 

José de Sucre, del líder liberal Rafael Uribe Uribe, de Jorge 

Eliécer Gaitán, de Jaime Pardo Leal, de Luis Carlos Galán, de 

Bernardo Jaramillo Ossa, de Manuel Cepeda Vargas y de 

centenares de líderes más…" 

"El paramilitarismo es una estrategia del estado, apoyado 

por la CIA, el MI5 y el MI6 ingleses, el MOSSAD israelí y otros 

gobiernos proimperialistas, para asesinar sistemáticamente 

opositores..." además "La oligarquía colombiana… en las décadas 

del 70, articuló con el naciente narcotráfico dando origen al 

narcoparamilitarismo..." 

"La lucha nuestra desde Marquetalia es por la 

democracia, por la posibilidad cierta de desarrollar una acción de 

masas, abierta, por los cambios revolucionarios y el 

socialismo"… "Y esta opción, es la que ha saboteado a tiros la 

oligarquía colombiana. Asesinaron a Jorge Eliécer Gaitán, 

legislaron con el anticomunismo como soporte durante la 

dictadura militar, crearon el Frente Nacional bipartidista para 

excluir y perseguir a los revolucionarios, y aprobaron un a 

Constitución en 1991, con elementos positivos en su diseño y 

textos, que dejó intacta la concepción de Seguridad Nacional del 

enemigo interno que campea desde hace un poco más 47 años en 

nuestro país". 

"Con el exterminio de la Unión Patriótica"… la 

burguesía y el gobierno colombiano "Prefirió el asesinato de cerca 

de 5000 dirigentes democráticos y revolucionarios… que abrir 

espacios a todas las vertientes de la izquierda…" 

"El asesinato sistemático de civiles en estado de 

indefensión por parte de militares y policías, y su posterior 

presentación como "guerrilleros dados de baja en combate", es 

una práctica institucional en Colombia, desde el año 1948"… 

"que también concibe y ejecuta el asesinato selectivo de líderes 

políticos de la oposición, de dirigentes sindicales comprometidos 

con los trabajadores, la desaparición de activistas revolucionarios, 

las torturas, el terror y las masacres que intimiden y generen 

miedo, parálisis, pánico y desplazamiento". 

"…las nuevas generaciones de colombianos, en un futuro 

cercano, rendirán honores y harán reconocimiento a los mártires 

de la Unión Patriótica que "a pecho descubierto" lucharon por un 

mejor país para sus hijos, por la democracia y la convivencia, con 

una generosidad, un desprendimiento y una valentía ejemplares". 

"En las FARC piensan que a pesar de esa histórica 

agresión antipopular que caracteriza el devenir nacional… hemos 

luchado, una y otra vez, por encontrar con los distintos gobiernos, 

la salida política al conflicto colombiano. NO se ha logrado 

porque la oligarquía piensa en rendiciones y nosotros en cambios 

de fondo, democráticos, a la vida institucional y a las reglas de 

convivencia…" 

"No tenemos ninguna dubitación, ninguna duda sobre 

nuestra obligación de luchar permanentemente y sin desmayo, 

con convicción y optimismo, por acercarnos con certeza a la 

solución política, incruenta, del conflicto Como revolucionarios 

que lo hemos entregado todo por nuestros ideales y el bienestar 

del pueblo, persistimos en la solución política del conflicto". 

"Desmovilizarse es sinónimo de inercia, es entrega 

cobarde, es rendición y traición a la causa popular y al ideario 

revolucionario que cultivamos y luchamos por las 

transformaciones sociales, es una indignidad que lleva implícito 

un mensaje de desesperanza al pueblo que confía en nuestro 

compromiso y propuesta Bolivariana". 

Rescatando la Memoria Histórica. 

Arriba los que luchan! ! !  

La única lucha que se pierde es la que se abandona ! ! !  

Solo la lucha nos hará libres ! ! !  

Desde Venezuela 🇻🇪 Tierra de Libertadores a 530 años del inicio 

de la Resistencia Antiimperialista en América y a 212 años del 

inicio de nuestra Independencia. 

Coordinadora Simón Bolívar  

Caracas - Venezuela 🇻🇪. 

Noviembre 2022. 
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Chile. Malestar del pueblo sigue vigente 

 
Resumen Latinoamericano, 18 de octubre de 2022. 

 Aumento de la delincuencia, crisis de seguridad 

pública, conflicto entre los mapuches y el Estado, son 

algunas de las insatisfacciones que aquejan al pueblo 

chileno a tres años del estallido social de octubre de 

2019. 

Idénticas carencias a las que dieron origen a la más 

grave crisis social y política que ha sufrido Chile están 

presentes al cumplirse tres años del estallido social del 18 

de octubre de 2019. 

Todas las demandas por las que los chilenos se lanzaron a 

las calles siguen pendientes de resolverse e incluso se 

agravaron por las secuelas económicas de la pandemia de la 

COVID-19. 

Peor aún, a lo anterior se le suman el auge de la 

delincuencia, severos déficit en seguridad pública en las 

grandes ciudades y en la macrozona sur, donde se 

escenifica el conflicto entre los mapuche y el Estado 

chileno, con inacabables hechos de violencia. 

Mientras que en la macrozona norte, limítrofe con Perú y 

Bolivia, se sucede una incontrolable crisis migratoria por el 

ingreso ilegal de decenas y cientos de personas cada día. 

Todo ese panorama, más el asedio incesante de la oposición 

derechista, la inexperiencia y errores no forzados del nuevo 

gobierno han degastado aceleradamente la presidencia de 

Gabriel Boric, cuya aprobación cayó de 56 a 30 por ciento 

desde que asumió en marzo pasado. 

«Ante la arremetida de sectores conservadores que 

pretenden hacernos creer de que nada pasó, quiero decirles 

que las demandas y ese malestar de fondo que expresó el 

pueblo de Chile a propósito del estallido, es algo que 

sigue vigente y de lo cual seguimos teniendo que hacernos 

cargo», dijo el presidente en la ciudad de Quillota, 120 

kilómetros al noroeste de Santiago, donde inauguraba un 

hospital. 

Demandas siguen latentes 

Claudio Fuentes, doctor en Ciencia Política, dice que en la 

sociedad chilena siguen latentes las demandas sociales, 

«particularmente en algunos temas críticos como la reforma 

a los sistemas de pensiones de salud, mejorar las 

condiciones de vida y reducir el abuso de los grupos 

empresariales». 

Respecto de si es probable otro estallido social, Fuentes 

responde: «lo veo difícil porque los estudios muestran un 

cierto cansancio respecto de la protesta, estamos en otro 

momento, con mayor crisis económica, desempleo, pobreza 

y eso genera una prioridad social más centrada en la 

búsqueda de trabajo, de resolver el día a día». 

Protestas habrá, precisa, pero estima que no será el mismo 

ciclo que en 2019 tuvo por varios meses a la gente 

protestando, sino de una menor intensidad. 

Una encuesta conocida hoy, de la consultora Criteria y el 

Laboratorio Constitucional de la Universidad Diego 

Portales, señala que el 79 por ciento de los encuestados 

favorece la idea de cambiar la Constitución y solo un 21 

por ciento se inclina por no cambiarla. 

Además, que el 41 por ciento se inclina por una Convención 

mixta, mitad electa por la ciudadanía y mitad de expertos 

propuestos por el Congreso; un 34 por ciento prefiere una 

Convención enteramente electa por la ciudadanía y un 25 

por ciento se inclina por una entidad que solo involucre 

expertos seleccionados por el Congreso. 

Fuente: Al Mayadeen Español 
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Chile. Boric reproduce el discurso criminalizador de la 
derecha atacando a la Rebelión de octubre 

Resumen Latinoamericano, 19 de octubre de 2022. 

Fue esta mañana en una declaración al conmemorarse los 

tres años del inicio del estallido social en octubre de 2019. 

El presidente Boric toma el discurso criminalizador de la 

derecha, sigue con las querellas a los presos políticos y 

garantiza la impunidad de carabineros por las masivas 

violaciones a los DDHH. 

En horas de la mañana de este martes y al cumplirse tres 

años de la revuelta social que estremeció al país y al 

continente, el presidente chileno Gabriel Boric pronunció 

un discurso que, tomando la posición que ha venido 

desarrollando su coalición, Apruebo Dignidad, ha 

profundizado sus ataques contra la revuelta de octubre con 

los argumentos de la derecha, criminalizando a los 

manifestantes y garantizando la 

impunidad a Carabineros por las 

violaciones masivas de DDHH. 

En su discurso Boric dijo que “El 

estallido social fue un campo fértil 

para la expansión de conductas 

violentas destructivas, que también 

han dejado víctimas y secuelas, y 

desde todas las posiciones políticas 

tenemos que decirlo con claridad”, 

señalando además que “esa violencia 

se volvió contra las propias causas del estallido al producir 

una creciente ola de rechazo en la sociedad”. 

Algo que pudo haber dicho fácilmente cualquier dirigente 

de un partido de la derecha, y que hoy el gobierno del 

Frente Amplio, el Partido Comunista y de la resucitada 

Concertación toman como su discurso contra las y los 

millones que salieron a protestar. 

Boric y su coalición, que se dice progresista, ya no 

disimulan su rechazo abierto a la revuelta. Tampoco atinan 

siquiera a lo que podría ser un discurso de los «dos 

demonios» diciendo que había violencia de ambos lados. 

No, a tres años de la rebelión Boric toma todos sus 

argumentos del arsenal de la derecha, criminaliza a los 

manifestantes y acaba de ratificar en sus puestos a los altos 

mandos de Carabineros que fueron parte de la brutal 

represión, abusos y asesinatos. 

“Este tipo de violencia no es inocente, causa daño, alienta el 

odio, genera inseguridad y termina fomentando regresiones 

políticas antidemocráticas que no queremos para Chile”, 

apuntó Boric, tratando de culpar a la población por las 

políticas represivas del Estado, del que él mismo es ahora 

cabeza de gobierno, y que fomenta incluso contra la 

población migrante y el pueblo mapuche. 

Se dio el lujo también de autodefinirse de izquierda aunque 

para una política claramente de derecha: “Desde la 

izquierda debemos ser más categóricos que nadie al poner 

un dique a esas conductas, en enfrentarlas sin complejos, 

denunciarlas y castigarlas”. 

“La protesta social no puede ser sinónimo de violencia no 

puede cobijarla ni justificarla, porque va en contra de sus 

principios y propósitos y en contra de su vocación de 

mayoría”, insistió Boric, en una declaración donde brilló 

por su ausencia cualquier referencia a Piñera y sus órdenes 

al aparato represivo del Estado. 

Frente al descontento popular, cínicamente dijo que “no 

podemos construir un país más justo quemando los buses en 

que se transportan los ciudadanos y 

ciudadanas, o dejando a personas 

sin semáforos para cruzar la calle, o 

a los emprendedores y trabajadores 

sin su fuente de ingreso. 

Simplemente no es aceptable”. 

Y también puso énfasis en que 

“tampoco lo es ir a atacar a policías, 

que son, a fin de cuentas, 

funcionarios del Estado que están 

cumpliendo un servicio que les 

encomienda el sistema democrático”, como si estos fueran 

cualquier trabajador de un centro de salud o un profesor, y 

no el brazo armado del Estado, creado precisamente para 

aplacar el descontento popular. 

Y la guinda de la torta del discurso, donde el Presidente 

trató con toda la retórica, y argumentos difíciles de entender 

la separación entre carabineros que violan DDHH y los que 

no, que “las violaciones a los derechos humanos, como 

daños oculares, agresiones sexuales, lesiones graves, hasta 

muertes, no son aceptables, y a la vez Carabineros cuenta 

con todo nuestro respaldo para combatir la delincuencia y 

asegurar el control del orden público en el marco del estado 

de derecho… No hay una dicotomía entre ambas posiciones 

y lo vamos a defender.”, advirtió. 

Otro lamentable discurso que sigue dando cuenta de que la 

coalición que encabeza Boric ahora gobierna para la agenda 

de la derecha y que ante la crisis económica que vive Chile 

y el mundo, la inflación y la carestía de la vida, solo podrá 

ofrecer recetas de ese tipo para proteger a los grandes 

empresarios y no el descontento de las grandes mayorías, 

que hoy son apuntadas como delincuentes por salir a 

protestar. 

Fuente: La Izquierda Diario 
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A tres años de la Revuelta la represión continúa: ¿Qué te pasó Boric? 
Por Andrés Figueroa Cornejo, Resumen Latinoamericano, 21 de octubre de 2022.  

A tres años del inicio de la revuelta social, este 18 de octubre 

de 2022, en la Plaza Dignidad de Santiago de Chile, hito que 

determina la rotura abismal entre la ciudad empobrecida y la 

ciudad aparentemente satisfecha, la administración de La 

Moneda, indiferentemente del gobierno anterior, hizo gala de 

un despliegue multitudinario de los cuerpos de las fuerzas 

especiales de carabineros y sus blindados de última 

generación. 

Leal a la vocación histórica del Estado autoritario, conservador 

y racista de Chile, la administración Boric, tal como anunció 

su presidente por cadena nacional de medios masivos de 

comunicación, llevó a las calles del país a 25 mil efectivos 

policiales. Se desconoce el número desplegado de la policía 

civil y del lumpen que ya en otras ocasiones ha operado en el 

marco de manifestaciones sociales con la anuencia y vínculos 

estrechos con los uniformados (¿la tercerización de la 

violencia paraestatal?), incluso usando armas con munición 

real, como en la zona de la Estación Central de Santiago el 

pasado primero de mayo, donde fue asesinada la periodista 

Francisca Sandoval en medio de protestas populares. 

Sin mediar provocaciones, la artillería policial mantuvo el 

entorno de la Plaza Dignidad permanentemente gaseado de 

bombas lacrimógenas, dispersando gente a punta de violentos 

pistonazos de los carros lanza-aguas dirigidos sobre el cuerpo 

de los manifestantes que incluso se encontraban en las aceras 

peatonales. 

Al respecto, mediante un audio, Carmen Soria, hija del 

diplomático Carmelo Soria asesinado por la dictadura en 1976, 

señaló que, «yo estoy en Plaza Dignidad y ustedes (el 

gobierno) son una vergüenza. Tienen a la policía reprimiendo 

con gas pimienta, guanacos y zorrillos. Están igual que (el 

gobierno de) Piñera. Son unos «progres» que les están 

lamiendo las botas a la Concertación. Y el discurso de Boric es 

el de un demagogo peligroso. Lamento profundamente haber 

votado por ustedes. Tienen la Plaza Dignidad sitiada, ni 

siquiera dejan manifestarse». 

Por su parte, el historiador y académico de la Universidad de 

Chile, Sergio Grez, aseguró que, «hemos presenciado en las 

distintas ciudades, como Santiago, Concepción, Valparaíso y 

otras, escenas muy similares a las que vivimos hace tres años 

durante el gobierno de Piñera. La misma estrategia de 

copamiento, por ejemplo, de la Plaza Dignidad, con una 

cantidad desproporcionada de policías, con su misma 

brutalidad policial e intransigencia», y agregó que, «si a 

alguien le faltaban elementos para terminar de convencerse de 

la continuidad de las políticas neoliberales y represivas, 
además de la subordinación del actual gobierno a los grandes 

poderes transnacionales y al gran capital, hoy tiene una prueba 

más de ello. Las esperanzas populares han sido profundamente 

defraudadas y lo que viene en los próximos tiempos no es para 

nada alentador. Este cuadro represivo, esta forma impúdica de 

cubrir las brutalidades policiales, so pretexto de que se trata de 

un cuerpo al servicio de la ciudadanía destinado a combatir el 

crimen y la violencia, hacen augurar tiempos muy oscuros y 

sombríos para la mayoría ciudadana». 

Cuando se cierra esta nota, aún no hay informaciones 

confirmadas de la cantidad de personas heridas y detenidas por 

Carabineros en Santiago y en las principales ciudades del país 

donde se realizaron movilizaciones por las necesidades 

sociales que amplios sectores de la población resienten 

duramente, más allá de borradores constitucionales y 

programas de gobierno incumplidos. Sí, en efecto, se sabe de 

la detención de la comunicadora y corresponsal de un 

prestigioso medio extranjero, Carola Trejo, arbitrariedad que 

ha sido profusamente denunciada por las redes sociales. 

Si un gobierno es su programa, este gobierno ya finalizó. Las 

reformas comprometidas en materia tributaria, de seguridad 

social y laboral, salud, vivienda y educación, diseñadas y 

pactadas con los grandes grupos económicos y con el gremio 

patronal agrupado en la Confederación de la Producción y el 

Comercio (CPC), mediante el ministro de Hacienda y exjefe 

del Banco Central durante una década, Mario Marcel, ya no 

tienen nada que ver con los cambios originales, mientras sus 

costados más progresivos han sido sacrificados en el altar del 

manido argumento de no desincentivar la inversión. Por el 

contrario, en un intento vano y sobreideologizado de intentar 

apreciar el peso respecto del dólar, el Banco Central ha 

quemado 25 mil millones de dólares de las reservas fiscales en 

el mercado de divisas, sin éxito: un dólar persiste en 

mantenerse a alrededor de mil pesos chilenos. Asimismo, las 

tasas de política monetaria, dogmáticamente, se han elevado 

hasta 11,25 por ciento, con el supuesto objetivo de aminorar 

una inflación galopante que hacia fines de 2022 se calcula en 

alrededor de un 15 por ciento acumulada, encareciendo los 

créditos productivos y precipitando con más saña una crisis 

multifactorial y recesión abierta que están costeando las clases 

trabajadoras y el pueblo a través de la caída del salario, el 

empeoramiento de sus condiciones laborales y la destrucción 

sistemática de lo que resta de sindicalización con capacidad de 

negociación en el país. 

Tal como los procedimientos coactivos para enfrentar el 

derecho a manifestarse, que incluyen la militarización 

multiplicada de los territorios ancestrales mapuche y el uso de 

los tribunales como medio complementario de la represión 

contra las disidencias, así también el capitalismo neoliberal y 

su crisis, pronosticada para Chile como la de peores 

consecuencias del continente por el FMI, se intensifica por 

minuto el descontento social, económico y político. El 
gobierno de Boric autoproclamado progresista, pero sin 

proyecto de desarrollo propio ni fuerzas sociales que lo 

sostengan, perdió tempranamente el consenso social y sólo se 

está dedicando a administrar el garrote, cuando ya carece de 

recursos para zanahorias. 

Fuente: Rebelión 
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Nuestramérica. Cancilleres de la Celac exigen la 
exclusión de Cuba de la lista de países que 

patrocinan el terrorismo 

 
Por Daniela Leyva Fernández, Resumen Latinoamericano, 27 de octubre de 2022. 

Concluyó el XXIII Encuentro de Cancilleres de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 

Con una declaración conjunta contra el bloqueo económico 

a Cuba y a favor de su exclusión de la lista unilateral que 

elabora EE. UU., de países patrocinadores del terrorismo, 

concluyó ayer el XXIII Encuentro de Cancilleres de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 

(Celac), en Buenos Aires, Argentina. 

En Twitter, el miembro del Buró Político del Partido 

Comunista de Cuba y ministro de Relaciones Exteriores, 

Bruno Rodríguez Parrilla, escribió que en ese cónclave 

llamó «a afrontar, de manera cohesionada, acuciantes 

problemas que encara la región, la más desigual del planeta; 

entre ellos, crecientes niveles de pobreza e inseguridad 

alimentaria, la desaceleración de las economías y el 

aumento del endeudamiento». 

Denunció la inclusión de Cuba en la arbitraria lista de 

países que patrocinan el terrorismo, así como el rechazo a la 

aplicación de medidas coercitivas unilaterales contrarias al 

Derecho Internacional, incluyendo listas y certificaciones 

contra las naciones de la región. 

«Cuba continuará luchando sin descanso por la genuina 

integración de Nuestra América, unida en su diversidad y 

guiada por postulados de la Proclama de América Latina y 

el Caribe como Zona de Paz», subrayó el Canciller, quien, 

además, abogó «por el fortalecimiento y consolidación de la 

Celac como interlocutor regional». 

En la reunión participaron delegaciones de los 32 Estados 

miembros, y debatieron temas como la recuperación 

económica tras la COVID-19, la estrategia sanitaria común, 

la lucha contra la corrupción y la seguridad alimentaria. 

Dialogaron sobre la colaboración con socios 

extrarregionales, la integración de infraestructura, la 

cooperación ambiental y la mejora de la situación de las 

mujeres en sus países. 
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Clavar el clavo bien clavado y llevar el plan hasta el final 
Por Felix Roque Ribero, Resumen Latinoamericano, 26 de octubre de 2022.  

Al XX Congreso del Partido Comunista de China llegaron 

los dirigentes de ese país y su pueblo luego de una larga 

marcha iniciada en 1949 justo después de la fundación de 

la República por el Gran Timonel Mao Zedong. 

Al XX Congreso del Partido Comunista de China llegaron los 

dirigentes de ese país y su pueblo luego de una larga marcha 

iniciada en 1949 justo después de la fundación de la República 

por el Gran Timonel Mao Zedong. 

China, clavar el clavo bien clavado y llevar el plan hasta el 

final 

El XX Congreso del Partido Comunista Chino ha concluido. 

Más de dos mil delegados reunidos durante una semana en 

representación de unos 90 millones de militantes debatieron la 

situación nacional de China y el panorama internacional. 

Además, concluyeron con una reforma integral de los 

Estatutos del Partido para: perseguir de manera clara e 

inquebrantable el curso de un país, dos sistemas; suprimir y 

frenar con determinación (sin negar el empleo de las armas) 

las fuerzas separatistas que abogan por la llamada 

independencia de Taiwán; y llevar a cabo y con firmeza la 

construcción política del Ejército, fortalecerlo mediante 

reformas, logros científicos y tecnológicos y personal 

altamente profesional, para “convertir al 

Ejército de China en una fuerza armada 

avanzada de categoría mundial”. 

El Congreso decidió reelegir a Xi Jinping 

como líder del Partido y presidente de la 

República Popular de China, para conducir 

los destinas del país por los próximos años. 

Ratifican así aquello de que una política 

acertada no cambia de jefe. 

Al XX Congreso llegaron los dirigentes chinos y su pueblo 

luego de una larga marcha iniciada justo después de la 

fundación de la República por el Gran Timonel Mao Zedong 

en 1949. Un proceso en construcción durante 73 años ha 

servido de experiencia, aprendiendo de los errores, 

consolidando los aciertos. Usando bien tanto la mano visible 

como la mano invisible del mercado de manera dialéctica. Un 

plan de largo aliento trazado con maestría para llegar a 

convertir a China en lo que es hoy en día, una de las potencias 

mundiales más poderosas en todos los órdenes, la principal 

economía del planeta. Un plan que, como lo afirmaron ellos en 

el Congreso XIX realizado en 2017, tenía como objetivo lograr 

el triunfo definitivo en la culminación de la construcción 

integral de una sociedad modestamente acomodada y por la 

conquista de la gran victoria del socialismo con las 

peculiaridades chinas de la nueva era. 

En el Informe presentado por el presidente Xi al XIX 

Congreso señaló que solo se puede llegar a un buen final si se 

conservan siempre las aspiraciones originales y ellas no han 

sido otras que perseguir la felicidad del pueblo chino y 

conseguir la revitalización de toda la nación china, en lo cual 

han avanzado sin cesar, sin perder el tiempo, sin flaqueza 

alguna. En esa búsqueda, la dirigencia ha compartido con el 

pueblo el mismo aliento, el mismo destino y el mismo latir del 

corazón. Conscientes estaban de los cambios profundos y 

complejos que experimenta la situación interna y externa. Sin 

titubeo alguno, ellos emprendieron el camino sin anquilosarse 

ni estancarse, manteniendo siempre la unidad del pueblo, de 

todas las etnias en toda la geografía de ese inmenso país. 

El XX Congreso del PCCh ratificó el pensamiento de la triple 

representatividad fundado en las teorías del marxismo-

leninismo, de Mao Zedong y de Deng Xiaoping. En este 

sentido, profundizaron lo referente a la “chinización del 

marxismo” y su adaptación a los tiempos modernos, dentro de 

una visión de conjunto compuesto por cinco elementos: la 

construcción económica, la política, la cultural, la social y la 

de la civilización ecológica. En sus deliberaciones, los 

comunistas chinos, de manera resuelta y sin timidez alguna, 

enarbolaron la causa de la lucha por la noble causa de la paz y 

el desarrollo de la humanidad, lo que para ellos es una misión 

gloriosa e histórica. Preservar los principios de llevar una vida 

austera, prudente y modesta, diestros siempre en la lucha y en 

el esfuerzo creador, elevando el espíritu del trabajo como valor 

fundamental en la construcción de la sociedad moderna del 

socialismo según sus particularidades. 

Los éxitos de la dirigencia y del pueblo chino tienen que ver 

en mucho con la concepción del mundo que 

ellos han mantenido y la metodología 

utilizada desde la dialéctica concreta para 

entender la realidad. En ello han procurado 

mantener un flujo continuo del accionar 

teórico-práctico, en una visión sistémica, 

teniendo en cuenta siempre al resto del 

mundo. No se han planteado una postura 

hegemónica, por el contrario, las han 

combatido y apuestan por un mundo pluripolar, con defensa de 

la soberanía de los países, la no intervención en sus asuntos 

internos, practicando la solidaridad y el principio del beneficio 

mutuo y de las ganancias compartidas, trabajando por un 

destino común de la humanidad y por una nueva gobernanza 

global, en una dirección más justa y razonable. Es tarea de 

primer orden para los chinos salvaguardar la paz mundial y 

fomentar el desarrollo común, practicando la cooperación y la 

amistad con los demás países. Con lenguaje claro y sencillo, el 

Congreso concluyó alertando que hablar por hablar perjudica 

al pueblo chino y que el trabajo real lo vigoriza. 

El 28 de febrero de 2013, Xi Jinping, en discurso pronunciado 

en el segundo pleno de la II Sesión Plenaria del XVIII Comité 

Central del PCCh, sostuvo: “Debemos tener el espíritu propio 

de quien clava un clavo, cosa que no suele hacerse bien de un 

solo martillazo, sino que requiere que sigamos martillando 

hasta que esté bien clavado y seguro. Si uno va dando 

martillazos por aquí y por allá, muy probablemente no logrará 

clavar ni un solo clavo recto y firme”. La dirigencia de 

nuestros países en esta parte del continente latinoamericano y 

caribeño debe aprender de los chinos a clavar bien los clavos 

de manera firme y segura. Las ideas y opiniones expresadas en 

este artículo son las de los autores y no reflejan 

necesariamente el punto de vista de Al Mayadeen. 
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Elon Musk, Ucrania, la paz y los satélites 
Por JORGE FALJO (Escrito en OPINIÓN el 15/10/2022) 

Elon Musk es el hombre más rico del mundo con unos 241 mil 

millones de dólares. Ha fundado empresas muy exitosas, tal vez 

las más conocidas son Paypal, una plataforma de pagos, Tesla 

fabricante de carros eléctricos y SpaceX, una empresa de satélites 

de comunicaciones y viajes espaciales privados. 

Algunas declaraciones de Elon llaman la atención; como cuando 

dijo que es posible nuestro universo sea una simulación digital 

muy avanzada, o que las pirámides de Egipto fueron construidas 

por alienígenas. Su éxito empresarial y estilo controvertido le han 

ganado muchos “fans”. No duda en entrometerse en asuntos 

complicados, como la guerra en Ucrania o el conflicto en 

Taiwán. 

Dos días después de la invasión rusa a Ucrania Elon empezó a 

enviar decenas de miles de terminales de telecomunicación 

portátiles de comunicación directa con su sistema 

satelital Starlink. Buena parte de las terminales fueron donativos 

de gobiernos aliados. 

En el primer mes de la guerra el gobierno norteamericano 

compró a altos precios miles de equipos de telecomunicación en 

una operación conjunta con la empresa de Elon, SpaceX, y así 

lanzaron una red que hoy en día comunica a más de 150 mil 

terminales terrestres en Ucrania con el sistema Starlink que 

cuenta con más de 2 mil 200 satélites orbitando el planeta. 

Así es posible mantener las comunicaciones intergubernamentales 

y civiles y, lo más importante, las operaciones militares 

del ejército ucraniano, incluido el manejo de drones. Todo 

requiere comunicación digital. 

Toda una luna de miel. Hasta que, a principios del mes, tal vez 

cansado por la guerra interminable, a Elon se le ocurrió sugerir 

un plan para la paz en Ucrania. 

Conviene recordar la fórmula para la paz que Zelensky presentó 

en las Naciones Unidas: sancionar a Rusia bloqueando su 

comercio hasta que pague el costo de reparar al país y crear un 

tribunal internacional que juzgue a sus gobernantes; recuperar 

todo el territorio que tenía en 2014, es decir incluyendo Crimea; 

determinar el precio al que Rusia podrá exportar; proporcionar 

a Ucrania armas defensivas, antiaéreas y ofensivas; y tratados 

internacionales que aseguren la participación de otros en su 

defensa. La formula de paz de Zelensky es nada menos la 

rendición incondicional de Rusia y el castigo a sus gobernantes. 

Sirva esa propuesta para contrastarla con los cuatro puntos que 

propuso Elon Musk: Volver a realizar referéndums en las 

regiones anexadas por Rusia, esta vez bajo la supervisión de las 

Naciones Unidas y Rusia tendrá que retirarse si así lo pide la 

población. Aceptar que Crimea es parte de Rusia. En 

adelante Ucrania será un país neutral y, por último, asegurar el 

abasto de agua a la península de Crimea. 

Elon presentó su propuesta como una encuesta en Twitter. De 

casi 3 millones de votos el 40.9 por ciento estuvo a favor y el 59.1 

por ciento en contra. Cierto que perdió, pero no por tanto como 

muchos habrían esperado. 

Entonces, el presidente de Ucrania, Zelensky, lanzó su propia 

encuesta con la pregunta ¿Qué Elon Musk prefieres, el que está a 

favor de Ucrania o el que está a favor de Rusia? Esta vez hubo 

alrededor de 2 millones de votos, de los que el 78.8 por ciento 

fueron a favor de Ucrania y el 21.2 por ciento de Rusia. 

Por último, Elon dobló la apuesta, esta vez con la pregunta: ¿la 

gente que vive en el Donbass y Crimea debe decidir si son parte 

de Rusia o de Ucrania? Esta vez, con dos millones 433 mil votos 

el 59.3 por ciento dijo que si y el 40.7 por ciento dijo que no. 

Altos dirigentes rusos se mostraron complacidos con la propuesta 

de Elon; Ucrania no. 

Algunas reacciones fueron coloridas. Destaca la del embajador 

ucraniano en Alemania que simplemente lo mando mucho… 

muy, muy lejos, sin medir las consecuencias de insultar a su 

benefactor. En respuesta Elon dijo que seguiría su consejo. 

Y lo siguió. Este viernes Elon declaró que ya no puede donar más 

estaciones satelitales ni cubrir el costo de la conexión a internet 

de las que existen. Ha gastado más de 80 millones de dólares en 

mantener conectada a Ucrania y no puede seguir pagando 20 

millones de dólares mensuales para proporcionarle internet 

satelital gratuito a su gobierno y, por supuesto, a su ejército. Así 

que Elon le pidió al gobierno norteamericano que cubra el costo 

del servicio. 

Causalmente, o no, el ejército ucraniano reporta que al entrar en 

territorios reconquistados a Rusia pierden la señal de internet. 

Ucrania señaló que Starlink es una infraestructura vital que le 

permitió restablecer sus comunicaciones después de los 

bombardeos rusos a las principales ciudades de todo el país.  El 

viceprimer ministro ucraniano trató de bajar el tono agrio 

recordando que el empresario es uno de los mayores donantes que 

apoyan a Ucrania. Le piden a Elon que mantenga el servicio 

mientras encuentran un arreglo financiero; es decir, alguien que lo 

pague. 

El sistema satelital de Elon es importante, pero no tanto como 

para determinar la evolución de la guerra. Pero las respuestas a 

los tuits de Elon y Zelensky, muy sesgadas porque se difunden 

sobre todo entre sus seguidores, se suman a las señales del 

cansancio creciente de la población ante esta guerra y a las 

presiones a favor de negociaciones. 

Ante la fórmula de paz de Zelensky y la propuesta de Elon se 

tendría que calibrar en primer lugar la viabilidad de cada una. 

Exigir o predecir una victoria aplastante sobre Rusia es una 

fantasía absurda. Musk por otra parte dice que su propuesta 

anticipa el resultado más probable de la guerra; solo falta definir 

qué tantos morirán antes de que lo acepten unos y otros. 

Lo indudable es que hay un escalamiento de la guerra. Ante el 

sabotaje a los gasoductos y el bombazo al puente que conecta a 

Crimea con Rusia esta última demostró su capacidad para 

bombardear con precisión todas las ciudades de todo el 

territorio ucraniano en cualquier momento y así destruir obras de 

infraestructura de gran importancia. Siempre tuvo esa capacidad, 

pero no había decidido emplearla. 
Afortunadamente hay indicios, mínimos, de alto nivel, sobre un 

posible diálogo. Biden declaró que Putin es un hombre racional que 

cometió un enorme error de cálculo. Muy cierto. También Biden y 

Europa cometieron enormes errores de cálculo. Así son las guerras. 

Biden y Putin están invitados a la próxima cumbre del G20 el 15 y 

16 de noviembre en Bali, Indonesia. Biden dijo que no tiene 

intención de hablar con Putin, pero que consideraría discutir la suerte 

de la jugadora de basquetbol Brittney Griner, que se encuentra 

presa en Rusia por haber ingresado con aceite de marihuana y ella 

aduce que fue un error al hacer sus maletas. Por su parte Putin dice 

que aún no ha decidido si irá a Bali y que no ve la necesidad de 

hablar con Biden. 

Esperemos que ambos flexibilicen sus posturas. El diálogo que puede 

terminar la guerra es el diálogo entre ellos.   

De última hora: poco después de escrito este artículo Elon Musk 

se retractó y declaró que seguirá financiando la red de Starlink 

en Ucrania. 
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La COP27: ¿más promesas o acciones reales? 
Publicado por Rusia Today el:7 nov 2022  

La discusión más amplia sobre el cambio climático ha 

pasado a un segundo plano debido a las crisis globales y al 

conflicto armado en Europa, advierten expertos. 

Representantes de casi 200 países se han reunido en el marco 

de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio 

Climático 2022, la COP27, que inició este domingo en Sharm 

el Sheij, Egipto, con el objetivo de garantizar la plena 

implementación del Acuerdo de París para evitar que la 

temperatura aumente 1,5 grados centígrados hacia fines de 

siglo. 

A pesar de que este año la agenda incorpora por primera vez 

"acuerdos de financiación que respondan a pérdidas y daños" 

para los Estados más vulnerables, afectados por desastres 

relacionados con el cambio climático, la mesa trae menos 

promesas nuevas. 

Cumplir las promesas 

La cumbre COP27 se realiza a un año de desastres, 

que incluye desde inundaciones devastadoras en las 

que murieron más de 1.700 personas en Pakistán, hasta olas de 

calor y sequías en China, África y el oeste de EE.UU., que son 

muestra inequívoca de la emergencia climática que atraviesa 

nuestro planeta. 

Esta vez, la cumbre se centrará en el cumplimiento de las 

promesas hechas durante la anterior edición del evento, por lo 

que no se esperan nuevos compromisos significativos. "No 

siempre se trata de anuncios", dijo Linh Do, experta en 

liderazgo climático de la Universidad de Melbourne 

(Australia), agregando que "también tiene que ser sobre el 

trabajo que se realiza y sobre los detalles de la política". 

El secretario general de las Naciones Unidas, António 

Guterres, resaltó la necesidad de "responder a la señal de 

socorro del planeta con acción: una acción climática 

ambiciosa y creíble", enfatizando que la COP27 es el lugar y 

momento para hacerlo. "El último informe sobre el estado del 

clima global es una crónica del caos climático", sostuvo. 

Un segundo plano 

Sin embargo, Do advirtió que la discusión más amplia sobre el 

cambio climático ha pasado a un segundo plano, ya que, las 

crisis globales, el conflicto armado en Europa, la crisis 

energética y las crecientes tensiones entre China y 

EE.UU., dejan a la crisis climática como una preocupación 

menos urgente para algunos líderes. 

Asimismo, Studio Bark, un estudio de arquitectura 

medioambiental inspiradora, en un comunicado lamentó 

que las negociaciones oficiales de la COP26 hayan sido 

"amargamente decepcionantes", ya que "la crisis climática no 

responde a objetivos ni promesas", por lo que son necesarios 

"planes viables para cambiar nuestra crisis global y garantizar 

algún tipo de futuro habitable" recoge el medio Dezeen. 

Desde la COP26 en Glasgow (Escocia), solo 29 de 194 países 

presentaron planes nacionales más estrictos, según 
un comunicado publicado por la secretaria del Cambio 

Climático de la ONU, además, los avances en materia de 

financiación y adaptación no han sido suficientes. 

Falta de "voluntad económica" 

Para responder a las crecientes necesidades climáticas, en la 

agenda de la Conferencia se incluyó por primera vez un 

acuerdo para debatir compensaciones a las naciones pobres 

por los crecientes daños relacionados con el calentamiento 

global.  

Los países vulnerables demandan un fondo especial por 

'pérdidas y daños', argumentando que los países más 

vulnerables al cambio climático son los menos 

responsables de las emisiones de gases de efecto invernadero 

que han causado el problema. En este sentido, los países ricos 

que causaron la mayor parte del cambio climático con sus 

emisiones históricas ahora deberían pagar. 

"No queremos estar aquí, exigiendo financiamiento para 

nuestra respuesta a pérdidas y daños. No queremos que nos 

traten como si nos estuvieran haciendo un favor agregando 

un tema en la agenda o creando un fondo 

voluntario", dijo Conrod Hunte, negociador principal para el 

cambio climático de la Alianza de Pequeños Estados Insulares 

(AOSIS, por sus siglas en inglés), un grupo de 39 pequeñas 

islas y naciones costeras bajas en desarrollo, en su mayoría del 

Caribe y Pacífico sur. 

"AOSIS está aquí para acordar el establecimiento de un nuevo 

Fondo de Respuesta a Pérdidas y Daños en la COP27 que esté 

operativo para 2024. Estamos aquí para poder regresar a 

nuestros propios hogares y no convertirnos en personas 

desplazadas por el clima en los suyos", agregó. 

En este sentido, Kabage Karanja, cofundador de Cave Bureau, 

oficina de arquitectos e investigadores que exploran la 

arquitectura y el urbanismo en la naturaleza, apunta una falta 

de "voluntad económica" de los países más ricos y los 

mayores contaminadores, "no solo para reducir las emisiones y 

abordar los impactos del cambio climático que afectan 

negativamente a las naciones del Sur global", sino también 

para "comprometerse financieramente a asumir los costos 

necesarios para recuperarse de estos efectos adversos". 

"El cambio climático llegó para quedarse" 

Asimismo, Marisa Drew, directora de sostenibilidad de 

Standard Chartered Bank, señaló que "el mundo se ha 

galvanizado en gran medida en torno al concepto de 

mitigación, que es reducir las emisiones de carbono", sin 

embargo, destacó que tenemos que "lidiar con la realidad de 

que el cambio climático llegó para quedarse", por lo que es 

necesario una financiación para afrontar esa realidad. 

Por su parte, la jefa del Fondo Monetario Internacional (FMI), 

Kristalina Georgieva, señaló que los países ricos por sí solos 

"no serán suficientes para cerrar" la brecha de financiamiento 

para el cambio climático, sugiriendo que es necesario más 

inversiones privadas para ayudar a los países en desarrollo a 

cumplir sus objetivos, recoge el medio CNBC. 

Según un informe de la ONU, los países vulnerables y en 

desarrollo necesitarán entre 160.000 millones de dólares y 

340.000 millones para el final de la década para hacer cambios 

relacionados con el clima, y hasta 565.000 millones de 

dólares para 2050. 

El ambientalista y ecologista Dimitri Defranc Cevallos opina 

que la ideología capitalista del consumismo, que considera que 

los recursos del planeta no tienen fin, ha provocado el cambio 

climático y ha llevado al colapso de la naturaleza. 
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Re…cuento Político 
Finalmente, no obstante, las serias 

dificultades que enfrentamos, 

económicas y de salud, llegamos a la 

edición 260 de El Activista Regional, 

Revista de Información y Educación 

Política del Comité Regional Primer 

Centenario, esfuerzo iniciado en 

noviembre de 1999 y que se ha 

prolongado por más de dos décadas 

ininterrumpidamente, hasta ahora 

que llegamos al 23 aniversario. 23 

años de trabajo editorial con el que se 

puede estar de acuerdo o no con lo 

publicado, pero, si bien nuestro 

compromiso es con las mejores causas 

del país y sus habitantes, desde la 

ideología que profesamos con absoluta 

responsabilidad y compromiso, la 

izquierda socialista, hemos procurado 

la imparcialidad y la objetividad, más 

allá de filias o fobias. Esa es la línea 

que nos ha caracterizado en todo este 

tiempo y no cambiará, pues los 

principios abrevados en el inolvidable 

Partido Socialista de los Trabajadores 

(PST) y sus sucesores: PFCRN, PC, 

NPS y PSM, arraigaron 

profundamente desde nuestra tierna 

juventud y, aún ahora que no 

pertenecemos a ninguna organización 

política mantenemos inalterable 

nuestra posición ideológica y actividad 

con ciencia y arte anteponiendo las 

coincidencias y aproximaciones 

programáticas por encima de las 

divergencias. Continuaremos con la 

publicación, aunque tal vez ya no con 

la periodicidad mensual y 

pretendemos dar cuenta de los 

principales eventos de la realidad 

nacional como el inicio de las 

campañas por las gubernaturas de 

Coahuila y Estado de México, así 

como de sus resultados y algunos 

acontecimientos que reclamen nuestro 

análisis y opiniones sobre los mismos. 

Si bien, la decisión todavía no es 

definitiva. Por ahora, hasta diciembre 

y tal vez enero mantendremos la 

edición mensual. Pero bueno, después 

de este breviario cultural, iniciamos el 

Re…cuento Político de los últimos 30 

días. Adelante pues… Resulta que el 22 

de octubre, la Secretaría de Salud 

emitió los lineamientos técnicos para 

la atención del aborto seguro en 

México, con el que se establecen 

criterios básicos de atención en las 

unidades del sector. Este documento, 

emitido también por el Instituto 

Mexicano del Seguro Social, el 

Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del 

Estado y la Organización 

Panamericana de la Salud en México, 

es resultado de las alianzas para 

garantizar la atención del aborto 

seguro en México con calidad y 

oportunidad. El subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, 

Hugo López-Gatell Ramírez, informó 

que el objetivo es que las mujeres y 

personas con capacidad de gestar que 

requieren estos servicios en territorio 

nacional cuenten con atención oportuna, 

resolutiva e integral, con base en la 

mejor evidencia científica disponible, 

perspectiva de género y de derechos 

humanos. Se pronunció por llevar a cabo 

una reforma integral a la Ley General de 

Salud que permita armonizar el 

reconocimiento explícito para los 

Estados Unidos Mexicanos del derecho 

fundamental al aborto seguro… El 26 de 

octubre, por segundo año consecutivo 

en la pandemia, México registró más 

de un millón de muertes, revelaron las 

Estadísticas de Defunciones 

Registradas 2021 del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). Al cierre del año pasado, 

México registró un millón 122 mil 249 

defunciones, cifra superior a la de un 

millón 86 mil 743 decesos de 2020, 

cuya primera causa a nivel nacional 

fue Covid-19. En 2021 fallecieron por 

Covid-19, 238 mil 772 personas, 

21.27% del total de defunciones; le 

siguieron enfermedades del corazón 

con 225 mil 449 y diabetes mellitus, 

140 mil 729. En hombres, los 

homicidios representaron la sexta 

causa de muerte (31 mil 263). Los 

datos del Inegi detallaron que el 

homicidio fue la principal causa de 

muerte en México en las personas de 15 

a 34 años, y la segunda entre los de 35 a 

44. Se contabilizaron 35 mil 700 

homicidios en 2021, cifra ligeramente 

inferior a la de los tres años anteriores, 

cuando superó 36 mil. El descenso se dio 

en los asesinatos de hombres, de 32 mil 

336 en 2020 a 31 mil 263 en 2021; el de 

mujeres siguió creciendo, de 3 mil 957 a 

4 mil 2 en el periodo de referencia. 

Sobre el impacto directo e indirecto de la 

pandemia por Covid-19, para el bienio 

2020-2021 se estimó un exceso de 

mortalidad, por todas las causas, de entre 

636 mil 820 (modelo de Poisson) y 704 

mil 358 (canales endémicos), lo que 

representó un exceso de 40.9 y 47.3%, 

respectivamente… En materia 

económica, el peso mexicano que el 17 

de octubre se cotizaba en 20.29 

unidades por dólar en el mercado de 

divisas, al 11 de noviembre estaba ya 

en 19.84 pesos por dólar… Mientras, 

la mezcla mexicana de petróleo que el 

17 de octubre se cotizaba en 79.42 

dólares por barril en los mercados 

internacionales de hidrocarburos, al 

11 de noviembre estaba ya en 82.79 

dólares por barril… Respecto al 

crecimiento económico:… El 20 de 

octubre, la Comisión Económica para 

América Latina el Caribe (Cepal) 

mantuvo sin cambios la perspectiva de 

crecimiento de México para este año, 

en 1.9%, mientras para el próximo 

anticipa un avance de 1.1%; esta es la 

previsión menos optimista entre las 

que han actualizado organismos 

internacionales y es hasta un tercio de 

lo calculado por la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público en su 

paquete económico. Mientras la 

Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE) y el 

Banco Mundial parten de un estimado de 

1.5%, y el Fondo Monetario 

Internacional calcula 1.2%, la Secretaría 

de Hacienda trabaja con una proyección 

de 3%. Y el 1 de noviembre, 

especialistas del sector privado 

consultados por el Banco de México 

(BdeM) incrementaron ligeramente de 

2 a 2.10% el pronóstico de crecimiento 

económico de este año; no obstante, el 

del siguiente lo disminuyeron de 1.20 a 

uno%. Lo anterior ocurre luego que el 

31 de octubre, el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía revelara que en 

el tercer trimestre el producto interno 

bruto (PIB) creció 1.03% real, cifra 

superior al estimado del consenso de 

analistas. La previsión de inflación 

general para el cierre de este año se 

deterioró ligeramente al pasar de 8.44% 

a 8.50%. Para el siguiente año los 

especialistas también anticiparon una 

mayor inflación al pasar su pronóstico de 

4.76% a 5.09%. Los especialistas  
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…….esperan que el tipo de cambio 

cierre el año en 20.40 pesos por dólar, 

cuando en septiembre anticipaban que 

terminará en 20.62 pesos por billete 

estadounidense. En lo que se refiere al 

mercado laboral, esperan que 2022 

termine con un total de 617 mil empleos 

formales creados, cuando un mes antes 

estimaban 600 mil. Para el siguiente año 

el pronóstico pasó de 393 mil a 385 mil. 

Todos los analistas consultados por 

Citibanamex el 7 de noviembre, 

anticipan que las expectativas de 

inflación general al cierre de año 

bajaron ligeramente a 8.50% para 

2022 y 5.10 para 2023, desde los 

previos de 8.54 y 5.11%, 

respectivamente. Además, se dieron 

importantes revisiones al alza para el 

crecimiento del PIB de 2022, mientras 

las estimaciones correspondientes a 2023 

se ajustaron a la baja. Para este año el 

pronóstico mediano del crecimiento del 

PIB aumentó de 2 a 2.5%. Para 2023, el 

consenso cayó a 0.9 desde 1.1% hace 2 

semana... El 1 de noviembre, se informó 

que México recibió 42 mil 965 millones 

de dólares en remesas entre enero y 

septiembre de 2022, la cifra más alta 

para un periodo similar desde que hay 

registros, es decir 1995. La cifra 

acumulada, según datos del Banco de 

México (BdeM), es 15% superior a los 

37 mil 350 millones de dólares 

reportados en el mismo lapso de 2021. 

Las remesas de enero a septiembre 

pasado se ubican como la principal 

fuente de ingresos del país… Resulta 

que el Banco de México (BdeM) llevó 

su tasa de referencia a 10%, el mayor 

nivel desde 2008, cuando se adoptó 

como principal instrumento de 

política monetaria, y luego de 12 alzas 

consecutivas con las que ha buscado 

frenar la inflación en el país y seguir el 

ciclo de incrementos que han tenido 

las economías más grandes del mundo, 

en particular el de la Reserva Federal de 

Estados Unidos (Fed). El organismo 

elevó la referencia en 0.75 puntos 

porcentuales, siendo la cuarta ocasión 

consecutiva en que se decide por un 

incremento de tal magnitud. Con ello la 

tasa pasó de 9.25 a 10%… El 21 de 

octubre, con el voto de 271 

legisladores de Morena y sus aliados y 

201 en contra de PRI, PAN, PRD y 

MC, la Cámara de Diputados aprobó 

la madrugada la Ley de Ingresos de la 

Federación 2023, que considera 

recursos por casi 8.3 billones de pesos. 

El 25, sin cambios, con el voto de 

Morena y sus aliados, el Senado 

aprobó la minuta por la que se expide 

la Ley de Ingresos de la Federación y 

la Ley Federal de Derechos para 2023, 

entre críticas de la oposición por las 

celeridad y prisas para avalar ese 

paquete económico y por el 

endeudamiento aprobado al gobierno 

federal. La Ley de Ingresos de la 

Federación, que establece ingresos 

públicos por 8.3 billones de pesos (bdp), 

con una estimación de crecimiento de 3% 

para el PIB, y no contempla la creación de 

nuevos impuestos, ni aumentos a los 

vigentes. 

El 11 de noviembre, la Cámara de 

Diputados aprobó en lo particular el 

Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2023, que cuenta 

con casi 8.3 billones de pesos, y de las 

2 mil 268 reservas presentadas, 

Morena y sus aliados sólo aprobaron 4, 

una para crear un fondo de mil millones 

de pesos destinado a equipamiento y 

capacitación policiaca estatal y 

municipal… 

El 28, en Hermosillo, Sonora, el 

Gobierno de México se comprometió 

con su principal socio comercial, 

Estados Unidos, a acelerar la 

generación de energías limpias y 

reducir las emisiones contaminantes 

para disminuir el calentamiento global 

y alcanzar juntos, en 2025, una 

economía sostenible con el mínimo 

posible de combustibles fósiles… El 17 

de octubre, en el contexto del Día 

Mundial de la Alimentación, la 

representante de la Organización de 

Naciones Unidas para la Alimentación 

y la Agricultura (FAO) en el país, 

Lina Pohl Alfaro, señaló que en plena 

pandemia México sacó a 1.4 millones 

de personas de la subalimentación y 

mantuvo el abasto de alimentos a la 

población, con lo cual, la crisis 

sanitaria no se convirtió en 

alimentaria. De acuerdo con el informe 

más reciente de la FAO sobre Seguridad 

Alimentaria y Nutricional, en 2018 

México tenía 7.2% de su población 

subalimentada y para 2021 disminuyó a 

6.1%, lo cual no es una tarea fácil y 

ninguna de las naciones de América 

Latina y el Caribe lo ha logrado tan bien 

como este país… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, según el 

reporte preliminar del Secretariado 

Ejecutivo del del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública de acuerdo con 

datos del gabinete de seguridad 

federal, octubre cerró con 2 mil 481 

homicidios dolosos, lo que lo ubica 

como el mes más violento en lo que va 

de 2022. Tan solo el 31 de octubre en el 

país se contabilizaron 92 asesinatos. 

Hasta la fecha, el mes más violento en lo 

que va de 2022 había sido mayo, con un 

total de 2 mil 472 homicidios dolosos, 

un promedio diario de 79.7. El promedio 

de octubre terminó en 80.0. El 9 de 

noviembre, se dijo que la estrategia de 

seguridad del Gobierno Federal 

de “Abrazos, no balazos” no ha logrado 

dar resultados positivos, pese a las 

buenas intenciones del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, y 

muestra de ello es que en la primera 

semana de noviembre de 2022 se 

registraron hasta el día 8, un total 

de 593 homicidios, el equivalente a 74 

asesinatos por día. Esto, de acuerdo con 

información de la Secretaría de Seguridad 

y Protección Ciudadana (SSPC), Por otra 

parte, y de acuerdo con el reporte "MX: 

La Guerra en Números", de T-

ResearchMX, que apoya sus cifra en 

datos proporcionados por la SSC 

Federal, desde que inició la 

administración del presidente López 

Obrador el 1 de diciembre de 2018 

hasta el 8 de noviembre de este 2022, se 

han registrado 138 mil 650 homicidios 

dolosos en el país… 
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Resulta que el 24 de octubre, un 

juzgado de distrito en Guanajuato 

concedió la suspensión definitiva en 

un juicio de amparo contra el decreto 

que otorga el control de la Guardia 

Nacional (GN) a la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), mientras 

que la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) admitió a trámite un 

recurso de senadores de oposición 

contra el mismo ordenamiento. Ambas 

vías legales conducen a que sea la SCJN 

la que decida finalmente sobre el 

asunto… Y el 8 de noviembre, con el 

voto aprobatorio de 20 congresos, la 

Cámara de Diputados emitió la 

declaratoria de reforma al artículo 

quinto transitorio del artículo 29 

constitucional, que amplía hasta 2028 

la participación de militares en la 

Guardia Nacional para tareas de 

seguridad pública. La declaratoria, que 

se envió al Senado, dio cuenta del voto 

de los congresos de Baja California Sur, 

Campeche, Coahuila, Colima, Chiapas, 

Hidalgo, México, Michoacán, Nayarit, 

Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis 

Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, 

Tamaulipas, Veracruz y de la Ciudad de 

México. Para el 9, el Senado emitió la 

declaratoria de aprobación de la 

reforma constitucional que amplía la 

presencia de las fuerzas armadas en 

tareas de seguridad pública hasta 2028 

y la envió al Diario Oficial de la 

Federación para su publicación… El 26, 

en torno a la polémica entre la 

gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores, y el senador Ricardo 

Monreal (ambos de Morena), el 

presidente López Obrador llamó a la 

unidad y a no caer en agravios e 

insultos. Sin embargo, Sansores sigue 

beligerante contra Monreal. El mismo 

día, en clara alusión a la jefa de 

gobierno, Claudia Sheinbaum, así como 

a los secretarios de Gobernación y 

Relaciones Exteriores, Adán Augusto 

López y Marcelo Ebrard, el 

coordinador de Morena en el Senado, 

Ricardo Monreal, acusó que desde las 

oficinas de “la aspirante y los 

aspirantes” a la candidatura 

presidencial se patrocina y tolera los 

ataques y la ‘guerra sucia’ en su contra 

para “eliminarlo a la mala” del proceso 

para suceder a Andrés Manuel López 

Obrador en la Presidencia de la República. 

Y el 10 de noviembre, un total de 87 de 

127 senadores “cobijaron” a Ricardo 

Monreal, coordinador de Morena y lo 

defendieron de los ataques y “guerra 

sucia” que emprendió Layda Sansores. 

En un comunicado, firmado por 38 

senadores de Morena, 13 del PAN, 12 del 

PRI, 12 de Movimiento Ciudadano, 5 del 

Partido Verde, 3 del PRD y 4 del Grupo 

Plural, expresaron su “más enérgico” 

rechazo. “No aceptamos agresiones contra 

ninguno de los 127 senadores de la 

República que representamos a la 

pluralidad de la nación”…  

Y el 18 de octubre, en sesión solemne y 

en ausencia de integrantes del 

gobierno federal, el Senado entregó la 

medalla Belisario Domínguez 2020, 

que fue concedida hace 2 años a 

médicos, enfermeras, paramédicos y 

en general al personal sanitario que 

combatió durante la pandemia de 

covid-19, pero que nadie de este 

gremio recibió, por un desacuerdo 

entre partidos… Mientras, el 26 de 

octubre, en Mexicali, Baja California, 

Guillermo Julián N, responsable 

material del asesinato de la periodista 

Lourdes Maldonado, cometido el 23 

de enero pasado, recibió una sentencia 

de 24 años de prisión de una juez del 

Poder Judicial del estado. El 1 de 

noviembre, en el Índice de Impunidad 

Global 2022 que elabora el Comité 

para la Protección de Periodistas 

(CPJ), con base en el número de 

asesinatos de comunicadores que no 

han sido resueltos, México se mantiene 

en el sexto lugar, al sumar 28 casos en 

los pasados 10 años. El CPJ advierte 

que de hecho el país registra el número 

más alto de asesinatos en la impunidad, 

pero se coloca detrás de Somalia (19), 

Siria (16), Sudán del Sur (5), Afganistán 

(17) e Irak (17) porque el índice se 

calcula según el porcentaje de población 

de cada país. El CPJ resalta que México 

es el país más peligroso para periodistas 

del hemisferio occidental y enfatiza que 

la red compleja de violencia 

generalizada a menudo dificulta afirmar 

con certeza si la muerte de la persona se 

debe al trabajo que realiza. Expone que 

según sus reportes, por lo menos 13 

comunicadores fueron asesinados en 

México en los primeros 9 meses de 

2022, el número más alto que el CPJ 

jamás ha documentado para dicho país 

en un solo año. Aclara que tiene 

información de que tres periodistas 

fueron ultimados en represalia directa a 

su labor y habían sido amenazados…. 

Respecto al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), 

continúa con los trabajos para su 

reforzamiento de cara a los procesos 

electorales de 2023 y a la batalla 

legislativa por el Instituto Nacional 

Electoral (INE)… En referencia al 

Partido Acción Nacional (PAN), el 12 

de noviembre, en su 25 Asamblea 

Nacional Ordinaria, ante 3 mil 

participantes, de los que fueron 

ratificados 300 integrantes del 

Consejo Nacional y la Comisión 

Permanente, la dirigencia panista 

colocó sobre la mesa la tarea de 

incrementar su base de afiliados, 

enarbolar las causas de las mujeres y 

los jóvenes y hacer suyas las causas y 

demandas de la sociedad civil. Sobre 

la definición de una alianza electoral 

con los partidos Revolucionario 

Institucional y de la Revolución 

Democrática, el líder nacional, Marko 

Cortés, adujo que el panismo cumplió 

con la coalición Va por México y ahora 

esperará el sentido del voto de sus 

aliados en el debate de la reforma 

electoral… Respecto al Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), el 

17 de octubre, con sus Diálogos por 

México, el PRI mostró músculo 

electoral al presentar a 2 de sus 

aspirantes a la candidatura 

presidencial en 2024: Alejandro 

Murat Hinojosa y Beatriz Paredes 

Rangel. El presidente priísta Alejandro 

Moreno Cárdenas abrió por completo la 

convocatoria a una alianza amplia para 

ganar el Congreso y un gobierno de 

coalición entre su partido, el PAN, 

Movimiento Ciudadano y el PRD. 

Asistieron los ex líderes nacionales del 

PRI Manlio Fabio Beltrones Rivera 

(quien acudió como invitado por 

Paredes), José Antonio González 

Fernández, Pedro Joaquín Coldwell y 

Beatriz Paredes Rangel, así como la 

secretaria general del Comité Ejecutivo  



El Activista Regional 260                                                                    57                                                                              Noviembre de 2022 

 

……..Nacional, Carolina Viggiano, 

Sergio García Ramírez y María Esther 

Sherman, entre otros. El evento 

continuará este martes con la presencia 

de Miguel Ángel Riquelme, Enrique 

Villegas, Claudia Ruiz Massieu y 

Enrique de la Madrid. Por cierto, el ¨PRI 

en el Estado de México inició la 

operación cicatriz luego de que en días 

pasados eligió a Alejandra Del Moral, 

como su Coordinadora por la Defensa 

del Estado de México, rumbo a los 

comicios por la renovación de la 

gubernatura y llamó a la unidad de los 

otros aspirantes pues recordó que el 

futuro del país y del tricolor pasa por esa 

entidad. Anunció que se buscará construir 

una coalición política con el Partido 

Acción Nacional (PAN) y el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), así como 

con las organizaciones de la sociedad civil 

y la ciudadanía en general para construir 

una alianza poderosa que enfrente a 

Morena el próximo año en esta entidad… 

En relación al Partido de la 

Revolución Democrática (PRD)… 

El 29 de octubre, en Belem Pitahaya, 

Sonora, en el calendario de los pueblos 

yaquis este día quedará fijado como 

una jornada histórica. Casi 82 años 

después por fin se hará realidad la 

justicia revolucionaria que en su 

momento promovió el general Lázaro 

Cárdenas mediante un decreto que 

nunca se cumplió. Visiblemente 

satisfecho, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador firmó el 

decreto de restitución de 29 mil 241 

hectáreas, como forma de hacer 

justicia a los pueblos yaquis. Es un 

homenaje a todos los que perdieron la 

vida en la lucha. Se trata de la parte 

medular del Plan de Justicia para este 

pueblo originario, abandonado 

ancestralmente, desde el porfiriato hasta 

el gobierno de Ernesto Zedillo, que en 

plena era neoliberal asestó el último 

despojo a los yaquis… El 9 de 

noviembre, Elena Chávez, autora 

de “El Rey del Cash”, denunció censura 

hacia su libro, que busca revelar cómo 

el presidente, Andrés Manuel López 

Obrador, construyó una red de 

financiamiento con dinero efectivo para 

su campaña rumbo a su triunfo 

electoral de 2018. La también 

periodista, que colaboró con López 

Obrador mientras fue jefe de gobierno 

de la capital mexicana (2000-2005), 

reveló que prepara una segunda 

parte que dejará de lado el testimonio 

para dar pie a pruebas 

documentales que den cuenta de la 

misma red de corrupción que ha 

denunciado. “Lo más importante es que el 

libro no ha sido desmentido, ni el propio 

presidente ha dicho que es mentira lo que 

hay en este libro, han guardado silencio 

porque saben que lo que hay en esas 

páginas es la verdad y no pueden 

desmentirlo”, aseguró Chávez en rueda de 

prensa… En asuntos educativos:… El 

22 de octubre, los alumnos que 

forman parte de la Asamblea 

Interuniversitaria acusaron que, a 

raíz de las recientes movilizaciones de 

protesta en la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) –en 

particular, por la agresión sexual 

denunciada por una joven del CCH 

Sur–, se han incrementado la 

represión y criminalización contra los 

estudiantes organizados. Este día, en 

la Escuela Superior de Economía del 

IPN, acordaron fortalecer los trabajos 

de preparación del paro nacional del 

sector educativo, el 14 de noviembre. 

De acuerdo con asistentes al encuentro –

al cual acudieron delegados de 23 

colegios de la UNAM, el IPN y la 

Universidad Autónoma Metropolitana, 

además de la Escuela Nacional de 

Antropología e Historia–, las acciones de 

protesta van a continuar porque en estos 

días se ha recrudecido la represión hacia 

los colectivos de alumnos… 

El 24, salió del CCH Sur un robusto 

contingente de jóvenes, quienes 

principalmente exigen justicia por una 

denuncia de violencia sexual en el 

plantel. Caminaron 3 kilómetros y 

medio hacia Ciudad Universitaria, 

vestían de negro con capuchas o 

paliacates que cubrían sus rostros. La 

manifestación se instaló frente a la 

puerta principal de la rectoría –que 

para entonces ya se encontraba 

cerrada–, corearon consignas y al 

mismo tiempo otras brigadas la 

emprendieron contra el inmueble: tres 

mujeres treparon a la marquesina de 

la puerta y una de ellas garabateó con 

pintura en aerosol negro la base del 

mural El derecho a la cultura de David 

Alfaro Siqueiros. Desbordada en el 

paroxismo, una joven gritó: ¡bajen la 

bandera!, y una brigada cumplió. Se 

encargó del lábaro. Los inconformes 

extendieron el lienzo monumental y le 

prendieron fuego entre expresiones de 

júbilo y brincos. El 27, representantes 

de la Unión de Padres y Madres del 

CCH Sur acudieron ante diversas 

instancias de la UNAM para solicitar 

que emprendan acciones que 

garanticen la seguridad de los 

alumnos. El 31, con la solución a sus 

pliegos petitorios, los alumnos de la 

Facultad de Medicina y la Facultad de 

Estudios Superiores (FES) Aragón de 

la UNAM dieron por terminados los 

paros de actividades y el 1 de noviembre 

regresaron a clases… El 26, la madre 

del fallecido activista Carlos Sinhué 

Cuevas Mejía, acompañada de 

estudiantes y miembros de 

movimientos sociales, realizó una 

marcha en Ciudad Universitaria para 

exigir justicia por el caso de su hijo, 

quien fue asesinado hace 11 años en 

circunstancias que no han sido 

esclarecidas. Luego de una caminata 

iniciada en la Facultad de Filosofía y 

Letras de la UNAM y recorrió diversas 

zonas del campus, los manifestantes 

llevaron a cabo un mitin y conferencia 

de prensa frente a las puertas de la torre 

de Rectoría, donde colocaron fotos de 

Carlos Sinhué y gritaron consignas para 

demandar castigo a sus agresores… El 

26 de octubre, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador respaldó la 

gestión del director del Instituto 

Politécnico Nacional (IPN), Arturo 

Reyes Sandoval, ante la situación que 

enfrenta actualmente la institución 

caracterizada por las movilizaciones 

estudiantiles de protesta. Es un buen 

hombre, es un buen científico y es un  
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…….hombre íntegro, de familia 

politécnica, sus padres ahí han trabajado, 

han dado clases, de ahí surgió él, y yo 

creo que es muy bueno como director. 

Dijo que instruirá a la secretaria de 

Educación Pública, Leticia Ramírez, 

que, junto con Reyes Sandoval encuentre 

una salida mediante el diálogo con la 

comunidad para resolver los problemas 

que existen y se actúe con rectitud, sin 

protección a nadie, que no haya 

impunidad. Ya esto es distinto, ya el que 

comete un delito tiene que ser juzgado… 

El normalismo rural enfrenta un 

momento crítico, aseguraron el 20 de 

octubre, alumnas normalistas rurales, 

pues los gobiernos federal y 

estatal impulsan un plan de 

desmantelamiento de nuestras 

escuelas. Señalaron que en la Escuela 

Normal Rural Carmen Serdán de 

Teteles, Puebla, vivimos un ataque 

sistemático contra nuestra 

organización interna y la subsistencia 

del internado, pues el cuerpo directivo, 

que encabeza Antonio García Ordoñez, 

fomenta la inscripción de alumnas 

externas, es decir, que no forman parte 

del internado, además de que rechaza 

cualquier rendición de cuentas sobre los 

fondos públicos destinados al plantel. 

Este día, integrantes del Comité 

Estudiantil Ernesto Che Guevara de 

la normal rural Benito Juárez, 

ubicada en el municipio de Panotla, 

Tlaxcala, y alumnos de la normal de 

Ayotzinapa que apoyan su 

movimiento se enfrentaron con 

elementos de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana (SCC) estatal, 

quienes les arrojaron gas lacrimógeno, 

causando lesiones a varios jóvenes. El 

21, integrantes de la Federación de 

Estudiantes Campesinos Socialistas de 

México (FECSM), que agrupa a las 16 

escuelas normales rurales del país, 

denunciaron que una alumna de la 

Escuela Normal Rural de Panotla, 

Tlaxcala, identificada como Beatriz N, 

se encuentra con muerte cerebral y 

con asistencia respiratoria mecánica, 

tras recibir gases lacrimógenos y golpes 

con macanas. Y el 23, Beatriz, la 

alumna de la normal rural Benito 

Juárez de Panotla, falleció en el 

hospital general de subzona (HGSZ) 

número 1 del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS), en la capital del 

estado. En tanto, el gobierno del estado, 

encabezado por la morenista Lorena 

Cuéllar Cisneros, acordó con el Comité 

Estudiantil Ernesto Che Guevara la 

instalación de una mesa de trabajo para 

esclarecer los hechos del 20 de octubre, 

a efecto de dar a conocer a la opinión 

pública lo que aconteció ese día.  El 24, 

el Comité Estudiantil 

Ernesto Che Guevara de la normal 

rural Benito Juárez de Panotla y las 

autoridades estatales, encabezadas por 

la gobernadora morenista Lorena 

Cuéllar, retomaron la mesa de 

negociaciones en torno al pliego 

petitorio de las alumnas, a fin de 

solucionar el conflicto que se inició 

hace un mes y que ya cobró la vida de 

la joven Beatriz Rojas Pérez. Las 

normalistas se sumaron a una petición 

que hicieron organizaciones sociales 

como el Frente Democrático Magisterial 

para que sean destituidos de sus cargos 

los titulares de la Secretaría de 

Educación Pública del Estado (SEPE), 

Homero Meneses Hernández, y de la 

Secretaría de Gobierno, Sergio González 

Hernández, por la represión de que 

fueron objeto. Exigieron a la 

administración estatal una investigación 

pertinente e imparcial sobre la agresión 

que elementos de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana (SSC) cometieron 

contra las alumnas el pasado 20 de 

octubre, y sostuvieron que se trató de 

un ataque directo de las fuerzas 

policiacas. Exigieron parar la represión 

en su contra y que se repare el daño a la 

familia de Beatriz Rojas y de otros siete 

compañeros que resultaron lesionados 

durante la operación policiaca. 

Autoridades de la Secretaría de 

Educación de Tlaxcala presentaron el 

31, a las alumnas de la normal rural 

Benito Juárez de Panotla al nuevo 

cuadro directivo del plantel, una de 

las principales demandas del comité 

estudiantil, por lo que el 3 de 

noviembre se reanudaron las clases… 

El 23, asociaciones de graduados 

normalistas rurales y el Frente 

Nacional de Egresados Normalistas 

Rurales (Fnenr), señalaron que las 

escuelas normales rurales deben 

centralizarse administrativamente 

para asegurar que los recursos 

financieros sean equitativos y no 

dependan de gobiernos estatales, que 

en lugar de atender las necesidades de 

los estudiantes más pobres del país 

buscan desprestigiarlas y 

desaparecerlas. Recordaron que en 

1969 se cerraron 14 de las 29 normales 

rurales; en 2003 Mactumatzá perdió su 

sistema de internado, en El Mexe, 

Hidalgo, también, y cuatro años después 

egresó su última generación. Además, 43 

estudiantes de Ayotzinapa fueron 

desaparecidos en 2014; en 2017 hubo 

tratamiento judicial y policiaco en contra 

de estudiantes normalistas rurales de 

Cañada Honda, Aguascalientes; 

Tiripetío, Michoacán y Panotla, 

Tlaxcala. Por si fuera poco, en 2021 

fueron recluidos en el penal de El Amate 

93 estudiantes normalistas rurales de 

Mactumatzá, Chiapas, acusados de 

motín, pero ellos lo que pedían era un 

examen de nuevo ingreso presencial y no 

en línea, y se reprimió a estudiantes en 

Oaxaca, además de que fallecieron dos 

normalistas rurales de Teteles, Puebla… 

El 6 de noviembre, estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Mactumactzá, 

con sede en Tuxtla Gutiérrez, 

exigieron transparencia y legalidad en 

el proceso de asignación de plazas del 

ciclo escolar 2022-2023. En un 

comunicado, demandaron a las 

autoridades educativas una mesa de 

diálogo con carácter resolutivo…  

En materia laboral:… 

El 28 de octubre, maestros de la 

Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación 

(CNTE) se manifestaron ante el 

Senado, la Secretaría de Gobernación 

(SG) y el Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) 

para demandar al gobierno federal 

que se “instale una mesa de diálogo 

resolutiva; que no se siga dando largas a 

la solución de cientos de profesores 

cesados y de miles que aún esperan su 

plaza base o su ascenso, y que no se 

legitime la llegada de 

dirigencias charras a las secciones 

sindicales del país”. El 27 de octubre, 

con 486 votos en favor y una 

abstención, la Cámara de Diputados 

aprobó reformas a la Ley del Seguro  
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…….Social para que las personas 

trabajadoras del hogar tengan IMSS y 

los 5 seguros que dicha legislación 

establece, como retiro, cesantía en 

edad avanzada y vejez. El documento, 

que pasa al Ejecutivo para su 

publicación, establece que los 

empleadores deberán inscribir en el 

Seguro Social a los trabajadores desde el 

inicio de la relación laboral, retener la 

cuota obrera correspondiente y pagar las 

cuotas ante el instituto… El 1 de 

noviembre, se informó que una vez 

más, un sindicato independiente puso 

fin a más de 2 décadas de dominio que 

tuvo la Confederación de 

Trabajadores de México (CTM) en la 

empresa de origen estadounidense 

3M, con sede en San Luis Potosí: la 

Liga Sindical Obrera Mexicana 

(LSOM) obtuvo la representatividad 

sindical, que le permitirá negociar un 

nuevo contrato colectivo (CCT)… En 

demanda de que se les asignen 3 mil 

100 millones de pesos para atender el 

rezago en basificación y homologación 

salarial, docentes de 4 subsistemas de 

nivel medio superior bloquearon, el 7 

de noviembre, totalmente la Cámara 

de Diputados, en víspera de la 

discusión del Presupuesto de Egresos 

de la Federación (PEF) para 2023. 

Integrantes del Sindicato Único de 

Trabajadores Docentes del Conalep, 

la Federación Nacional de Sindicatos 

de Cecyte, el Frente Único Nacional de 

Trabajadores de Telebachilleratos 

Comunitarios y la Federación de 

Sindicatos Unidos de Colegios de 

Bachilleres, entre otros, encabezaron 

una manifestación en la puerta principal 

de la sede legislativa. El 8, luego de 

manifestarse por segundo día 

consecutivo, docentes de distintos 

subsistemas de nivel medio superior 

llegaron a un acuerdo con diputados 

federales respecto de su demanda de 

reasignación de 3 mil 100 millones de 

pesos para atender el rezago de décadas 

en basificaciones y homologación 

salarial… El 11 de noviembre, 

miembros del Sindicato Mexicano de 

Electricistas (SME), encabezados por 

su dirigente Martín Esparza, 

derribaron vallas que rodean Palacio 

Nacional y en la fachada colgaron 

cartulinas en las que demandan su 

reinserción laboral a la Comisión 

Federal de Electricidad, la reafiliación 

de sus agremiados al seguro social y 

respeto a la autonomía sindical. 

Además, pidieron una audiencia con el 

presidente López Obrador, quien está de 

gira. Acusaron que no han sido recibidos 

ni tenido interlocución con el gobierno, 

pese a ser los titulares de la toma de nota 

como representantes legítimos del 

sindicato. En cambio, dijeron, han tenido 

interlocución con otro grupo disidente. 

Entregaron un documento en Atención 

Ciudadana de la Presidencia donde 

exponen sus demandas y explican que en 

2020 su dirigente fue relecto en el cargo 

cinco años más… El 11 de noviembre, 

la Asociación Sindical de Sobrecargos 

de Aviación de México (ASSA) eligió a 

Ada Salazar como su nueva secretaria 

general para el periodo 2023-2026. En 

comicios para el cargo obtuvo mil 814 

votos frente a los mil dos del anterior 

líder gremial, Ricardo del Valle 

Solares, quien en un comunicado señaló 

que una vez más, la democracia ha 

hablado a través de la voz de las urnas… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos la noche del 26 de 

septiembre de 2014 en calles de la 

ciudad de Iguala, El 17 de octubre, 

organizaciones no gubernamentales 

estatales, nacionales e internacionales 

demandaron garantías para que 

Vidulfo Rosales, Abel Barrera, Marco 

Antonio Suástegui Muñoz y Rogelio 

Téliz García continúen con su labor de 

defensores de derechos humanos, ante 

las versiones que intentan 

desacreditarla. Los 3 primeros son 

integrantes del Centro de Derechos 

Humanos de La Montaña 

Tlachinollan y el cuarto, dirigente del 

Consejo de Ejido y Comunidades 

Opositores a la Presa La Parota, 

organización campesina que defiende 

la tierra y el agua contra las empresas 

extractivas. Entre las organizaciones 

que firmaron el comunicado está la 

Asociación de Familiares de Detenidos 

Desaparecidos y Víctimas de 

Violaciones a los Derechos Humanos en 

México, la Red Nacional de Organismos 

Civiles de Derechos Humanos Todos los 

Derechos para Todas y Todos, el Centro 

de Derechos Humanos Fray Bartolomé 

de Las Casas y la Brigada Humanitaria 

de Paz Marabunta. El 24, los familiares 

de los normalistas desaparecidos de 

Ayotzinapa se reunieron con el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, ante quien manifestaron 

inquietudes respecto de las 

indagatorias. En particular, demandaron 

explicación por el desistimiento de 21 

órdenes de aprehensión contra presuntos 

involucrados en los crímenes, la mayoría 

de ellos militares; manifestaron su 

desconcierto por no haber sido 

consultados para el nombramiento de 

Rosendo Gómez Piedra como fiscal para 

el caso, pues consideran que no cuenta 

con el perfil para el cargo, así como un 

reporte de la continuidad de las 

indagatorias. Los asistentes al encuentro 

señalaron que el mandatario refrendó su 

compromiso de que no habrá impunidad. 

El 26, durante la marcha en el 

contexto del mes número 97 de la 

desaparición de los normalistas, los 

padres de los 43 jóvenes informaron 

que darán un margen de tiempo al 

nuevo fiscal especial encargado del 

caso de sus hijos, Rosendo Gómez 

Piedra, para que demuestre si es 

capaz de retomar los avances de su 

antecesor, y en caso de que no dé 

resultados satisfactorios, presionarán 

para que sea sustituido”. Al término de 

la caminata, los padres de los estudiantes 

desaparecidos destacaron que sólo 

podrían aceptar el posible fallecimiento 

de sus hijos si se les brindan pruebas 

científicas irrefutables, pues mientras no 

sea así, continuarán exigiendo su 

presentación con vida. El mismo día, el 

presidente López Obrador aseveró 

que si se cumplen todos los 

procedimientos legales, se podrían 

reactivar las 21 órdenes de 

aprehensión que fueron canceladas 

contra ex funcionarios y militares 

presuntamente implicados en los 

crímenes contra los normalistas de 

Ayotzinapa. Desde su perspectiva, el 

retiro de esas órdenes de captura –la 

mayoría contra elementos de las fuerzas 

armadas– se dio porque se quería 

dinamitar la indagatoria. El 27, el 

presidente López Obrador respaldó la 

gestión en el caso Ayotzinapa del 

subsecretario de Derechos Humanos, 

Alejandro Encinas, de quien dijo que 

ha enfrentado intereses creados 

asociados al viejo régimen. El 29, el ex 

secretario de Seguridad Pública de 

Guerrero (SSPG) y teniente en retiro, 
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………..Leonardo Octavio Vázquez 

Pérez fue detenido en Nayarit por 

elementos de la Fiscalía General de la 

República, por su implicación en la 

desaparición de los 43 normalistas de 

Ayotzinapa. Es señalado por el delito 

delincuencia organizada y por sus 

supuestos vínculos con la organización 

criminal Guerreros Unidos. 

El 31, el Grupo Interdisciplinario de 

Expertos Independientes 

(GIEI) evidenció una serie de 

inconsistencias e irregularidades en los 

presuntos mensajes de WhatsApp que 

presentó la comisión de la verdad entre 

integrantes del grupo criminal 

Guerreros Unidos que revelaban nueva 

información sobre la desaparición y 

destino de los 43 normalistas, por lo 

cual pidió una “investigación seria” 

para llegar a la verdad sobre lo sucedido 

en septiembre del 2014. Una vez que 

presentaron sus conclusiones sobre las 

capturas de WhatsApp en el informe 

preliminar de la COVAJ, el Grupo de 

expertos también informó que se retira del 

caso Ayotzinapa y propone un mecanismo 

de seguimiento con 2 de sus integrantes, 

pues consideran que el seguimiento de 

estas investigaciones no debería hacerse 

por personas ajenas al caso. Dos 

miembros del equipo, Ángela Buitrago y 

Carlos Beristain, continuarán la misión 

al menos por 2 meses más. Claudia Paz y 

Paz y Francisco Cox, se retirarán El GIEI 

a través de Claudia Paz y Paz también 

manifestó su extrañeza por que la Fiscalía 

General de la República (FGR) desistió de 

las órdenes de aprehensión en contra de 

varios de las 83 personas presuntamente 

involucradas en la desaparición de los 43 

estudiantes. El mismo día, los familiares 

de los 43 normalistas manifestaron su 

respaldo al GIEI de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) asignado al caso y exigieron al 

Gobierno federal rectificar y retomar 

“la senda de la justicia y la verdad”. Las 

recomendaciones de la última etapa del 

GIEI contienen 26 puntos. Entre otros, 

los siguientes: –Desclasificación y 

acceso a la información completa, que 

sigue siendo parcial. –Entrega del 

material original recogido en el Centro 

de Inteligencia Militar que estaba en el 

27 Batallón en Iguala. –Evaluar de 

manera compartida toda evidencia. –

Utilización de criterios que correspondan 

a imputación por responsabilidad por 

cadena de mano o atribución de 

responsabilidad similar. –Revisión del 

concepto de asociación criminal. –

Evidencia a funcionarios públicos que 

participen en una organización criminal. 

–Mantener el diálogo de autoridades al 

más alto nivel político con las víctimas 

El 1 de noviembre, el presidente 

López Obrador expresó su confianza 

en el trabajo de Alejandro Encinas, 

subsecretario de Derechos Humanos.  El 

4, el presidente López Obrador 

aseguró que hubo 

una rebelión de infiltrados en la 

Fiscalía General de la República 

(FGR) para evitar la aprehensión del 

ex procurador Jesús Murillo Karam y 

de otros funcionarios señalados de 

tener alguna responsabilidad en el 

caso Iguala… El 8, los 4 militares 

acusados de haber participado en la 

desaparición de los 43 normalistas 

presentaron una denuncia penal en 

contra de quien resulte 

responsable por falsificación de 

pruebas y exigieron la renuncia de 

Alejandro Encinas. Los abogados, 

defensores de los elementos castrenses, 

indicaron que la demanda señala la 

posible comisión de los delitos de 

falsificación de documentos, contra la 

administración de la justicia y falsedad 

en declaraciones. Vidulfo Rosales, 

abogado de los familiares de las 

víctimas, y el Centro de Derechos 

Humanos Miguel Agustín Pro Juárez 

(Centro Prodh), señalaron que la 

defensa de los 4 militares busca 

confundir las investigaciones al 

denunciar fabricación de pruebas por 

las capturas de pantalla de mensajes de 

WhatsApp que forman parte del informe 

de la Comisión para la Verdad y Acceso 

a la Justicia del Caso Ayotzinapa 

(Covaj). En respuesta, el 9, Alejandro 

Encinas, sostuvo que quienes lo 

acusan son parte de aquellos que 

perpetraron la desaparición de los 43 

normalistas… El Estado mexicano 

tardó 21 años en reconocer que le falló 

a la defensora de derechos humanos 

Digna Ochoa al no poder garantizar 

su seguridad e integridad personal ni 

su derecho a la justicia por las fallas 

en la investigación de su caso. En 

aquel momento, 2001, recién asumida 

la Presidencia por Vicente Fox y el 

gobierno del entonces Distrito Federal 

Andrés Manuel López Obrador, las 

autoridades investigadoras 

determinaron que la abogada 

veracruzana no fue asesinada, sino 

que había muerto por un suicidio 

simulado, resolución que los gobiernos 

capitalinos posteriores ratificaron en 3 

ocasiones. Pero este 20 de octubre, por 

la mañana, en Los Pinos, el subsecretario 

de Gobernación, Alejandro Encinas, dio 

cumplimiento a la sentencia de la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos 

(Coridh) que, en el punto relativo a la 

reparación del daño, ordena al Estado 

presentar una disculpa pública a la 

familia de la defensora, ultimada con un 

balazo en la cabeza en su despacho el 19 

de octubre de 2001… Por otra parte, el 

26 de octubre, después de casi 3 horas 

de reunión en Palacio Nacional entre 

el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y dirigentes del Frente de 

Pueblos en Defensa de la Tierra 

(FPDT), de San Salvador Atenco, se 

acordaron acciones que coordinará la 

Secretaría del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales en la región de 

Texcoco donde se pretendía 

desarrollar el aeropuerto. Entre las 

acciones, se acercaron posturas sobre 

el futuro del proyecto ambiental que el 

gobierno federal tiene previsto en esa 

zona. Se conoció que uno de los ejes de 

las pláticas fue la restitución de mil 200 

parcelas a los integrantes de dicho frente 

que fueron expropiadas a consecuencia 

del proyecto aeroportuario suspendido al 

inicio de la actual administración… Y el 

26 de octubre, Quintana Roo se 

convirtió en el estado 11 del país en 

despenalizar el aborto hasta la semana 

12 de gestación, luego de que en sesión 

ordinaria, los integrantes de la 17 

Legislatura aprobaron reformas al 

Código Penal de la entidad. La decisión 

fue celebrada por colectivos feministas. 

Con 19 votos a favor y tres en contra, la 

legislatura estatal avaló en lo general y 

lo particular reformas al Código Penal en 

materia de derechos sexuales y  
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reproductivos de la mujer, mediante las 

cuales se considerará aborto la 

terminación del embarazo antes de la 

decimasegunda semana de gestación. El 

mismo día, con Tamaulipas y 

Guerrero sumaron ya las 32 entidades 

del país donde los matrimonios 

igualitarios son legales, luego de que el 

Congreso tamaulipeco avaló con 23 

votos a favor, 12 en contra y una 

abstención las uniones entre personas del 

mismo sexo… Al cumplir 14 años de 

buscar a sus 4 hijos desaparecidos, el 2 

de noviembre pasado, María Herrera 

Magdaleno presentó ante la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) una denuncia contra el Estado 

mexicano, por la falta de investigación 

y búsqueda diligente por parte de las 

instituciones, y las violaciones a sus 

garantías y las de su familia. Doña 

María es madre de ocho hijos, pero Raúl 

y Jesús Salvador Trujillo Herrera 

desaparecieron en agosto de 2008 en 

Guerrero, mientras que Gustavo y Luis 

Armando fueron vistos por última vez en 

2010 en Veracruz. En todos los casos 

hubo participación de autoridades con el 

crimen organizado, al menos por 

aquiescencia. La petición individual 

interpuesta ante la CIDH, en 

Washington, es acompañada por el 

Centro de Derechos Humanos Miguel 

Agustín Pro Juárez… El 6, se informó 

que de acuerdo con la versión pública 

del Registro Nacional de Personas 

Desaparecidas y No Localizadas, 

desde 1964 a la fecha han sido 

halladas 158 mil personas que su 

momento fueron reportadas como 

desaparecidas; de ellas, a 10 mil 952 

las encontraron sin vida en distintas 

partes del país. A la vez, la cifra de 

personas que en este momento están 

reportadas como desaparecidas en 

México asciende ya a 107 mil 201; es 

decir, 7 mil más que en mayo pasado, 

cuando se superó el umbral de 100 mil. 

En tanto, sobre el registro de personas 

que fueron localizadas, pero sin vida, las 

cifras oficiales muestran que entre 2018 

y 2022 se reportó la localización de los 

cuerpos de 4 mil 551 personas, es decir, 

representa 41% de todas las personas 

ubicadas sin vida y que en su momento 

se reportó su desaparición. Los reportes 

de personas desaparecidas y no 

localizadas apuntan a que una de cada 

cuatro personas son mujeres. En cambio, 

entre las personas localizadas sin vida, 

14% son mujeres y 84% hombres. En el 

caso de los varones ubicados sin vida, la 

mayor cantidad de reportes son de 

quienes tenían entre 20 y 29 años de 

edad, mientras en el de las mujeres la 

mayor incidencia es entre 15 y 29 

años… 

El 3 de noviembre, familiares y 

amigos de personas desaparecidas 

marcharon del Zócalo capitalino a la 

avenida Insurgentes, donde se 

encuentra un monumento alusivo al 

tema, para exigir a las autoridades 

que agilicen las investigaciones para 

localizar a sus seres queridos… El 10 de 

noviembre, la delegación de la Unión 

Europea en México y las embajadas 

de Noruega y Suiza condenaron el 

asesinato de la defensora de derechos 

humanos María Carmela Vázquez, 

ocurrido en Abasolo, Guanajuato, la 

noche del 6 de noviembre. Vázquez 

era madre de Osmar Zúñiga Vázquez, 

desaparecido desde junio, a quien 

buscaba con el colectivo Personas 

Desaparecidas de Pénjamo… Por otra 

parte, el 4 de noviembre, tras una 

reunión, finalmente la Fiscalía 

General de la República (FGR), las 

secretarías de Gobernación (SG) y de 

la Defensa Nacional (Sedena), así 

como la Comisión Nacional de 

Búsqueda (CNB), junto con familiares 

y sus representantes, conformaron la 

Comisión Especial de Búsqueda para 

lograr la localización de Gabriel Cruz 

Sánchez y Edmundo Reyes Amaya, 

militantes del Ejército Popular 

Revolucionario (EPR), quienes 

desaparecieron en Oaxaca a manos de 

militares y policías estatales en mayo 

de 2007. Con ello se cumple con uno de 

los puntos establecidos en la sentencia 

de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN). Esta comisión, en la que 

también participan la Policía Federal 

Ministerial y la Comisión Ejecutiva de 

Atención a Víctimas, tiene como 

mandato realizar un plan integral de 

búsqueda que permita llevar a cabo todas 

las diligencias que sean necesarias a fin 

de dar con el paradero de las víctimas y 

castigar a los responsables. Subrayaron 

que, tras este avance, lo que sigue es que 

la Sedena proporcione todo lo requerido 

para que se pueda citar a comparecer a 

elementos del Ejército que estuvieron en 

funciones en mayo de 2007 e informen 

sobre lo sucedido en el caso de la 

desaparición forzada… Luego de pedir 

por años una justa reparación del 

daño, habitantes de la comunidad de 

El Quemado, en Atoyac, Guerrero, 

firmaron el 10 de noviembre, un 

acuerdo con la Comisión Ejecutiva de 

Atención a Víctimas (CEAV) a fin de 

definir una ruta para indemnizar a las 

familias de víctimas por hechos que 

datan desde la llamada guerra sucia. 

En esa localidad, que hoy cuenta con 

menos de mil habitantes, militares 

detuvieron en 1972 a 92 personas, a 

quienes acusaron de integrar grupos 

guerrilleros vinculados con el maestro 

insurgente Lucio Cabañas, originario de 

ese municipio. La mayoría salió tiempo 

después con golpes y afectaciones a su 

salud física y mental, otros 

permanecieron presos por cuatro años, 

algunos murieron cuando permanecían 

detenidos y no se supo el paradero de 

una docena más, relató Saúl Martínez, 

vocero de los habitantes afectados en El 

Quemado…  

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

El 24 de octubre, se dio a conocer que, 

la Comisión de Venecia, órgano 

consultivo del Consejo de Europa, 

advirtió de riesgos inherentes a la 

reforma electoral promovida por el 

gobierno federal y Morena, por lo cual 

recomendó cautela y un amplio 

consenso para impulsarla. En la 

respuesta a la solicitud del Instituto 

Nacional Electoral (INE) de una 

opinión consultiva sobre las diversas 

iniciativas de reforma, aunque 

centrada en el proyecto 

gubernamental, la comisión indicó que 

todo sistema electoral es perfectible, 

pero cambiar un sistema que ha 

conseguido la confianza de las 

diferentes partes implicadas y porque 

las nuevas instancias de control no 

ofrecen garantías y, sobre todo, una 

administración electoral que ha 

funcionado bien, requiere especial 

cautela. Forman parte de la Comisión de 

Venecia no sólo los 46 países miembros 



El Activista Regional 260                                                                    62                                                                              Noviembre de 2022 

 

……del Consejo de Europa, sino también 

otros 15, entre los que está México, pero 

también Estados Unidos, Canadá, Brasil, 

Chile, Costa Rica, Perú, Corea del Sur, 

Israel, Marruecos y Túnez. Y para no 

variar, el 25, Andrés Manuel López 

Obrador, reprochó las críticas que el 

Consejo Europeo hizo respecto a su 

propuesta de reforma electoral: "Qué 

bueno que opinen los europeos eso, 

para que lo tomen en cuenta en el 

debate los legisladores, pero cuando nos 

hicieron los fraudes a nosotros, cuando 

nos robaron la presidencia, esos 

europeos callaron como momias, nunca 

dijeron nada", subrayó durante su 

conferencia matutina en Palacio Nacional, 

Otros puntos del documento que han 

provocado polémica es la eliminación de 

200 diputados, 32 senadores y la 

reducción presupuestal para los partidos 

políticos y la redefinición del concepto 

“propaganda” para permitir al Gobierno 

pronunciarse durante la temporada de 

elecciones, lo que se ha considerado 

favorecedor para el partido que esté en el 

poder. El 30 de octubre, el consejero 

presidente del INE, Lorenzo Córdova, 

afirmó que las reformas en materia 

político-electoral requieren un amplio 

consenso que impida mayoriteos y 

exclusiones, que de darse, van a ser 

inevitablemente la fuente de 

problemas que al día de hoy ya 

superamos…. Por su parte, el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), las 

confederaciones Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex) y de 

Cámaras Industriales (Concamin) y 

Nacional de la Industria de 

Transformación (Canacintra), así 

como otros organismos del sector 

privado expresaron su preocupación 

por la reforma electoral, pues 

consideraron que la iniciativa pone en 

riesgo al INE y al Tribunal Electoral. El 

1 de noviembre, se informó que más 

de la mitad de ciudadanos encuestados 

en septiembre pasado a petición del 

INE se manifestaron en favor de la 

reforma electoral, mientras 78% se 

mostró de acuerdo en que consejeros y 

magistrados sean elegidos mediante voto 

popular. Igualmente, 87% se pronunció 

por reducir diputaciones y senadurías, 

mientras 72 opina que los partidos 

políticos reciben mucho dinero. Estos 

puntos son parte de la iniciativa del 

cambio constitucional en la materia 

enviada en abril al Congreso por el 

Ejecutivo. La encuesta, revela que el 

51% de los mexicanos está de acuerdo 

en que se lleve a cabo una reforma en 

materia electoral como propone el 

Gobierno Federal. La encuesta telefónica 

fue elaborada por el INE entre 400 

personas y difundida en su portal de 

transparencia. Frente a la acusación de 

Morena de actuar con opacidad en la 

divulgación de una encuesta sobre la 

reforma electoral, el 2 de noviembre, 

el presidente del INE, Lorenzo 

Córdova, argumentó que la 

percepción ciudadana cambia con 

frecuencia y que el material fue 

publicado en el portal de 

transparencia del organismo. Un 

ejemplo claro, expuso, es que hace 2 

meses la confianza en el INE era de 

67%, hoy ha crecido a 73 según el 

último sondeo. Es algo normal que 

cambie la opinión pública cuando existe 

más información disponible. El mismo 

día, trascendió que Morena primero 

tendrá que negociar la reforma 

electoral con su aliado, el Partido del 

Trabajo (PT), el cual no está 

convencido de reducir el 

financiamiento público para las 

fuerzas políticas ni de la elección de 

diputados y senadores por listas 

estatales, entre otros puntos, pues ello 

podría redundar en su achicamiento y 

hasta en su posible desaparición. De 

hecho, la propuesta del PT sólo coincide 

con la del presidente López Obrador en 

que debe impulsarse el voto electrónico 

y la paridad de género en las 

candidaturas. Tanto AMLO como el PT 

presentaron sus iniciativas el mismo día 

–28 de abril–, de manera que entregó a la 

Cámara de Diputados la suya sin 

conocer con precisión los planteamientos 

que haría el Presidente. La iniciativa del 

PT conserva el requisito de 3% de la 

votación federal para mantener el 

registro como partido político, pero si 

eso no se logra, acota que podrá 

conservarse la membresía si se obtiene al 

menos 3% en la mitad más uno de los 

estados donde se haya desarrollado una 

elección concurrente. Como era de 

esperar, el 3, el presidente López 

Obrador criticó que el INE haya 

ocultado los resultados de una 

encuesta sobre la reforma electoral 

porque no favorecían su visión. El 

mismo día, Uuc-kib Espadas Ancona, 

consejero del INE, dijo que 

fue impertinente incluir en la encuesta 

sobre los alcances de una posible 

reforma electoral, elaborada a pedido 

del organismo, preguntas como la 

relativa a la elección por voto popular 

de consejeros y magistrados. Igual que 

algunos de sus colegas del INE, Espadas 

Ancona rechazó las acusaciones de 

Morena de que hubo un ocultamiento 

deliberado del estudio; dijo que el hecho 

de que este partido lo haya 

descubierto no significa la falta de 

disponibilidad del documento. 

Información pública del INE muestra 

que el Segundo levantamiento telefónico 

coyuntural. Iniciativa de reforma 

electoral y evaluación del Instituto 

Nacional Electoral” fue elaborado por la 

empresa BGC Ulises Betrán & Asoc. El 

4, el titular del Órgano Interno de 

Control (OIC) del INE, Jesús George, 

instó al consejero presidente de este 

organismo, Lorenzo Córdova, a 

elaborar un informe pormenorizado 

de las encuestas encargadas por el 

organismo para conocer, entre otros 

aspectos, si su contenido tiene 

validación colegiada. También lo 

llamó a actuar con serenidad, 

prudencia y autocrítica y a cuidar el 

organismo, porque al abordar y alentar 

ciertos temas, la institución no queda 

bien parada. Córdova agradeció los 

comentarios y admitió la pertinencia de 

elaborar un informe para aclarar lo que 

hoy está siendo utilizado por los 

detractores del instituto para tratar de 

lastimar a esta institución con claramente 

una intencionalidad política. El mismo 

día, el INE aseguró que el 

levantamiento telefónico realizado a 

pedido del organismo en septiembre 

pasado costó 48 mil pesos más el 

impuesto al valor agregado (IVA). 

Argumentó que es falso que la 

encuesta costó 445 mil pesos y que se 

haya ocultado. Por su parte, Lorenzo 

Córdova aseveró que el INE ejercerá 

su autonomía plenamente, no 

necesita de recomendaciones y mucho 

menos de interferencias 

inconstitucionales de otros organismos 

autónomos y consideró que si el país 

requiere una reforma, ésta debe 

aprobarse con el mayor consenso 

posible, sobre la base de que 

sea progresiva y no regresiva, que 

otorgue mayores derechos y no 

conculque los que ya tienen los 

ciudadanos. Dijo que él ejercerá 

plenamente la autonomía como 

consejero hasta el último día de su 

mandato en este encargo, el próximo 3 

de abril. Y continuando con la ofensiva 

antiINE, el 8, el presidente López 

Obrador volvió a criticar a quienes 

dicen defender al Instituto y a la  
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………democracia, pero se oponen a 

la reforma al sector que envió hace 

unos meses al Congreso de la Unión. 

La reforma, argumentó, pretende 

transformar la institución electoral, no 

desaparecerla, para evitar situaciones 

similares. Y para no variar, de manera 

comedida, el 9, la jefa de Gobierno de 

la Ciudad de México y los 21 

gobernadores de Morena expresaron 

su apoyo a la reforma electoral que 

impulsa el presidente López Obrador… 

El 26, la Comisión de Quejas y 

Denuncias del INE ordenó al PAN 

retirar los mensajes en los que alude a 

la contienda de 2024, y llamó a sus 

integrantes a conducirse dentro de los 

límites constitucionales… Y el 5 de 

noviembre, el magistrado presidente 

del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), 

Reyes Rodríguez Mondragón, advirtió 

que si hay reforma electoral, ésta debe 

ocurrir después de los comicios de 

2024 y evitar a toda costa que el 

sistema pierda independencia frente a 

intereses políticos, económicos o ante 

poderes fácticos. El 7, Lorenzo 

Córdova afirmó que México es un 

triste laboratorio de ataques contra 

los órganos electorales, y comparó las 

descalificaciones expresadas por el 

presidente López Obrador respecto a 

las autoridades electorales mexicanas 

con las majaderías del mandatario 

brasileño, Jair Bolsonaro, en contra del 

sistema comicial de su país. El 11, el 

magistrado presidente del TEPJF, 

Reyes Rodríguez Mondragón, afirmó 

que 60% de los ciudadanos consideran 

que la autoridad electoral en el país 

hace bien su trabajo y 83% opinan que 

el sistema electoral vigente funciona 

bien… El 26, la sala superior del 

TEPJF confirmó que el Sistema 

Público de Radiodifusión del Estado 

Mexicano y el Instituto Politécnico 

Nacional (IPN) vulneraron el 

principio de equidad e incurrieron en 

uso indebido de recursos púbicos por 

la transmisión íntegra de conferencias 

matutinas del presidente Andrés Manuel 

López Obrador. Con lo anterior se 

confirma el criterio de la sala 

especializada por la transmisión de las 

mañaneras del 5, 6, 7 y 11 de mayo de 

2021, en momentos en que había 

campañas en Nuevo León y San Luis 

Potosí… El 27, el TEPJF ratificó su 

resolución hacia los partidos políticos 

para que postulen al menos a una 

mujer en las contiendas a las 

gubernaturas de 2023, en los estados 

de México y Coahuila. Sin embargo, al 

mismo tiempo determinó modificar un 

acuerdo del INE con base en el cual el 

organismo había dictado lineamientos 

a los partidos para garantizar esa 

paridad de género y colocar a la 

candidata en una contienda 

competitiva, a partir de modificar sus 

documentos básicos a más tardar este 

mes… El 29, el Tribunal Electoral del 

Estado de México (TEEM) ordenó el 

retiro de publicaciones contra la ex 

secretaria de Educación Pública, 

Delfina Gómez, por ser elementos de 

violencia política en razón de género. 

Acorde con la queja de Morena, 

distintos políticos de oposición, entre 

ellos el dirigente del PAN, Marko 

Cortés, así como periodistas, se 

refirieron a la ex funcionaria –hoy 

virtual candidata morenista a la 

gubernatura mexiquense– 

como delincuente electoral y en otras 

publicaciones la señalaron como una 

persona con carrera política impulsada 

por el presidente López Obrador, para 

colocarla en la contienda por la 

gubernatura del estado de México, a 

renovarse el año próximo… El 29, se 

informó que el partido Movimiento 

Ciudadano presentó ante la Comisión 

de Quejas y Denuncias del INE una 

querella contra la jefa de Gobierno de 

la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, por presuntamente 

utilizar recursos públicos en su 

campaña y con ello violar la ley. La 

queja fue entregada el 28 al órgano 

electoral. Se dijo que algunas 

universidades del país están convocando 

a supuestas conferencias sobre 

urbanismo y políticas públicas que en 

realidad son proselitismo de 

Sheinbaum… El 28 de octubre, el INE 

dio inicio a los trabajos de 

preparación de las elecciones en el 

estado de México y Coahuila, a 

realizarse en junio del año entrante, 

para renovar las gubernaturas y, en la 

segunda entidad, también el Congreso 

local. El primer paso fue la instalación 

formal de los Consejos Locales, cuyos 

titulares destacaron, respectivamente, el 

objetivo de evitar hechos de violencia y 

la intervención indebida de gobiernos… 

El 17 de octubre, el dirigente nacional 

de la agrupación política 

nacional Unid@s por un Mejor País, 

Juan Hugo de la Rosa García, 

acompañado de militantes de esa 

organización y con el respaldo de 

Morena, presentó una denuncia ante 

el Instituto Nacional Electoral (INE), 

ya que personas identificadas con la 

derecha, con los intereses de grandes 

empresas que lucran con el esfuerzo y 

la pobreza de las mexicanas y 

mexicanos, pretendan adueñarse, 

ilegalmente, del trabajo realizado por 

miles de mexicanos, y utilizan para ello, 

un nombre registrado ante ese órgano 

constitucional, desde 2020. En días 

pasados, el empresario Claudio X 

González anunció el nuevo bloque 

opositor Unid@s... Y, como era de 

esperar, el 24 de octubre, por 

supuestamente carecer de elementos 

suficientes para llevar el caso a juicio, 

la Fiscalía General de la República 

(FGR) determinó el no ejercicio de la 

acción penal en contra de Pío López 

Obrador, hermano del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, así 

como de David León Romero, ex 

Coordinador de Protección Civil, 

quienes fueron investigados por 

presuntos delitos electorales. Con esta 

determinación el asunto queda 

definitivamente cerrado… 

INTERNACIONALES:…  

México incrementará de 22 a 35% su 

recorte de emisiones de gases de efecto 

invernadero (GEI) de aquí a 2030. 

Para ello se harán inversiones por 48 

mil millones de dólares con apoyo de 

Estados Unidos, anunció el 12 de 

noviembre el canciller Marcelo 

Ebrard. En la 27 Conferencia de 

Naciones Unidas sobre el Cambio 

Climático (COP27), en Egipto, y 

acompañado por John Kerry, enviado 

especial de Joe Biden para el clima, 

Ebrard indicó que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha decidido 

expandir aún más las NDC (siglas en 

inglés de Contribuciones Nacionales 

Determinadas ) de México para pasar de 

22 a 35 la reducción en la emisión de 

gases de efecto invernadero para acelerar 

la transición energética en América del 

Norte, de acuerdo con información de la 

cancillería… El 24 de octubre, la 

Organización Mundial de la Salud 

(OMS) destacó la necesidad de no  
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……bajar la guardia ahora que los 

casos de covid-19 y de gripe aumentan 

en Europa al acercarse el invierno, 

utilizando el ejemplo de la polio para 

justificar la utilidad de la vacunación. 

Con esta nueva ola de contagios, los 

decesos y los ingresos en cuidados 

intensivos aumentaron muy ligeramente, 

indicó la OMS, al insistir en el vínculo 

con la vacunación… La tercera 

Cumbre de Ministros de Relaciones 

Exteriores de la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y 

Caribeños (Celac) concluyó el 27 de 

octubre en Buenos Aires, Argentina, 

con la declaración de que América 

Latina y el Caribe es una zona de paz 

y libre de armas nucleares, 

que propugna la solución pacífica de 

las controversias en la región y en el 

mundo, así como también la vigencia 

de un sistema basado en las relaciones 

de amistad y cooperación entre sí y 

con otras regiones y países sobre bases 

recíprocas a fin de desterrar para 

siempre el uso y la amenaza del uso de 

la fuerza. Los cancilleres de la Celac 

pidieron el cese del bloqueo impuesto 

por Estados Unidos a Cuba desde hace 

más de medio siglo y dieron su 

respaldo al llamado de la Asamblea 

General de Naciones Unidas (ONU) a 

finalizar el cerco que, además de 

violar el derecho internacional, causa 

graves daños a la población de la isla, 

por lo que exigen que se excluya a La 

Habana de una lista de presuntos 

patrocinadores 

del terrorismo elaborada por 

Washington… Respecto a Cuba, el27 

de octubre. la Cámara de Diputados 

de México se pronunció contra 

el inhumano bloqueo comercial, 

económico y financiero de Estados 

Unidos contra Cuba, porque atenta 

contra los derechos humanos, y pidió 

al Congreso del país del norte, que se 

elimine. El presidente de la mesa 

directiva de San Lázaro, Santiago Creel, 

precisó que el pronunciamiento fue 

aprobado por la Junta de Coordinación 

Política e impulsado por el presidente 

del Grupo de Amistad México-Cuba, el 

priísta Rubén Moreira. El 1 de 

noviembre, 18 ex gobernantes 

latinoamericanos y caribeños 

firmaron una carta dirigida al 

presidente estadounidense, Joe Biden, 

para pedirle que su país levante el 

bloqueo contra Cuba debido a la 

devastación causada por el huracán Ian. 

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-

Canel, agradeció el gesto de 18 ex 

mandatarios y ex jefes de gobierno de 

países de América Latina y el Caribe, 

que firmaron una carta dirigida al 

gobernante de Estados Unidos, Joe 

Biden, pidiendo sacar a Cuba de la 

lista de países terroristas y levantar el 

bloqueo. Y el 2, México condenó 

enérgicamente en la Asamblea 

General de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU) el bloqueo 

impuesto por Estados Unidos a Cuba 

y dijo que la medida es violatoria del 

derecho internacional. El representante 

de México ante la ONU, Juan Ramón de 

la Fuente, afirmó que Estados 

Unidos debe cesar estas medidas, reparar 

daños y ofrecer garantías de no 

repetición, tal y como establece el 

derecho internacional. El 3, con el voto 

en contra de Estados Unidos e Israel, y 

las abstenciones de Brasil y Ucrania, 

la Asamblea General de la ONU 

aprobó, por aplastante mayoría, una 

resolución promovida por Cuba que 

pide el fin del bloqueo económico 

estadounidense impuesto a la isla hace 

60 años. Con 185 votos a favor, la 

resolución no vinculante, aprobada por 

trigésima vez desde 1992, pide poner fin 

al bloqueo económico, comercial y 

financiero impuesto por los Estados 

Unidos de América contra Cuba y 

defiende la igualdad soberana de los 

estados, la no injerencia en sus asuntos 

internos y libertad de comercio y 

navegación internacionales… En 

relación a Venezuela, el 10 de 

noviembre, el presidente de Francia, 

Emmanuel Macron, llamó al gobierno 

y a la oposición de Venezuela a 

retomar cuanto antes los diálogos que 

comenzaron en México y se encuentran 

suspendidos. “Las negociaciones entre el 

régimen y la oposición deben reanudarse 

cuanto antes en México, empezando por 

un acuerdo humanitario y luego –

espero– con garantías políticas”.  

El 12, la oposición venezolana reunida 

en la Plataforma Unitaria celebró el 

apoyo expresado por los presidentes de 

Francia, Emmanuel Macron; 

Argentina, Alberto Fernández, y 

Colombia, Gustavo Petro, al diálogo 

político con el gobierno de Nicolás 

Maduro. Los mandatarios insistieron en 

que el diálogo es la "única vía" para 

resolver la crisis política de Venezuela, al 

término de una reunión en París, en la que 

participó el trío de presidentes, entre el 

Ejecutivo y la oposición de ese país… En 

Argentina, el 17 de octubre, miles de 

manifestantes llegaron a la Plaza de 

Mayo para recordar el 17 de octubre 

de 1945, cuando el pueblo se rebeló y 

desde el sur marchó durante horas 

para llegar a este lugar exigiendo la 

libertad del entonces secretario de 

Trabajo y Previsión Social, el coronel 

Juan Domingo Perón, detenido por las 

medidas tomadas en favor de los 

trabajadores. El 10 de noviembre, a 

más de 2 meses del atentado del 

primero de septiembre pasado y 

cuando la lentitud para esclarecerlo es 

evidente, la vicepresidenta, Cristina 

Fernández, anunció que dio 

instrucciones a sus abogados para 

recusar a la jueza a cargo de la 

investigación sobre el intento de 

asesinato… … 

En Brasil, finalmente, en las elecciones 

presidenciales, en segunda vuelta, del 

30 de octubre, Luiz Inácio Lula da 

Silva lo logró de nuevo: 20 años 

después de ganar la presidencia por 

primera vez, el izquierdista venció al 

presidente Jair Bolsonaro en unos 

comicios extremadamente reñidos que 

representan un giro radical para el 

país tras 4 años de políticas 

derechistas. El 31, Lula da Silva, 

recibió una avalancha de llamadas 

telefónicas y felicitaciones de líderes 

mundiales y hasta una visita del jefe 

del Ejecutivo de Argentina, Alberto 

Fernández, tras derrotar en las urnas al 

mandatario Jair Bolsonaro.. En Chile, el 

18 de octubre, se cumplieron 3 años 

del estallido social del 18 de octubre 

de 2019 en Chile y el presidente 

Gabriel Boric hizo de la fecha ocasión 

para reivindicar el alzamiento popular 

en demanda de transformaciones 

estructurales, pero condenando los 

numerosos actos de violencia que lo 

acompañaron, incluida la destemplada  
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……represión policial, al tiempo que 

pidió a la oposición avanzar 

urgentemente en las reformas que 

ataquen las graves carencias que lo 

provocaron… 

El 1 de noviembre, el presidente de 

Colombia, Gustavo Petro, planteó en 

su visita oficial a Caracas y su 

declaración conjunta con su par de 

Venezuela, Nicolás Maduro, que se 

realice una conferencia 

latinoamericana de presidentes 

para rexaminar el gran fracaso de la 

lucha contra las drogas. En un paso 

más por el restablecimiento de sus 

relaciones diplomáticas rotas desde hace 

6 años, Petro pidió a Maduro 

reconsiderar la reintegración de 

Venezuela al Sistema Interamericano de 

Derechos Humanos… 

En Colombia, el 5, el presidente 

Gustavo Petro, rubricó la denominada 

ley de paz total, que permite a su 

gobierno dialogar con grupos 

armados, un día después de que el 

Congreso la aprobara de manera 

definitiva. Se renovó la regulación que 

permite negociaciones con quienes 

están al margen de la ley y que servirá 

para negociar o desmovilizar a grupos 

armados como el Ejército de Liberación 

Nacional o las disidencias de las Fuerzas 

Armadas Revolucionarias de Colombia. 

La guerra debe terminar definitivamente 

sin ecos para que la sociedad colombiana 

sea la verdadera dueña del país, aseveró 

el mandatario… El 21 de octubre, el 

gobierno de Perú celebró la resolución 

aprobada por la Organización de 

Estados Americanos (OEA) para enviar 

una delegación al país y analizar su 

crisis política que, confía, podrá superarse 

con la Carta Democrática Interamericana, 

cuya aplicación solicitó el presidente 

Pedro Castillo. El 12, el presidente 

Castillo, pidió a la población no 

detenerse por una falsa denuncia en su 

contra, luego de que una subcomisión 

del Congreso, dominado por la 

oposición, aprobó un informe para 

inhabilitarlo por 5 años y convocó a 

quienes tildó de golpistas a debatir 

abiertamente la acusación en su contra 

en cualquier parte de Perú y no a puerta 

cerrada… 

En Bolivia, el 1 de noviembre, el 

presidente Luis Arce cambió al alto 

mando militar y aseveró que 

la obligación de las fuerzas armadas es 

defender al gobierno elegido en las 

urnas, cuando se cumplen 11 días del 

paro indefinido en demanda de la 

realización de un censo de población en 

la provincia de Santa Cruz, motor 

económico del país. El 7, diputados del 

oficialista Movimiento al Socialismo 

(MAS) reprocharon al presidente Luis 

Arce, y a su vicepresidente, David 

Choquehuanca, la fractura provocada 

en el partido y criticaron la gestión del 

conflicto del censo con la oposición, 

que ha provocado un paro cívico 

indefinido en la provincia de Santa Cruz. 

El 11, el presidente Luis Arce, informó 

que el 23 de marzo de 2024 se 

realizará el censo de población y 

vivienda, un mes antes de lo 

inicialmente previsto por el gobierno, 

después de una jornada de choques 

callejeros en la región de Santa Cruz, 

que lleva 3 semanas en paro indefinido 

para reclamar que el gobierno realice el 

registro poblacional en 2023, lo que le 

daría más presupuesto y escaños en la 

Asamblea Legislativa… En relación a 

Nicaragua, el 24 de octubre, el 

gobierno estadounidense anunció 

mayores sanciones para Nicaragua, 

que incluyen restricciones de visado a 

500 funcionarios y bloqueos al 

comercio bilateral de oro… En 

Ecuador, el 5 de noviembre, el 

gobierno recibió mensajes de 

solidaridad ante la ola de violencia 

que afronta el país por grupos del 

crimen organizado, específicamente en 

la última semana, con explosiones de 

coches bomba, detonaciones de 

explosivos, motines en prisiones, y el 

asesinato de ocho personas, entre ellas 5 

policías. Y el 10, la justicia declaró 

nulo un juicio por el supuesto delito de 

peculado en la adjudicación de un 

campo petrolero, lo que abre una 

posibilidad para la liberación del ex 

vicepresidente Jorge Glas, condenado 

también por otros casos de corrupción… 

En las elecciones intermedias del 8 de 

noviembre, en Estados Unidos, donde 

estuvo en juego toda la Cámara de 

Representantes, un tercio del Senado y 2 

tercios de las gubernaturas del país, pero 

también la legitimidad y sobrevivencia 

del sistema democrático estadunidense. 

el 12 de noviembre, se informó que los 

demócratas mantuvieron el control del 

Senado luego de que la senadora 

Catherine Cortez Masto derrotó por 

poco a Adam Laxalt, un ex fiscal 

general estatal republicano en las 

elecciones de Nevada, lo que otorga 

una gran victoria al presidente, Joe 

Biden. Con la victoria de Cortez Masto, 

los demócratas lograron obtener 50 de 

los 100 escaños, los necesarios para 

tener una mayoría en la cámara alta, 

pues la vicepresidenta Kamala Harris 

tiene el poder de desempate.  Aún queda 

pendiente la disputa entre ambos 

partidos por la banca senatorial del 

estado de Georgia, entre el demócrata 

Raphael Warnock y su retador 

republicano, Herschel Walker, donde 

habrá una segunda vuelta el 6 de 

diciembre. La victoria demócrata en 

Nevada se da junto con la relección del 

senador Mark Kelly en Arizona… En 

España, el 12 de noviembre, decenas 

de miles de personas se manifestaron 

en Bilbao para exigir la independencia 

del País Vasco y para construir una 

nueva república independiente al 

margen del Estado español, al que 

tildaron de Estado represor y que utiliza 

el terrorismo para luchar contra las 

expresiones disidentes… En Reino 

Unido, el 22 de octubre, al grito de El 

Brexit jamás podía funcionar, miles de 

manifestantes –15 mil según la  
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………policía– se concentraron en 

Londres para pedir la vuelta de Reino 

Unido a la Unión Europea (UE) en la 

marcha nacional por la reincorporación. 

El 24, se informó que Rishi Sunak será 

el tercer premier británico en apenas 

7 semanas, en lo que es un retorno 

notable. Sin embargo, dejó al público a 

oscuras respecto a su plan de rescate 

para la crisis económica que recibe en 

herencia. Rishi Sunak, de abuelos 

inmigrantes originarios de India, es la 

versión británica del “sueño americano”. 

Con apenas 42 años, se convirtió en el 

primer ministro más joven desde el siglo 

XVIII y en el primero de la historia que no 

es de raza blanca, sino hindú, al igual que 

su religión. Y el 5, al grito de Gran 

Bretaña está rota, decenas de miles 

marcharon en Londres contra el 

gobierno conservador del primer 

ministro Rishi Sunak, exigieron 

elecciones generales anticipadas y 

tomar medidas contra la crisis del 

costo de la vida. En tanto, Sunak 

prometió que el presupuesto que 

presentará a mediados de noviembre 

será justo y reiteró que se deberán tomar 

decisiones difíciles frente a la crisis 

económica … 

El 21 de octubre, la ultraderechista 

Giorgia Meloni fue designada primera 

ministra de Italia por el presidente 

Sergio Mattarella, y le confió la tarea 

de formar gobierno conformando la 

nueva coalición para dar a Italia su 

primera administración de extrema 

derecha desde el fin de la Segunda 

Guerra Mundial y la única en la 

historia italiana encabezada por una 

mujer. La jefa del partido Hermanos de 

Italia, fuerza política de origen 

neofascista, confirmó tener el 

respaldo unánime de la coalición 

tripartita de derechas… En la guerra 

entre Rusia y Ucrania, el conflicto 

sigue sin solución mientras la escalada 

militar avanza. El 24, Rusia informó 

que planteará en la Organización de 

Naciones Unidas y otras instancias 

internacionales su preocupación por la 

presunta bomba sucia que, en su 

opinión, quiere fabricar y usar 

Ucrania para endosarle la culpa. Los 

expertos locales denominan bomba 

sucia a cualquier artefacto explosivo 

cuyo efecto devastador no sería tanto la 

explosión misma, sino el contenido que 

esparciría químico o biológico y, más 

recientemente, radiactivo, equiparándose 

esta última variedad a las armas 

nucleares tácticas, en términos de 

contaminación, pero con deflagración 

menos potente. Putin reiteró su tesis de 

que históricamente Ucrania se formó 

como Estado de manera artificial. En 

realidad, sólo Rusia, que es la que creó 

la Ucrania actual, podría ser el único, 

el auténtico y el serio garante del 

Estado ucranio, de su soberanía y su 

integridad territorial. Dijo que para 

Rusia no tiene ningún sentido ni 

político ni militar lanzar un ataque 

nuclear contra. El 11, el Ministerio 

ruso de Defensa informó del comienzo 

de bombardeos sobre varias zonas de 

Jersón, luego de que Moscú completó 

el retiro de sus tropas de la orilla 

occidental del río Dniéper, mientras el 

ejército ucranio anunció su ingreso a la 

capital provincial de esta región, lo que 

Kiev calificó de importante victoria… El 

27 de octubre, el Pentágono en su 

nueva estrategia de defensa, afirmó 

que la invasión rusa de Ucrania pone 

de relieve la amenaza aguda que 

representa Moscú, pero China es el 

desafío más importante para la 

seguridad de Estados Unidos durante 

las próximas décadas. 

China representa el desafío más 

trascendental y sistémico, mientras 

Rusia plantea una amenaza aguda, 

tanto para los intereses nacionales 

vitales de Estados Unidos en el 

extranjero como en el territorio 

estadounidense… El mundo necesita a 

China, afirmó el presidente, Xi 

Jinping, tras recibir el 22 de octubre 

su histórico nombramiento para un 

tercer periodo como dirigente del 

Partido Comunista, y se consolidó 

como el líder más poderoso de la 

segunda potencia económica mundial 

desde Mao Tse-Tung, fundador de la 

República Popular. China no puede 

desarrollarse sin el mundo y el mundo 

también necesita a China, declaró 

Xi. Después de más de 40 años de 

esfuerzos incansables de reforma y 

apertura, creamos 2 milagros: rápido 

desarrollo económico y estabilidad 

social de largo plazo, agregó. Este 

tercer mandato de Xi se hizo oficial 

cuando, por tradición, fue el primero en 

subir al escenario en el Gran Salón del 

Pueblo, donde concluyó el 20 el 

congreso quinquenal del Partido 

Comunista de China. Le siguieron en 

orden descendente de rango los otros 6 

miembros del nuevo Comité Permanente 

del Buró Político, el máximo órgano de 

liderazgo de esa nación: Li Qiang, Zhao 

Leji, Wang Huning, Cai Qi, Ding 

Xuexiang y Li Xi. Por primera vez en 25 

años este comité no cuenta con mujeres. 

Xi también fue confirmado para un 

tercer mandato en calidad de presidente 

del Consejo Militar del Comité Central 

del Partido Comunista. Tras su elección 

como secretario general del partido, 

tiene casi asegurada su elección como 

presidente del gobierno chino en la 

reunión anual del Congreso Nacional del 

Pueblo en marzo. El Partido Comunista 

de China reafirmó, al dar por concluido 

su 20 congreso nacional, la continuidad 

del presidente al frente del partido. En la 

sesión de clausura, que presidió el 

mandatario, el congreso eligió un nuevo 

Comité Central, con 205 miembros y 

171 miembros suplentes, y una nueva 

Comisión Central de Control 

Disciplinario, compuesta por 133 

miembros. La resolución del sábado 

indica que los casi 97 millones de 

miembros del congreso deberán defender 

el rol central del camarada Xi Jinping en 

el seno del Comité Central del Partido y 

del instituto político en su conjunto… El 

27 de octubre, el ayatolá Alí Jamenei, 

y el presidente Ebrahim Raisi, 

máximos líderes de Irán, vincularon 

las protestas que sacuden al país con 

un atentado reivindicado por el 

Estado Islámico en la mezquita Shah 

Cheragh de Shiraz, el segundo lugar 

más sagrado de Irán, y causó 15 muertos.  
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…….Las personas visitan este santuario, 

principalmente los miércoles, día del 

ataque mortífero. Mientras, continuaron 

las movilizaciones, provocadas por la 

muerte, en septiembre, de Mahsa Amini, 

que fue detenida por la policía moral por 

no usar el velo islámico de acuerdo con 

su protocolo. El presidente Ebrahim 

Raisi dijo el 6 de noviembre, que las 

ciudades de Irán estaban sanas y 

salvas tras lo que calificó de intento 

fallido de Estados Unidos por repetir 

las revueltas árabes de 2011 en la 

república islámica. Y el 10, Irán 

fabricó por primera vez un misil 

balístico hipersónico capaz de 

penetrar todos los sistemas de defensa. 

Este misil puede contrarrestar los 

escudos de la defensa antiaérea. Podrá 

atravesar todos los sistemas de defensa 

antimisiles, afirmó el general Amirali 

Hajizadeh, comandante de la Fuerza 

Aeroespacial de los Guardianes de la 

Revolución… En relación a Palestina, 

el 17 de octubre, el gobierno de 

Australia anunció que ya no reconoce 

a Jerusalén Este como capital de 

Israel, al revocar una controvertida 

decisión del anterior Ejecutivo 

conservador. 

El 25, 6 palestinos murieron en la 

madrugada, 5 en enfrentamientos 

armados con el ejército israelí en 

Nablus, además de un joven en un 

pueblo cerca de Ramala en otra redada, 

confirmó el gobierno palestino, en la 

noche más violenta en lo que va de año 

en la Cisjordania ocupada… En Israel, 

el 1 de noviembre, el partido del ex 

primer ministro israelí Benjamin 

Netanyahu así como sus aliados 

religiosos y de ultraderecha se 

impusieron en las elecciones 

legislativas. El bloque de derecha 

obtuvo 64 curules de las 120 de la 

Knéset (Parlamento), repartidas entre el 

Likud de Netanyahu (32 escaños), los 

partidos ultraortodoxos (18) y una 

alianza de fuerzas de extrema derecha 

(14), informó la comisión electoral. El 

bloque del primer ministro saliente, el 

centrista Yair Lapid, obtuvo 51 escaños. 

Ahora corresponde al presidente de 

Israel, que tiene un papel principalmente 

simbólico, Isaac Herzog, encargar al 

líder político con más posibilidades la 

formación de un gobierno, en un plazo 

de 42 días. El gabinete que se perfila es 

el más derechizado de la historia de 

Israel, según analistas… 

El 19 de octubre, Corea del Norte 

informó que el lanzamiento de 

proyectiles contra una zona de 

amortiguamiento en la frontera con 

Corea del Sur, diseñada para reducir 

las tensiones entre ambas naciones, es 

una seria advertencia ante los 

ejercicios militares que está realizando 

Seúl.  El 23, las fuerzas armadas 

sudcoreanas hicieron disparos de 

advertencia a un buque norcoreano, 

tras considerar que el navío cruzó la 

disputada frontera marítima, lo que 

llevó a Pyongyang a devolver el fuego 

de alert.. El 1 de noviembre, Corea del 

Norte lanzó al menos 10 misiles, uno 

de los cuales cayó cerca de la costa de 

la isla surcoreana de Ulleung, lo que 

activó la alerta aérea en parte del país, 

detalló el Ejército de Corea del Sur. El 

presidente de Corea del Sur, Yoon Suk 

Yeol, condenó esa acción y calificó de 

“violación de facto del territorio” el 

proyectil que ha impactado cerca de la 

costa surcoreana. El 6, Corea del Norte 

anunció que responderá a las 

maniobras conjuntas de Estados 

Unidos y Corea del Sur con acciones 

militares sostenidas, firmes y 

abrumadoras, según la agencia oficial 

norcoreana… Como cada 30 días, al 

despedirnos con la presente entrega 

con la que saludamos el vigésimo 

tercer aniversario de El Activista 

Regional, agradeciendo la atención, 

opiniones, críticas y sugerencias de 

nuestros queridos lectores, 

compañeros y amigos, concluimos la 

entrega del Re…cuento Político, con el 

resumen de los que consideramos, los 

principales acontecimientos 

económicos, sociales y políticos del 

diario acontecer de México y el 

extranjero. Y, desde ahora, invitamos 

a seguirnos en el número 261 en 

diciembre próximo, la última edición 

de 2022 y de ahí, lamentablemente, 

hasta que tengamos oportunidad de 

continuar con la publicación, 

bimestral, trimestral, cuatrimestral o 

semestral, como lo escribimos al 

principio, tal vez con ediciones en 

asuntos económicos, sociales y 

políticas, mucho más trascendentes 

que impacten en la realidad nacional o 

internacional. Ese es el compromiso. 

Abrazos fraternales… 
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